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Projeto que combate a erosão no 
Litoral paraibano vence prêmio

MEIO AMBIENTE
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Decoração da Lagoa encanta a população
Show de luzes preparado pela Prefeitura, com direito a árvore de 30 metros, transformou o clima 

no Centro da capital, convidando as famílias pessoenses e os turistas a viverem os encantos do Natal.
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n “Muita repercussão 
na imprensa, leituras de 
especialistas, mas cadeia 
mesmo, como ocorre para 
pretos, pobres, gente 
comum, é uma expectativa 
que poucos têm”. 

Luiz Carlos Sousa
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n “E haja cabeça para 
se equilibrar entre o 
mundo real e todo aquele 
glamour que passava pela 
minha casa e contrastava 
com a simplicidade do 
meu dia a dia!”.

Maria Vilani de Sousa
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n “Sabemos que não é 
fácil organizar um festival 
literário desse porte, 
exige dedicação, esforços, 
trabalho em conjunto, além 
dos inúmeros contatos que 
devem ser estabelecidos”. 

Neide Medeiros Santos
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Acordo garante implantação de sistema de ônibus rápidos, em JP
O governador João Azevêdo e o prefeito da capital, Cícero Lucena, assinaram operação de crédito no valor de 33 milhões de euros com agência francesa. Página 13

Adriano Galdino 
concorre sozinho na 
eleição para a Mesa 
Diretora da ALPB

Votação foi marcada após 
aprovação de Projeto de Reso-
lução que adequou Regimento 
da Casa à decisão do STF.
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Em 30 dias, folhas 
do Estado injetam 
R$ 2,4 bilhões 
na economia

Governo paga, a partir de 
quinta-feira, os salários de no-
vembro e dezembro, a segunda 
parcela do 13o e o abono natalino.
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Mudanças 
climáticas: Brasil 
lidera expedição 
inédita à Antártida

Pesquisadores de sete países 
vão percorrer mais de 20 mil qui-
lômetros ao longo da costa do 
continente para coletar dados.
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Geração de 
emprego na PB 
disparou nos 
últimos seis anos

Entre os anos de 2019 a 2024, 
número de novos postos de tra-
balho foi 17 vezes maior do que 
nos seis anos anteriores.

Página 4

Por mês, estado 
ganha 4,3 mil 
empresas

Segundo o Sebrae, de 
janeiro a outubro deste 
ano, foram abertos 43.879 
empreendimentos.
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Exploração do trabalho infantil é crime. A constituição brasileira, promulga-
da em 1988, prevê que é proibido o trabalho para menores de 16 anos, exceto na 
condição de jovem aprendiz, a partir dos 14. Os trabalhos noturnos e aqueles ca-
racterizados como perigosos e insalubres, por sua vez, são permitidos apenas às 
pessoas maiores de 18 anos de idade. Portanto, crianças são terminantemente ve-
dadas de executar atividades laborais que acarretem algum risco ao seu desenvol-
vimento físico, mental, moral e social, bem como que interfira na sua escolaridade. 

Historicamente, desde o fim da escravidão e o início da República, o traba-
lho infantil vem sendo tratado como uma problemática da sociedade cuja prá-
tica deve ser coibida. A primeira lei diretamente voltada ao tema data de 1919. 
Embora, com o passar dos anos, uma série de avanços legais tenha acontecido 
com o objetivo de acabar com a referida atividade exploratória, na prática, o que 
se percebe efetivamente é a sua permanência.  

No Brasil, existe mais de um milhão de crianças e jovens, entre cinco e 17 anos, 
trabalhando, o que corresponde a um percentual de mais de 4% do número total 
de pessoas nessa faixa etária. As pesquisas do Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) apontam uma queda relativamente considerável em relação aos 
índices apresentados em 2022, sobretudo quanto à quantidade de crianças que 
desempenham trabalho perigoso, cujo número decresceu em mais de 200 mil.     

A Paraíba, por sua vez, acompanhou a estatística decrescente no que diz res-
peito à dinâmica local do trabalho infantil. No estado nordestino, houve uma 
redução ainda maior do que a média nacional. Muito dessa redução se deu em 
função de uma ação contundente de combate, que busca extinguir essa prática. 

No território paraibano, destaca-se o Fórum Estadual de Prevenção e 
Erradicação do Trabalho Infantil e Proteção ao Trabalhador Adolescente na 
Paraíba (Fepeti-PB), formado por 43 organizações governamentais e não gover-
namentais voltadas tanto para o mapeamento desse tipo de trabalho quanto para 
o desenvolvimento de ações e políticas públicas para coibi-los. 

Em que pese a diminuição dos números, tanto nacionais quanto locais, indi-
carem avanços, ainda muito há de se fazer para uma erradicação total do tra-
balho infantil no Brasil. Tendo em vista que a grande maioria das vítimas são 
crianças negras e periféricas, perseguir e eliminar essa prática dialoga com um 
sentido de país que se quer construir, mais igualitário e que ofereça oportunida-
des às diversas parcelas da população. Cuidar das crianças e dos jovens brasilei-
ros é, portanto, mirar o futuro da nação.

Trabalho infantil
Editorial

Artigo Abelardo Jurema Filho
abelardojurema@hotmail.com | Colaborador

O juízo final
Um fato ocorrido há seis anos, no municí-

pio de São Miguel do Gostoso, uma tranquila 
e pacata cidade no Litoral Sul do Rio Grande 
do Norte, com pouco mais de 10 mil habitan-
tes:  um quadriciclo motorizado e desgoverna-
do desceu um das ruas da cidade, subiu a calça-
da e atropelou o médico paraibano Ugo Lemos 
Guimarães, um dos mais respeitados otorrinos 
da Paraíba, que viajava a passeio com a família 
tencionando aproveitar o feriado para descan-
sar do intenso ritmo de trabalho que desenvol-
via em sua clínica em João Pessoa.

A velocidade e a imprevidência do condutor 
não lhe deram chance de esboçar qualquer rea-
ção. Foi atingido em cheio pelo veículo e caiu de-
sacordado, sem que o seu agressor tivesse pa-
rado para socorrê-lo, evadindo-se do local. Ugo 
permaneceu ali, inerte, até a chegada de planto-
nistas do Samu que o levaram ao hospital mais 
próximo para prestação dos primeiros socorros.

Devido à gravidade do seu estado de saú-
de, Ugo Guimarães foi imediatamente transfe-
rido para o Hospital da Unimed, em João Pes-
soa, onde mereceu atendimento imediato e foi 
submetido a todos os procedimentos possíveis 
que pudessem salvar a sua vida, ameaçada pe-
los danos graves causados pelo atropelamento 
provocado pelo motorista assassino.

No volante, estava o dr. Sidahrta John, advo-
gado e promotor dos quadros do Ministério Pú-
blico daquele estado, que, além de não ter pres-
tado socorro à vítima, foi liberado pelos agentes 
de trânsito embora o teste do bafômetro tenha 
indicado que ele havia consumido bebida alcoó-
lica. Sem ser incomodado, o agressor foi para 
casa, sob a escolta de amigos e familiares que 
foram retirá-lo da cena do crime. Até hoje, não 
cumpriu um único dia de pena, aguardando o 
julgamento em liberdade.

Amanhã, dia 27 de novembro, o Tribunal de 
Justiça do Rio Grande do Norte vai, finalmen-
te, julgar o caso que tem como réu o promotor 
Sidartha John, acusado de homicídio culposo 
(quando não se tem a intenção de matar) com 
o agravante de estar alcoolizado e ter sido indi-
ciado por omissão de socorro, além de ter atro-
pelado a vítima em cima da calçada destinada 
aos pedestres.

Ugo Lemos Guimarães era paraibano e ti-
nha 78 anos. Casado com Maria Arminda Mila-
nez Guimarães, com quem se uniu, aos 20 anos, 
numa época romântica e desafiadora, quan-

do jovens apaixonados não tinham paciência 
para esperar o consentimento dos pais para se 
casar.  Recém-formado na turma de Medicina 
da UFPB, eles formaram juntos um lindo par, 
além de uma bela família de filhos e netos, e vi-
veram uma intensa história de amor, compa-
nheirismo e cumplicidade.

Durante todo esse tempo, desde a partida 
inesperada e prematura do seu amado, Ma-
ria Arminda e a família Guimarães têm es-
perado, pacientemente, pela decisão da Justi-
ça. Não querem vingança ou “desforra” àquele 
que retirou do seu convívio uma alma tão pre-
ciosa, um homem de Deus que devotou a sua 
vida a cuidar dos seus semelhantes, a se doar 
aos amigos, a viver com a única intenção de ser-
vir ao próximo.

Reclusa em seu lar desde aquele triste epi-
sódio, que lhe arrancou dos braços o seu amor 
juvenil, a sua paixão de mulher e o seu benfei-
tor e companheiro inseparável de toda uma 
vida, Maria Arminda acompanha o epílogo 
dessa história com um único objetivo: ver a jus-
tiça se sobrepor à impunidade, constatar a vi-
tória do bem sobre o mal e, sobretudo, poder 
ajoelhar-se perante o altar de Cristo e sussur-
rar para o seu amor ouvir:

“Fui até onde pude e cumpri a minha mis-
são. Agora é a vez da justiça dos homens se pro-
nunciar. Se os jurados não forem suficientemen-
te justos, creio na vontade do Senhor e tenho 
certeza que, no juízo final, Ele não me faltará”.

Vez por outra, o leitor da de cara com a 
seguinte citação: “O Brasil não é um país 
para principiantes”. Ela é da lavra do nos-
so “maestro soberano”, como disse Chico 
Buarque de Holanda, ao se referir a Tom 
Jobim.

 O autor de “Águas de Março” era um 
grande frasista, além de genial compositor, 
que brindou o mundo com a Bossa Nova e 
suas músicas maravilhosas.

Essa introdução toda é para tentar en-
tender o que houve no Brasil depois da elei-
ção de Lula, com a descoberta de planeja-
mento de golpe de Estado, com a deposição 
do presidente e do vice-presidente, Geral-
do Alckmin, inclusive com a previsão de 
assassinato dos dois e do ministro do Su-
premo Tribunal Federal (STF), Alexandre 
de Moraes.

Creiam: oficiais de alta patente, incluin-
do generais, estariam envolvidos, de acor-
do com inquérito aberto pela Polícia Fede-
ral, que chegou ao Supremo e está para ser 
enviado à Procuradoria-Geral da Repúbli-
ca, a quem caberá oferecer denúncia, arqui-
var ou pedir mais investigações.

O Brasil, depois da democracia implan-
tada pela Constituição de 1988, não tinha 
vivido semelhante situação ainda. Hou-
ve impeachments (Collor e Dilma), várias 
eleições, mas iniciativas com planejamen-
to de golpe e de eliminação física de polí-
ticos, nunca. Aliás, não houve planos para 
matar presidentes nem nos golpes de Ge-
túlio e de 1964.

Como “o Brasil não é um país para prin-
cipiantes”, há quem não se assuste com 
uma informação dessas, até porque o mun-
do ultimamente tem dado muitos maus 
exemplos: tentaram matar Donald Trump 
na campanha para a presidência dos Es-
tados Unidos, há guerras na Europa entre 
Rússia e Ucrânia e, no Oriente Médio, Israel 
está em conflito em várias frentes.

Mas o que houve aqui foi muito grave. 
Os áudios de participantes da trama mos-
tram com clareza o que eles queriam, e com 
o então presidente da República sabendo de 
tudo, chegando até a discutir datas.

O pior é que já se sabe como esses crimes 
todos serão tratados e o fim dos processos, 
com absolvições, condenações mínimas e 
o país enxovalhado. Muita repercussão na 
imprensa, leituras de especialistas, mas ca-

deia mesmo, como ocorre para pretos, po-
bres, gente comum, é uma expectativa que 
poucos têm.

O Exército levou “bola nas costas”, 
quando embarcou na canoa furada de 
fraude nas urnas. Ou não sabia nada de 
tecnologia – o que não se pode esperar da 
força terrestre – ou foi ingênuo acreditan-
do que hackers poderiam burlar a seguran-
ça do Tribunal Superior Eleitoral. Errou feio 
nessas avaliações.

Como comecei o artigo citando uma fra-
se feliz de Tom, ao analisar o Brasil, tam-
bém vou terminar utilizando outra, do ge-
nial teatrólogo Nelson Rodrigues, que era 
de direita e teve um filho exilado: “Os idio-
tas vão tomar conta do mundo; não pela 
capacidade, mas pela quantidade. Eles são 
muitos”. É difícil acreditar que Nelson não 
esteja certo quando o país vive uma hora 
dessas.

A sorte, como revela o relatório da Polí-
cia Federal, foi que o então comandante do 
Exército, general Marco Antônio Freire Go-
mes, ao receber a minuta do golpe das mãos 
do ex-presidente, disse com todas as letras:

“Presidente, se o senhor for em frente 
com isso, serei obrigado a prendê-lo”.

Felizmente, alguém sensato nessa pa-
tuscada.

O Brasil e os principiantes políticos
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Cena de feira

“Os áudios de 
participantes da 
trama mostram 
com clareza o que 
eles queriam, 
e com o então 
presidente 
da República 
sabendo de tudo

Luiz Carlos Sousa

“A velocidade e a 
imprevidência do 
condutor não lhe 
deram chance de 
esboçar qualquer 
reação

Abelardo Jurema Filho
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DEMARCAÇÕES 
EM CABEDELO

AÇÕES CONTRA 
ARBOVIROSES

ESCRITÓRIO SOCIAL E IFPB REALIZAM 
FORMATURA DE REEDUCANDOS

CONTRATOS IRREGULARES

PAZ EM CASA

A Justiça acatou pedidos do Ministério Público da 
Paraíba para anular contratos irregulares nas prefei-
turas de Boa Ventura e Serra Grande. As licitações 
apresentavam falhas em transparência e legalidade, 
e os gestores foram orientados a adotar medidas 
corretivas e a aprimorar a gestão pública. Os pedidos 
liminares foram feitos pelo promotor de Justiça de 
Itaporanga, Charles Duanne Casimiro de Oliveira.

João Pessoa e Campina Grande recebem, esta 
semana, eventos da 28a Semana da Justiça pela 
Paz em Casa. A iniciativa do TJPB promove ações 
de combate à violência doméstica, com julgamen-
tos prioritários, palestras educativas e reforço no 
atendimento às vítimas. Os eventos vão até sexta-
feira (29) e são realizados pelo Conselho Nacional 
de Justiça, em parceria com os tribunais estaduais.

A Secretaria Muni-
cipal de Saúde de João 
Pessoa está promovendo 
ações educativas con-
tra arboviroses, como 
dengue e zika. A cam-
panha inclui mutirões de 
limpeza e palestras em 
escolas, reforçando a 
importância de eliminar 
criadouros do mosquito 
Aedes aegypti. As USFs 
localizadas em territó-
rios com maior índice 
de infestação predial, 
segundo o Levantamento 
de Índice Rápido do Ae-
des (LIRAa), também vão 
realizar atividades.

A Secretaria do Pa-
trimônio da União (SPU) 
realizará audiência pú-
blica em Cabedelo, no 
dia 13 de dezembro, às 
10h, na Câmara de Mu-
nicipal, para discutir a 
demarcação de terrenos 
de marinha e marginais 
da União. A sessão apre-
sentará o trabalho de de-
marcação à comunida-
de, colhendo documen-
tos e divulgando trechos 
a serem trabalhados, e 
discutirá as linhas de-
marcatórias que dividem 
o patrimônio da União e 
dos particulares.

Mais de 20 reeducandos do sistema prisional 
paraibano, que cumprem pena no regime aberto, se 
formaram este mês, no curso de Eletricista de Sis-
temas de Energias Renováveis no Instituto Federal 
da Paraíba (IFPB), por meio de parceria com o Escri-
tório Social de Campina Grande. A turma pioneira 
destacou a importância do curso, recebeu bolsa de 
estudo, além de fardamento e material de curso. 

AUDIÊNCIA PÚBLICA NO MPF 
DISCUTE REGRAS PARA O TURISMO 
NOS RECIFES DE JOÃO PESSOA

O debate promovido, na semana passada, pelo 
Ministério Público Federal (MPF), sobre as regras 
para o turismo nos recifes de João Pessoa é mais do 
que uma questão ambiental: é uma amostra da ten-
são constante entre o desenvolvimento econômico e 
a preservação dos recursos naturais. O que deveria 
ser uma atividade turística sustentável, muitas vezes, 
torna-se mais uma engrenagem do turismo predató-
rio, impulsionado por interesses econômicos imedia-
tistas. O encontro reuniu representantes de órgãos 
ambientais, ONGs, setor turístico e pesquisadores 
para debater a sustentabilidade e a preservação 
dos ecossistemas marinhos na região. A proposta 
foi dialogar sobre estratégias para regular as ativi-
dades turísticas nos recifes, como passeios e mergu-
lhos, garantindo o equilíbrio entre o uso econômico e 
a conservação ambiental. Especialistas destacaram 
os impactos negativos que práticas inadequadas po-
dem causar aos corais e à biodiversidade marinha, 
além de possíveis ameaças à proteção dos hábitats 
naturais. Durante a abertura, o procurador da Repú-
blica Renan Paes Félix (foto), que presidiu a reunião, 
destacou a necessidade de dados científicos, como 
o mapeamento de corais e estudos sobre biodiversi-
dade marinha, para nortear políticas que garantam 
um turismo sustentável e não predatório. Entre as su-
gestões apresentadas, destacaram-se a necessidade 
de limitar o número de visitantes, criar regras mais 
rígidas para a condução de passeios e intensificar 
a fiscalização ambiental. Também foi enfatizada a 
importância de ações educa-
tivas voltadas para turistas 
e operadores, promoven-
do maior conscientização 
sobre os impactos do tu-
rismo nos recifes.

UN Informe
DA REDAÇÃO

Em alusão ao Dia Interna-
cional da Não-Violência contra 
a Mulher, a Secretaria do Esta-
do da Paraíba da Mulher e da 
Diversidade Humana (SEMDH) 
promoveu, ontem, uma tarde 
de serviços de atendimento às 
mulheres vítimas de violência 
de gênero, no Parque das Três 
Ruas, localizado nos Bancários. 

A gerente de Enfrentamento 
à Violência Contra as Mulheres 
da SEMDH, Kaliandra de Oli-
veira, salientou que os serviços 
oferecidos no evento têm como 
objetivo informar à população 
acerca das causas da violência 
contra as mulheres. 

“Esse dia de hoje, na verda-
de, compõe uma agenda de 21 
dias de enfrentamento à vio-
lência contra as mulheres. Es-
tão sendo realizadas  ações mais 
intensivas para que a violência 
diminua ou a população se in-
forme mais sobre o que causa e 
como enfrentar esse tipo de vio-
lência”, ressaltou.

Na ocasião, foi realizado o 
lançamento do Guia da Rede de 
Enfrentamento e Atendimento 
à Violência, que reúne informa-
ções sobre órgãos e serviços es-
pecializados no apoio às mu-
lheres vítimas de violência no 
estado. 

 “O guia contém conceitos de 
quais são os serviços do que fa-
zer quando a mulher tiver a si-
tuação de violência. É como se 
fosse um manual realmente, 
um guia para que profissionais 
e também a população possa se 

informar”, ressaltou Kaliandra.
Juliana Dantas, da Secretaria 

de Políticas Públicas para Mu-
lheres, da Prefeitura Municipal 
de João Pessoa (PMJP), ressaltou 
que a divulgação dos serviços é 
crucial para que as mulheres se 
sintam seguras e amparadas. 

“O nosso papel dentro des-
sas feiras é conseguir chegar ao 
maior número possível de pes-
soas, principalmente de mu-
lheres, porque a gente sabe que 
tem mulheres sofrendo em casa 
e que não contam com rede de 
apoio. Nós temos toda uma es-
trutura para tirar a mulher de 
uma situação de violência”, des-
tacou.

A defensora pública do Esta-
do, Lorena Cordeiro, enfatizou 
que o Núcleo Especial de Pro-

moção e Defesa dos Direitos da 
Mulher (Nudem), da Defensoria 
Pública do Estado, sobre o papel 
no acolhimento e fortalecimen-
to das mulheres vítimas de vio-
lência, pois trabalham desde 
o acolhimento das vítimas, as-
sim como seu empoderamento. 

“Hoje se entende que [a vio-
lência contra a mulher] funcio-
na através de um ciclo, então é 
preciso fortalecer essa mulher 
para que ela consiga romper 
com a violência daquele rela-
cionamento que ela está ago-
ra, mas também evitar que essa 
mulher caia em outro relaciona-
mento abusivo. Por isso é tão im-
portante esse acompanhamento 
psicológico para fortalecer essa 
mulher”.

O evento disponibilizou ser-

viços relacionadas às questões 
jurídicas e psicológicas às mu-
lheres, por meio da Delegacia 
da Mulher da Polícia Civil, do 
Programa Integrado Patrulha 
Maria da Penha, da SEMDH, 
da Ronda Maria da Penha, da 
PMJP e do Núcleo Especial de 
Promoção e Defesa dos Direitos 
da Mulher (Nudem), da Defen-
soria Pública do Estado. 

Além do Corpo de Bombei-
ros, com atendimento de aferi-
ção de pressão, da Companhia 
de Águas e Esgotos da Paraíba 
(Cagepa), com atendimento aos 
clientes e atividades educativas,  
e da Superintendência de Ad-
ministração do Meio Ambien-
te (Sudema), com distribuição 
de mudas e orientações de pre-
venção e degradação ambiental.

Na ocasião, foi lançado o Guia da Rede de Enfrentamento e Atendimento à Violência

SEMDH promove tarde de 
serviços para as mulheres 

NA CAPITAL

Paulo Correia 

paulocorreia.epc@gmail.com
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Evento, realizado no Parque das Três Ruas, contou com a participação de vários órgãos do estado

Mais de 50 mil clientes 
já negociaram seus débitos 
na campanha Fique em Dia 
com a Cagepa, que entra na 
última semana de realiza-
ção. Até o próximo sábado 
(30), os clientes da compa-
nhia com alguma pendência 
têm a oportunidade de apro-
veitar as condições facilita-
das para o acerto dos débi-
tos, como o parcelamento da 
dívida em até 60 vezes e des-
contos de até 100% das mul-
tas e juros por atraso.

 Nesta quinta edição, os 
clientes também poderão 
quitar multas por irregu-
laridade (desvios, ligação 
clandestina, entre outras) 

com até 90% de desconto. A 
campanha é voltada para os 
clientes de imóveis residen-
ciais, comerciais e indus-
triais que tenham contas em 
aberto. Para negociar, basta 
entrar em contato com um 
dos canais de atendimento 
da Cagepa, tendo em mãos 
o RG, o CPF e uma fatura 
de água.

“Como em todos os anos, 
a campanha está sendo um 
sucesso de procura, e isso 
muito nos entusiasma. Pedi-
mos que os clientes que ain-
da não procuraram o aten-
dimento da Cagepa não 
deixem para a última hora. 
Nossa equipe está a postos 

todos os dias e é muito fácil 
e rápido concluir a negocia-

ção”, afirmou o diretor co-
mercial Isaac Veras.

Campanha vai terminar no próximo sábado
FIQUE EM DIA COM A CAGEPA

Para aderir à campanha, entre em contato pelo:

Saiba Mais

n Call Center: 115

n WhatsApp: (83) 98198-4495 
 
n Atendente Virtual Acqua, no site www.cagepa.pb.gov.br 

n Aplicativo Cagepa, disponível para Android e iOS 
 
n Agência Virtual, no site www.cagepa.pb.gov.br 
 
n Atendimento presencial nas lojas de João Pessoa, Campina Grande, 
Guarabira, Patos, Pombal e Cajazeiras, além de postos de atendimen-
to disponíveis em várias Casas da Cidadania espalhadas em todo o 
estado.

A Defensoria Pública do 
Estado da Paraíba (DPE-PB) 
empossa, hoje, dois novos de-
fensores públicos aprovados 
no segundo concurso para 
ingresso na carreira da insti-
tuição. Eles vão atuar nas co-
marcas de Coremas e Piancó, 
no interior do estado. 

A cerimônia acontecerá 
durante a 130a Reunião Ordi-
nária do Conselho, que está 
marcada para as 14h, na sede 
administrativa.

Rafael de Farias Beltrame 
e Alana dos Santos Teles assu-

mem as vagas deixadas pelos 
defensores Sabrina Bruna de 
Oliveira Rigaud e Bruno Ca-
valcanti Pedote, que pediram 
exoneração em novembro.

Natural de Santos (SP), Ra-
fael chega à Paraíba para as-
sumir o cargo de defensor 
público pela primeira vez. “A 
expectativa é muito boa, estou 
animado para poder atuar em 
favor da população paraiba-
na”, disse o novo defensor da 
comarca de Coremas.

Já Alana, que é natural de 
Feira de Santana (BA), chega 

à comarca de Piancó com a 
experiência adquirida no es-
tado do Paraná, onde atuou 
como defensora pública es-
tadual por um ano e oito me-
ses. Ela conta que está feliz em 
poder contribuir para o aces-
so à Justiça do povo paraiba-
no e para o crescimento e de-
senvolvimento da Defensoria 
Pública da Paraíba.

Depois de empossados, 
os novos membros passarão 
pelo Curso de Formação da 
Carreira, organizado pela Es-
cola Superior da DPE-PB, e só 

então assumirão as suas res-
pectivas comarcas.

De acordo com a defen-
sora-geral da Paraíba, Ma-
dalena Abrantes, a nomea-
ção dos novos defensores é 
uma medida que visa garan-
tir a continuidade dos servi-
ços prestados pela Defensoria 
Pública no Sertão paraibano. 
“Esperamos ter as condições 
de, em breve, convocar novos 
aprovados para suprir o défi-
cit de mais de 100 defensores 
em todo o estado”, disse Ma-
dalena.

DPE-PB empossa, hoje, dois novos defensores 
APROVADOS EM CONCURSO
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Dados oficiais do Cadas-
tro Geral de Empregados e 
Desempregados (Caged) do 
Ministério do Trabalho mos-
tram que o Estado da Paraí-
ba está vivendo, nos últimos 
seis anos, a maior expansão 
do emprego com carteira as-
sinada. No período de 2019 
até setembro de 2024, o sal-
do é 17 vezes maior que no 
período anterior (2013-2018), 
quando se refere à geração 
de emprego formal. 

Com base nos dados do 
Caged, a Paraíba gerou no 
período de cinco anos e nove 
meses (2019 até setembro de 
2024) um saldo de 109.546 
postos de trabalho com car-
teira assinada contra apenas 
um saldo de 6.265 postos, no 
período anterior de seis anos 
(2013 a 2018), o que represen-

ta uma diferença de 17 vezes 
no saldo no emprego formal. 
Em termos percentuais, a di-
ferença nos dois períodos de 
seis anos chegou a 1.648%. 

 
Seis anos de saldo positivo

No período de 2019 até 
setembro de 2024, todos os 
anos foram de saldos posi-
tivos na geração de empre-
go no Estado, inclusive no 
ano mais crítico da pande-
mia, em 2020 (+ 2.333 pos-
tos). Entretanto, o destaque 
desse período ficou para o 
ano 2021, quando o Estado 
teve o maior saldo de em-
prego (35.211), marcado pela 
retomada da economia com 
o avanço da vacinação con-
tra a Covid-19. Com saldo de 
109.545, a média anual dos 
seis anos, ainda incompletos, 

ficou em 18.257 postos/ano. 
Já no período de 2013 a 2018, 
três dos seis anos foram de 
saldos negativos de empre-
gos, como foram os casos de 
2015, 2016, 2017, que somados 
acumularam uma queda de 
30.496 postos. Apenas 2013, 
2014 e 2018 foram positivos, 
e somados geraram 36.761, o 
que resultou no saldo de ape-
nas 6.265 postos, o que repre-
senta uma média de pouco 
mais de mil postos por ano 
(1.044 postos/ano).  

 
Cenário otimista 

Para o secretário de Es-
tado da Fazenda (Sefaz-PB), 
Marialvo Laureano, as pro-
jeções positivas do PIB, fei-
tas pelo Banco do Brasil para 
a Paraíba em 2024, de 6,8%, a 
maior do país, bem como os 

desempenhos e os resulta-
dos, até setembro, nos indi-
cadores como crescimento 
das vendas do varejo, com 
taxas expressivas e em des-
taque no cenário nacional 
mês a mês, além do aumen-
to do potencial de consumo 
das famílias paraibanas, que 
ultrapassará mais de R$ 102 
bilhões este ano; manuten-
ção de investimentos do Es-
tado com recursos próprios 
em áreas estruturantes; ges-
tão fiscal equilibrada e a ge-
ração de empregos em alta 
reforçam para esse cenário 
de otimismo que estamos 
vivenciando na economia 
nos últimos seis anos, ten-
do como grande parceiro na 
criação de postos de traba-
lho a iniciativa privada”, re-
sumiu. 

 Projeção positiva de 
2024 Como os dados dispo-
níveis do Caged deste ano 
são até o mês de setembro, 
ou seja, faltam ainda três me-
ses (outubro, novembro e de-
zembro), a tendência é de 
que a diferença do saldo de 
empregos neste último pe-
ríodo aumente ainda mais 
em relação ao anterior (2013-
2018). As projeções apontam 
que o ano de 2024 pode ser 
o melhor saldo de emprego 
formal dos últimos seis anos 
ou da história do Caged da 
Paraíba. 

 
Expansão do saldo em 2024

Para se ter uma ideia, de 
janeiro a setembro deste ano, 
a Paraíba acumula um sal-
do de 23.961 mil postos com 
carteira assinada, o que re-

presentou uma expansão 
de 79,63% sobre o saldo dos 
nove meses acumulados do 
ano passado (13.339). Como 
faltam ainda os saldos de 
três meses, a tendência é o 
saldo superar o do ano de 
2022 (35.211). 

 
Mais de um milhão 

Desde o mês de agosto 
deste ano, a Paraíba havia ul-
trapassado a marca de mais 
1 milhão de vagas criadas 
com carteira assinada en-
tre 2019 e 2024. Essa marca 
subiu no mês de setembro 
para 1,021 milhão de empre-
gos criados, gerando saldo 
de 109,546 mil postos, que é 
a diferença entre admissões 
(1.021.624) e desligamentos 
(912.078), entre 2019 até se-
tembro de 2024.

Dados oficiais do Caged apontam que crescimento é 17 vezes maior que no período anterior (2013-2018)

PB gera saldo de 109 mil empregos 
NOS ÚLTIMOS SEIS ANOS

O Tribunal Superior do 
Trabalho (TST) decidiu que a 
reforma trabalhista tem apli-
cação imediata aos contratos 
que estavam em curso quan-
do a lei entrou em vigor, em 
2017. 

Isso significa que os traba-
lhadores que tinham contra-

tos vigentes na data de pro-
mulgação da lei não podem 
pleitear a manutenção dos 
direitos que foram extintos 
na reforma. O julgamento foi 
acirrado, com 16 votos a favor 
da aplicação aos contratos an-
teriores a 2017, e 10 contrários.

“A Lei no 13.467/2017 pos-
sui aplicação imediata aos 
contratos de trabalho em cur-
so, passando a regular os di-

reitos decorrentes de lei cujos 
fatos geradores tenham se efe-
tivado a partir de sua vigên-
cia”, diz a tese apresentada 
pelo relator e presidente do 
Tribunal, Aloysio Corrêa da 
Veiga, que foi seguido pela 
maioria. Os ministros ressal-
taram que ficam protegidas 
as situações jurídicas indivi-
duais.

Para Veiga, não é possí-

vel falar em ofensa ao direito 
adquirido porque a reforma 
inaugura um novo regramen-
to jurídico. “Não há ofensa ao 
princípio da proteção, nem 
ofensa às normas mais favo-
ráveis, porque seria repristi-
nar a norma legal revogada”, 
argumentou.

O caso começou com uma 
trabalhadora da JBS, em Porto 
Velho (RO), que queria ser re-

munerada pelo tempo de per-
curso até a empresa entre 2013 
e 2018. A defesa da JBS alegou 
que, com base na reforma tra-
balhista, o tempo de desloca-
mento até o local de trabalho 
não deve mais ser computado 
na jornada de trabalho. 

Do lado dos trabalhadores, 
o argumento é que a reforma 
não pode retroagir para atin-
gir contratos anteriores à lei, 

nem prejudicar direitos ad-
quiridos. Além da questão 
envolvendo o tempo de per-
curso, o julgamento pode re-
percutir em outros direitos 
trabalhistas que foram extin-
tos na reforma, como o direito 
à incorporação de gratificação 
de função, o intervalo intra-
jornada e o descanso de 15 
minutos para mulheres antes 
da prestação de horas extras.

Lavínia Kaucz 

Agência Estado

Reforma trabalhista se aplica a contratos firmados antes de 2017
DECISÃO DO TST

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) formou, ontem,  
maioria de votos para per-
mitir a continuidade do uso 
de símbolos religiosos em 
órgãos públicos, de todo o 

país. Até o momento, a Cor-
te tem seis dos 11 votos do 
plenário para rejeitar o re-
curso do Ministério Públi-
co Federal (MPF) que pede 
a proibição da utilização de 
crucifixos, imagens de san-
tos e outros objetos nos pré-
dios públicos. 

Para o MPF, a permissão 
dos símbolos viola os prin-
cípios constitucionais da li-
berdade de crença religio-
sa e da laicidade do Estado.

Prevalece no julgamen-
to virtual o voto do relator, 
ministro Cristiano Zanin. 
O ministro ressaltou que 

o cristianismo faz parte da 
formação da sociedade bra-
sileira e que os feriados alu-
sivos à religião, os nomes de 
cidades, estados e locais pú-
blicos fazem parte da cultu-
ra do Brasil. 

Dessa forma, segundo 
o ministro, a manutenção 

dos símbolos nas reparti-
ções não é inconstitucio-
nal. “A presença de símbo-
los religiosos em prédios 
públicos, desde que tenha 
o objetivo de manifestar a 
tradição cultural da socie-
dade brasileira, não viola os 
princípios da não discrimi-

nação, da laicidade estatal e 
da impessoalidade”, escre-
veu Zanin. O voto do relator 
foi seguido pelos ministros 
Flávio Dino, André Men-
donça, Dias Toffoli, Gilmar 
Mendes e Edson Fachin.

O julgamento virtual 
será finalizado hoje.

André Richter 

Agência Brasil

Maioria vota por manter símbolos religiosos em órgãos públicos
NO STF

São milhares de luzes e 
adereços nos mais de 150 
mil metros quadrados do 
Parque Solon de Lucena, 
inclusive flutuando na La-
goa. Todo esse aparato lu-
minoso junto com trenós, 
renas, casa de Papai Noel 
e até um parque de diver-
sões, no centro de João Pes-
soa, tem atraído famílias e 
trabalhadores ambulantes 
para respirar a atmosfera 
natalina. 

O Natal da Lagoa foi o 
primeiro ponto de visita do 
casal Juliana Sales, 35 anos 
e Tiago Nascimento, de 36 
anos, e seus três filhos de 
oito meses, dois e seis anos. 
Eles chegaram de Recife, na 
tarde de ontem, e à noite já 
estavam encantados pela 
experiência na cidade. “A 
gente estava querendo ir 
para o Natal Luz de Gara-
nhuns. O que a gente viu 
aqui não tá devendo nada 
ao que vimos lá,  em 2020”, 
contou Juliana. O plano é fi-

car na capital paraibana até 
quinta-feira (28) e visitar os 
demais pontos iluminados, 
como na orla, onde há uma 
árvore artificial com 20 me-
tros de altura.

 O clima é convidativo 
para turistas, mas também 
para os pessoenses. É o caso 
de Williane Figueiredo. 
“Minha mãe mora em For-
taleza, ela veio passar uns 
dias com a gente e aprovei-
tei e vim hoje”, disse. A mãe 
de Williane e a irmã foram 
ao comércio das proximi-
dades, enquanto ela, seu fi-
lho e dois sobrinhos percor-
riam o Parque. Apesar de 
ter tirado muitas fotos, ela 
só esperava um momento 
de descanso dos pequenos 
para poder atualizar os per-
fis nas mídias sociais. 

Na ausência de Papai 
Noel, a comida cenográfi-
ca foi o que chamou aten-
ção do filho de Williane 
na visita à casa do bom ve-
lhinho. “Tem até um pão e 
biscoito, só que não dá pra 
comer. É só de enfeite”, ob-
servou Isaac Figueiredo.  

Perto da árvore de Natal,  
com 30 metros de altura, a 
maior da cidade, Marta Sil-
va Xavier, de 55 anos, bus-
ca entreter as crianças com 
a personagem “Minnie da 
Lagoa”. Ao mesmo tempo, 
ela vende água e cafezinho 
todos os dias. “Para mim, é 
muito bom porque tem eu 
e outros dois palhaços para 
alegrar as crianças, tirar fo-
tos”, declarou.  

Os visitantes desse pe-
ríodo do ano misturam-se 
aos praticantes de esportes, 
como o professor Wuen-
disy Fortunato, de 31 anos. 
A noite de ontem foi mais 
um momento de colocar 
em prática o hobby que co-
meçou há quatro dias: pa-
tinação. Morador do centro 
da cidade, ele comparou a 
iluminação atual com a de 
anos anteriores.  “Acho que 
é uma das mais bonitas que 
já foi feita aqui”, analisou. 

Além de despertar o es-
pírito natalino, Wuendisy 
avalia que as luzes e o au-
mento da circulação de pes-
soas aumentam sensação 

de segurança. “Ela traz um 
sentimento natalino, típico 
de final de ano. E, para ser 
sincero, traz até certa segu-
rança, mais pessoas circu-
lando. Quando acaba esse 

período festivo e tiram essa 
iluminação, fica até meio 
esquisito”, falou. 

Vale lembrar que a Praça 
da Independência também 
tem uma árvore de natal, 

com 15 metros de altura. 
Por sua vez, o largo da Ca-
tedral Basílica de João Pes-
soa ganhou uma árvore em 
forma de Nossa Senhora 
Aparecida.

Marcelo Lima 

marcelolimanatal@yahoo.com.br

Decoração no Parque Solon de Lucena atrai pessoenses e turistas
NATAL ILUMINADO

Milhares de luzes e adereços deixam a Lagoa, no centro de JP, com uma linda paisagem natalina
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Viajar de avião já é um de-
safio e tanto para muita gente, 
mas, para passageiros neurodi-
vergentes, especialmente aque-
les com Transtorno do Espec-
tro Autista (TEA), a experiência 
pode ser ainda mais descon-
fortável. Pensando nisso, a 
Aena Brasil, empresa respon-
sável por administrar o Aero-
porto Internacional Presiden-
te Castro Pinto, anunciou que, 
no próximo ano, o terminal de 
João Pessoa passará a contar 
com uma sala multissensorial, 
ambiente onde viajantes des-
se público poderão aguardar 
seus voos com mais conforto e 
tranquilidade. A concessioná-
ria informou que o Aeroporto 
Internacional Presidente João 
Suassuna, em Campina Gran-
de, também está entre os ter-
minais que ganharão espaços 
desse tipo, embora ainda não 
haja prazo definido para a ins-
talação.

As salas de isolamento sen-
sorial integram o Programa 

de Acolhimento ao Passagei-
ro com TEA, uma iniciativa do 
Governo Federal vinculada ao 
Plano Nacional dos Direitos da 
Pessoa com Deficiência, dentro 
do projeto Viver sem Limites II 
(que tem adesão do Governo da 
Paraíba). 

De acordo com a psicólo-
ga e assessora técnica da Fu-
nad, Alice Santos, a proposta é 
oferecer um ambiente adapta-
do e tranquilo, com estímulos 
visuais, táteis e auditivos con-
trolados, para que esses passa-
geiros se sintam mais seguros e 
confortáveis. “São espaços com 
luminosidade mais baixa, me-
nor interferência de ruídos e 
instrumentos sensoriais com 
diferentes texturas, para que 
eles possam se regular em mo-
mentos de estresse ou de des-
controle”, explica a psicóloga.

Alice reforça que a iniciati-
va beneficia não apenas crian-
ças, mas viajantes de todas as 
idades. Ao oferecer regulação 
sensorial e acolhimento, in-
clusive para as famílias das 
pessoas com TEA, o empreen-
dimento é considerado pela es-

pecialista como um primeiro 
passo para lhes garantir uma 
boa viagem. “Aeroporto tem 
uma rotina muito barulhenta. 
A sala é um ambiente estabili-
zador, sendo importante, tam-
bém, para adultos autistas, que 
muitas vezes enfrentam julga-
mentos ou têm dificuldade de 
compreender comandos em si-
tuações como essa”, reflete. 

Para a psicóloga, dispor de 
um espaço acolhedor aumen-
ta a sensação de segurança e 
favorece o bem-estar ao longo 
da jornada. Não à toa, profis-

sionais do setor aéreo também 
receberão capacitação para ga-
rantir um atendimento mais 
sensível e humanizado, tan-
to em solo quanto durante o 
voo. “Com certeza, a criança 
ou o adulto neurodivergente 
vai embarcar mais tranquilo, 
o que também faz bem à famí-
lia”, conclui a assessora técni-
ca da Funad.

Por todo o país
Conforme a Aena Brasil, 

ainda serão criadas, em 2025, 
salas multissensoriais em ter-

minais que a empresa geren-
cia em mais quatro capitais: 
Recife, em Pernambuco; Ma-
ceió, em Alagoas; Aracaju, no 
Sergipe; e Campo Grande, no 
Mato Grosso do Sul. Segun-
do a nota da concessionária, 
além do aeroporto de Campi-
na Grande, também está pre-
vista a formatação de espa-
ços similares em vários outros 
terminais aéreos pelo país, in-
cluindo unidades em Juazeiro 
do Norte, no Ceará; Uberlân-
dia, Uberaba e Montes Claros, 
em Minas Gerais; Ponta Porã e 
Corumbá, no Mato Grosso do 
Sul; Marabá, Carajás, Santa-
rém e Altamira, no Pará.

De acordo com o Governo 
Federal, o investimento para 
a instalação desses ambien-
tes especiais será viabilizado 
exclusivamente pelas empre-
sas responsáveis pelos aero-
portos, como a Aena, sem de-
pender de recursos da União. 
Os primeiros espaços do tipo 
foram inaugurados em Flo-
rianópolis, no estado de San-
ta Catarina, e em Vitória, no 
Espírito Santo.
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Responsáveis pela instituição na capital recebem a primeira-dama da PB e esperam novas parcerias para crescer

Apae discute ampliação de serviços
ASSISTÊNCIA A PCD

Há 67 anos, a Associação de 
Pais e Amigos dos Excepcio-
nais (Apae) de João Pessoa vem 
oferecendo atendimento mul-
tiprofissional para melhorar a 
qualidade de vida das pessoas 
com deficiência (PCD) residen-
tes na capital. Mas, apesar da 
ampla infraestrutura disponí-
vel em sua sede, localizada no 
bairro dos Bancários, a institui-
ção atende, atualmente, a ape-
nas 252 usuários, entre crian-
ças e idosos.

Com o objetivo de discutir 
temas como a redução da de-
manda reprimida e novas par-
cerias para viabilizar a amplia-
ção de seus serviços, a entidade 
recebeu, ontem, uma visita da 
primeira-dama do estado, Ana 
Maria Lins. “Viemos ouvir as 
reivindicações para ampliar os 
serviços que a Apae oferece, há 
mais de 60 anos, e, dessa for-
ma, melhorar ainda mais a qua-
lidade de vida desses usuários 
e das famílias deles também”, 
disse Ana Maria, que foi acom-
panhada, na ocasião, pela se-
gunda-dama da Paraíba, Ca-
mila Mariz.

“[A Apae] é uma institui-
ção com uma boa infraestru-
tura, mas que, hoje, só atende 
a 252 pessoas. Por isso, vou le-
var todas essas reivindicações 
para o governador João Azevê-
do, que, não tenho dúvida ne-
nhuma, terá toda a sensibilida-
de em analisar cada uma delas 
e atendê-las, naquilo que for 
possível”, assegurou a primei-
ra-dama, classificando como 
extremamente proveitosa a re-
união com os representantes 
da entidade.

Enaltecendo o trabalho de-
senvolvido pela Apae em João 
Pessoa, Camila Mariz destacou 
a importância de se apoiar a as-
sociação. “Acredito que deve ser 
ressaltado o zelo, o carinho dos 
profissionais da Apae no cui-
dado das pessoas com deficiên-
cia. E, dada a sensibilidade do 
governador João Azevêdo e do 
vice-governador Lucas Ribeiro, 
essa visita aumenta a possibili-
dade de novos convênios para 
que esse serviço tão importan-
te seja ampliado”, observou a se-
gunda-dama do estado.

A assessora institucional da 
Apae, Larissa Trigueiro, repre-
sentou a presidente da entida-
de, Luciana Araújo, durante a 
visita. Ela frisou a relevância 
das parcerias já firmadas com o 
Governo da Paraíba para apoiar 
o trabalho desenvolvido em fa-
vor das PCD. “Foi uma satisfa-
ção muito grande receber a pri-
meira-dama Ana Maria Lins e 

Aeroporto terá espaço para passageiros com TEA 

a segunda-dama Camila Ma-
riz — pessoas que a gente per-
cebe facilmente que não se tor-
naram sensíveis; elas nasceram 
sensíveis. E não tenho dúvidas 
de que serão, a partir de agora, 
esse grande elo entre as neces-
sidades da Apae e o Governo 
do Estado, que tem nos ajudado 
tanto”, declarou Larissa.

Também participaram do 
encontro o clínico-geral da 
Apae, Adênio Leite, e outros 
representantes do Governo da 
Paraíba, a exemplo da Funda-
ção de Apoio Integrado à Pessoa 
com Deficiência (Funad).

Ao lado da segunda-dama do estado, Camila Mariz, Ana Maria Lins considerou proveitosa a visita à sede da entidade

Demanda
Apesar de dispor 

de uma ampla 
infraestrutura, a 

associação registra, 
atualmente, apenas 

252 usuários em 
atendimento, entre 
crianças e idosos
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Salas visam proporcionar mais conforto e tranquilidade

Priscila Perez 

priscilaperezcomunicacao@gmail.com

Está aberto o período de 
renovação de matrículas para 
alunos veteranos da rede mu-
nicipal de ensino de João Pes-
soa. De acordo com a Secreta-
ria de Educação da capital, o 
procedimento deve ser reali-
zado até o dia 6 de dezembro, 
com o uso das fichas entregues 
pelas unidades escolares ou do 
documento emitido, pela di-
reção das escolas, por meio da 
plataforma digital EducaSim.

“As escolas estão nesse mo-
vimento, chamando as famí-

lias, convidando, fazendo essa 
mobilização para que estas es-
tejam presentes às unidades 
de ensino, para fazer essa re-
novação, atualizar o cadas-
tro dos estudantes e atestar 
que esse menino, essa meni-
na, adolescente, jovem, adul-
to, permanece naquela escola 
ou permanece na rede munici-
pal de ensino”, explicou a pro-
fessora Clévia Carvalho, dire-
tora de Ensino, Gestão e Escola 
de Formação da Secretaria de 
Educação (Degef).

Para que a renovação seja 
efetivada, o responsável pelo 
aluno precisa comparecer à 
unidade educacional e atuali-
zar os seguintes dados: ende-
reço, contato telefônico, CPF 
ou RG, cartão do SUS e, no caso 
de crianças da Educação In-
fantil, o cartão de vacina. Além 
disso, deve ser assinada a ficha 
individual do estudante. 

Já no caso da Educação de 
Jovens e Adultos (EJA), o estu-
dante maior de 18 anos deverá 
ser o responsável pela atuali-

zação de seus dados cadastrais 
e pela assinatura da ficha de 
matrícula, exceto se fizer parte 
do público-alvo da Educação 
Especial, necessitando, assim, 
da assinatura de seu respon-
sável legal.

Mudança de etapas 
Ainda conforme a Secre-

taria de Educação, para os ca-
sos de crianças dos Ninhos 
do Saber que precisarão mu-
dar de unidade em 2025, seja 
para a etapa pré-escolar ou 

para o primeiro ano do Ensi-
no Fundamental I, os gesto-
res de sua unidade de origem 
deverão mapear os locais de 
interesse dos pais ou respon-
sáveis e encaminhar a lista-
gem desses alunos aos no-
vos espaços de destino. O 
mesmo vale para alunos do 
quinto ano do Ensino Funda-
mental I que passarão para o 
sexto ano, do Ensino Funda-
mental II.

Esse procedimento será 
necessário para a organi-

zação e a garantia de vagas 
para alunos da própria rede. 
Os pais ou responsáveis tam-
bém devem ser informados 
quanto ao período de trans-
ferência e à consolidação da 
matrícula na nova escola ou 
no novo Centro Municipal 
de Educação Infantil (CMEI).

As unidades devem re-
ceber as crianças com trans-
ferência interna da própria 
rede e proceder a consolida-
ção da matrícula no período 
de 2 a 8 de janeiro de 2025.

Aberto o período de renovação de matrículas para veteranos
REDE MUNICIPAL DE ENSINO



O Ministério Público da 
Paraíba (MPPB), ao lado da 
Autarquia de Proteção e De-
fesa do Consumidor do es-
tado (Procon-PB) e de uni-
dades do Procon, na Região 
Metropolitana de João Pes-
soa, deram início, ontem, a 
uma série de fiscalizações 
para identificar e combater 
irregularidades cometidas 
no comércio durante a Black 
Friday. A data, marcada para 
esta sexta-feira (29), é conhe-
cida por mobilizar consumi-
dores em torno de promo-
ções e descontos especiais.

A inspeção conjunta, que 
acontece há três anos na capi-
tal, se estenderá em ações du-
rante toda esta semana pelas 
lojas da cidade, buscando es-
tabelecimentos que possam 
estar explorando a campa-
nha comercial para come-
ter fraudes. Entre as irregu-
laridades monitoradas, está 
o descumprimento das Leis 
Estaduais no 10.859/2017 e no 

11.891/2021, que preveem, 
por exemplo, a obrigatorie-
dade de se informar valores 
e produtos que estarão com 
descontos, durante a Black 
Friday, com pelo menos dois 
dias de antecedência, além 
da distinção entre os itens 
que estejam com preços pro-
mocionais e os que não sofre-
ram redução.

De acordo com o secretá-
rio do Procon de João Pessoa 

(Procon-JP), Rougger Guer-
ra, a operação também uti-
lizará como base um levan-
tamento, já realizado neste 
mês, para monitorar os valo-
res cobrados pelos produtos 
mais procurados durante a 
Black Friday. “A pesquisa vai 
dar uma noção dos preços de 
alguns produtos e também 
dará subsídio para a fisca-
lização, que ocorre duran-
te toda esta semana e no dia 
oficial da megapromoção”, 
contou o secretário, frisando 
que esse esforço tem ajuda-
do a minimizar o problema 
da maquiagem de valores, 
quando o estabelecimento 
comercial eleva o preço dos 
itens antes de anunciar as 
promoções e, depois, os rea-
presenta com o valor ante-
rior, induzindo o público a 

identificar um desconto que, 
na verdade, não existe. As lo-
jas que forem flagradas prati-
cando irregularidades como 
essas poderão sofrer multas 
e, a depender da infração e 
se houver reincidência, até 
mesmo a suspensão tempo-
rária de seus serviços. É dado 
um prazo de 10 dias para que 
elas procedam sua defesa.

O titular do Procon-JP 
ainda convocou a popula-
ção a fazer parte do combate 
às fraudes. “Quando o consu-
midor desconfiar se o produ-
to está ou não em promoção, 
deve acionar o Procon-JP, 
por meio do WhatsApp (83) 
98665-0179. O importante é 
que fique atento para evitar 
possíveis abusos na relação 
de consumo durante a Black 
Friday”, alerta.
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Provocada por um fungo já presente no organismo, infecção prolifera-se em meio ao calor e à umidade

Chegada do verão traz alta de casos
CANDIDÍASE

Marcella Alencar 

marcella.t.alencar@gmail.com

Para muita gente, calor, sol e 
mar são um convite irresistível 
para desfrutar o período de ve-
raneio que se aproxima. No en-
tanto, um elemento indesejado, 
que também se aproveita des-
sas condições, pode atrapalhar 
algumas mulheres — e alguns 
homens — durante a época: o 
fungo responsável pela candi-
díase. “Esse hospedeiro ‘ado-
ra’ ambiente quente e úmido. É 
uma combinação que favorece 
a sua multiplicação”, alerta Isa-
bella Carvalho, ginecologista 
clínica que atua em João Pessoa.

Coceira genital, vermelhi-
dão e a presença de uma se-
creção esbranquiçada ou es-
verdeada, grumosa, que se 
assemelha a uma coalhada, são 
os sintomas mais comuns da 
candidíase — provocada, prin-
cipalmente, pelo fungo Candida 
albicans, que responde por entre 
44% e 70% dos casos registrados 
no Brasil, de acordo com dados 
do Ministério da Saúde. 

Embora qualquer pessoa 
possa desenvolver a infecção, 
o problema é mais prevalente 
entre mulheres, especialmente 
durante os períodos quentes do 
ano, quando o calor e a umida-
de criam condições ideais para 
a proliferação do fungo. Por 
isso, Isabella enfatiza que as 
ocorrências da candidíase au-
mentam de forma aguda du-
rante o verão — não apenas 
devido ao clima quente, mas 
também por conta do uso pro-
longado de roupas de banho 
molhadas. 

“Todas as semanas, atendo 
a pacientes com esse quadro”, 
revela a ginecologista, desta-

cando que, apesar de o Candi-
da albicans comumente integrar 
a flora natural humana, passa 
a gerar efeitos nocivos quando 
se prolifera de maneira descon-
trolada — o que também pode 
acontecer em situações de imu-
nidade reduzida. Segundo a es-
pecialista, esse desequilíbrio 
no organismo pode ser desen-
cadeado por fatores como es-
tresse, alimentação inadequa-
da, alterações hormonais e uso 
prolongado de antibióticos.

O diagnóstico de can-
didíase é clínico e pode 
ser confirmado por exa-
mes laboratoriais. O trata-
mento da infecção envolve 
a aplicação, sob orienta-
ção médica, de remédios 
antifúngicos (disponíveis 
como cremes, óvulos ou 
comprimidos). Para os ca-
sos de crise, Isabella afir-
ma que a solução consiste 
no uso combinado de cre-
me vaginal e antifúngico 
oral, durando até cerca de 

sete dias.
Ainda conforme a gi-

necologista, quando há re-
corrência no aparecimen-
to da candidíase, também 
é importante prevenir os 
fatores que costumam de-
sencadear o problema. 
“Isso inclui: manter a imu-
nidade alta; evitar o uso 
de antibióticos, corticoi-
des sem indicação precisa; 
tentar o manejo do estres-
se; manter a saúde intes-
tinal boa, com consumo 

de fibras; e restringir do-
ces, massas e até o leite 
na dieta, para evitar dis-
bioses [desequilíbrios na 
composição de microrga-
nismos no intestino]. Vale, 
ainda, evitar ‘abafar’ a re-
gião genital por períodos 
prolongados (com o uso 
de protetores de calcinha 
ou roupas muito aperta-
das, por exemplo)”, reco-
menda Isabella.

Ela reforça que, para a 
candidíase em órgãos ge-

nitais de homens, o trata-
mento indicado é pratica-
mente o mesmo, incluindo 
a utilização de pomada e 
de medicação oral. Além 
disso, a especialista enfa-
tiza que, apesar de não ser 
considerada uma Infecção 
Sexualmente Transmis-
sível (IST), a candidíase 
pode ser transmitida por 
meio de relações sexuais.

Variedade
Existem cerca de 200 

espécies de fungos causa-
dores da candidíase. Uma 
das mais recentemen-
te identificadas, a Candi-
da auris, distingue-se por 
sua alta capacidade de pro-
vocar lesões graves e fa-
tais, além de ser resistente 
a múltiplos medicamentos.

Nos casos mais extre-
mos, como a candidíase 
sistêmica, a infecção pode, 
inclusive, atingir outros 
órgãos, exigindo cuidados 
hospitalares. 

Dieta e imunidade são importantes na prevenção

Encerra-se hoje a pri-
meira edição do Congres-
so Nacional de Direitos 
Humanos em Doenças Ra-
ras, promovida desde on-
tem, em João Pessoa. Com 
organização do Centro de 
Referência Multiprofis-
sional em Doenças Raras 
(CRMDR) da capital, em 
parceria com a Associa-
ção Paraibana de Doenças 
Raras (Aspador), o evento 
conta com a participação 
de representantes dos três 
entes federativos, incluin-
do a Defensoria Pública e 
o Conselho Municipal de 
Saúde da cidade, entre ou-
tros órgãos. Seu objetivo, 
segundo os organizadores, 
é trazer à tona os avanços e 
os desafios na garantia de 
direitos para pessoas com 
doenças raras, focando na 
inclusão, na dignidade e 
no acesso aos serviços es-
senciais.

Para a diretora-geral do 
CRMDR, Saionara Araújo, 
o encontro — que ocorre 
no auditório master da Fa-
culdade Uniesp — propor-
ciona um espaço de diá-
logo entre especialistas, 
familiares, profissionais 
e representantes de políti-
cas públicas relacionadas 
ao tema, buscando fortale-
cer a rede de apoio em tor-
no da questão e criar estra-
tégias para uma sociedade 

mais inclusiva e justa. 
“Esse congresso é um 

divisor de águas e tem 
uma importância imen-
surável, uma vez que es-
tamos juntando, além dos 
três entes federativos, a 
sociedade civil como um 
todo, para que possamos 
discutir os direitos huma-
nos, baseados na política 
de assistência aos pacien-
tes com doenças raras, ten-
do a oportunidade de criar 
novas políticas que os be-
neficiem”, avaliou Saiona-
ra.

Referência
Inaugurado em feve-

reiro de 2022, o CRMDR 
fornece assistência espe-
cializada para pacientes 
com doenças raras, con-
dições que geralmente 
são difíceis de diagnosti-
car e tratar, devido a fa-
tores como a falta de co-
nhecimento e de recursos. 
A unidade é considerada 
uma referência importan-
te no atendimento e no tra-
tamento de pacientes des-
se tipo, dispondo de uma 
equipe multiprofissional, 
que reúne especialistas 
de várias áreas médicas, 
a exemplo de geneticistas, 
hematologistas, pneumo-
logistas, reumatologistas, 
pediatras, nutrólogos, or-
topedistas, psiquiatras, clí-

nicos, imunologistas, neu-
rologistas e alergologistas, 
além de psicólogos, fisio-
terapeutas, fonoaudiólo-
gos, terapeutas ocupacio-
nais e assistentes sociais, 
entre outros.

Os cuidados ofereci-
dos pelo CRMDR também 
abrangem os familiares 
dos pacientes, para con-
templar, de forma coorde-
nada, as diferentes neces-
sidades relacionadas aos 
tipos de doenças do públi-
co usuário. O Centro tam-
bém contribui para a pro-
moção de pesquisas e a 
formação de profissionais 
especializados nessas en-
fermidades.

Para receber assistên-
cia, o paciente deve ser en-
caminhado, via regulação, 
pelas unidades de saúde 
da família (USFs), unida-
des de pronto-atendimen-
to (UPAs), pelo Hospital 
Universitário Lauro Wan-
derley (HULW) ou por ou-
tros serviços que, por ven-
tura, atendam a pessoas 
com condições raras.

O CRMDR situa-se na 
Rua Esmeraldo Gomes 
Vieira, no 362, no bairro 
dos Bancários. Para agen-
damentos e outras infor-
mações, deve-se entrar 
em contato com o nú-
mero 3212-7783 ou pelo 
WhatsApp (83) 99867-8665.

CRMDR conclui evento sobre direitos 
de pacientes com doenças raras

MPPB e Procon promovem fiscalização 
conjunta contra fraudes na capital

INCLUSÃO BLACK FRIDAY

n 

Mais comum 
em mulheres, 
problema 
pode ser 
sanado com 
o uso, sob 
orientação 
médica, de 
pomadas e 
comprimidos Além das altas temperaturas, o uso prolongado de roupas de banho molhadas favorece a disseminação da candidíase
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Inspeções serão realizadas ao longo de toda esta semana



O policiamento da 261a 
Romaria de Nossa Senhora 
da Penha, realizada na noite 
do último sábado (23) e iní-
cio do domingo (24), não re-
gistrou ocorrências policiais 
graves ao longo dos 14 km de 
extensão do evento. Os dados 
preliminares são do Coman-
do de Policiamento Regio-
nal Metropolitano da Polí-
cia Militar.

O forte esquema de segu-
rança envolveu mais de mil 
agentes públicos de diver-
sos órgãos operativos. Ape-
nas da Polícia Militar, foram 
mobilizados mais de 730 po-
liciais, com o suporte de 125 
viaturas, entre carros e mo-

tos. Diversas modalidades e 
estratégias de policiamento 
acompanharam os romeiros 
durante o trajeto e no Santuá-
rio da Penha.

Bombeiros
O Corpo de Bombeiros 

Militar da Paraíba (CBMPB) 
também desempenhou um 
papel importante no even-
to, realizando vistorias nos 
trios elétricos e nas estrutu-
ras montadas para a festivi-
dade. Além disso, 150 bom-
beiros, com o apoio de 26 
viaturas, atuaram na roma-
ria em postos de guarda-vi-
das, gabinete médico e ati-
vidades de monitoramento.

A Polícia Militar lançou, 
ontem, a Operação PM So-
lidária 2024, com o objetivo 
de arrecadar alimentos, rou-
pas e brinquedos para doar 
às comunidades carentes de 
todo o estado, durante o Na-
tal. A população pode reali-
zar as doações em qualquer 
quartel ou unidade da Polí-
cia Militar, nas 223 cidades 
paraibanas.

Os itens arrecadados se-
rão organizados para dis-
tribuição nas comunidades 
escolhidas, que foram iden-
tificadas, durante as rondas 
policiais, como as de maior 
vulnerabilidade social, entre 
outros critérios. As próprias 

viaturas da corporação reali-
zarão essa ação social.

A campanha teve início 
com um convite à população 
para participar. “A população 
tem um papel fundamental 
na Operação PM Solidária, 
pois é por meio das doações 
feitas em nossos quartéis 
que promoveremos um Na-
tal solidário às famílias ca-
rentes das comunidades. Os 
policiais estão engajados na 
campanha. Contamos com 
a população e também com 
pessoas jurídicas que possam 
abraçar nossa iniciativa”, des-
tacou o tenente Tarcísio Oli-
veira, da Coordenadoria de 
Comunicação Social da PM.
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Motorista do caminhão foi rendido por criminosos que planejavam levar as mercadorias em um carro furtado

Ação da PRF impede roubo de carga 
PEDRAS DE FOGO

A Polícia Rodoviária Fede-
ral (PRF) recuperou, ontem, no 
município de Pedras de Fogo, 
um caminhão de uma empresa 
varejista que transportava mer-
cadorias, além de uma picape 
furtada — que, supostamente, 
seria utilizada para auxiliar na 
fuga. Durante a ocorrência, as 
vítimas rendidas pelos crimi-
nosos foram libertadas.

A equipe da PRF foi acio-
nada por volta das 6h04 da 
manhã, após receber uma de-
núncia sobre um assalto em 
andamento na divisa entre a 
Paraíba e Pernambuco. O de-
nunciante informou ter visto 
uma Fiat Strada e uma motoci-
cleta abordando uma carreta e 
conduzindo-a para uma estra-
da vicinal. Um dos criminosos 
estaria armado.

Uma equipe da PRF deslo-
cou-se ao local para verificar a 
ocorrência e localizou a carreta 

com as portas abertas e três in-
divíduos armados. Ao percebe-
rem a presença dos policiais, os 
assaltantes reagiram à aborda-
gem. De acordo com a PRF, um 
dos criminosos apontou uma 
arma para os agentes, que efe-
tuaram disparos de contenção.

Os assaltantes, que estavam 
a pé, fugiram para um mata-
gal às margens da rodovia, en-
quanto o indivíduo armado es-
capou em uma motocicleta. As 
equipes da PRF realizaram bus-
cas na região, com o apoio da 
Polícia Militar, mas não conse-
guiram localizar os criminosos.

Ao verificar o veículo Fiat 
Strada utilizado pelos assaltan-
tes, a PRF constatou que ele ha-
via sido roubado no dia 16 de 
novembro, em João Pessoa. A 
carga da carreta, que não foi le-
vada pelos criminosos, foi re-
cuperada e devolvida ao mo-
torista.

O motorista da carreta e o 
responsável pela carga foram 
encaminhados à Central de Po-
lícia para prestar depoimento e 
registrar um boletim de ocor-
rência. A PRF segue em dili-
gências para identificar e pren-
der os criminosos envolvidos 
na tentativa de roubo de car-
ga. O veículo apreendido, que 
seria utilizado para transpor-
tar a mercadoria roubada, pas-
sará pelos trâmites legais para 
ser devolvido ao proprietário.

PM arrecada donativos em todo o estado
SOLIDARIEDADE

Um homem de 29 anos 
foi, supostamente, assassina-
do pelo próprio pai no últi-
mo domingo (24), na zona ru-
ral de Aparecida, no Sertão 
paraibano. Segundo a Polí-
cia Militar, Ricardo David de 
Souza foi atingido por, pelo 
menos, três golpes de faca em 
sua casa, após uma discussão 
com o suspeito, Luiz David 
de Souza.

Ainda de acordo com a Po-
lícia Militar, o suspeito estava 
em um bar consumindo bebi-
das alcoólicas quando o filho 
passou pelo local para buscá
-lo. Ricardo teria retornado ao 

bar após deixar o pai em casa.
Ao voltar para sua residên-

cia, a vítima se desentendeu 
com o pai, que, supostamen-
te, a atingiu com facadas. O 
suspeito foi localizado e preso.

Pai mata filho a facadas 
após discussão em casa

APARECIDA

Com poucas ocorrências, esquema de segurança é bem-sucedido
261a ROMARIA DA PENHA

A Polícia Militar apreen-
deu mais uma arma de fogo na 
região de Cabedelo, na Gran-
de João Pessoa, no último fim 
de semana. Com essa apreen-
são, o número de armas retira-
das de circulação pela PM na 
região, em 2024, chega a 156.

De acordo com a 6a Com-
panhia Independente da Polí-
cia Militar (CIPM), um homem 
envolvido com o tráfico de dro-
gas, na comunidade Salinas 

Ribamar, foi preso com um re-
vólver e munições. A ação da 
6a CIPM contou com o apoio 

de policiais do Comando Re-
gional Metropolitano, de uni-
dades especializadas e do pró-
prio comandante-geral da PM, 
o coronel Sérgio Fonseca.

Balanço
Com essa apreensão, o total 

de armas confiscadas pela Po-
lícia Militar da Paraíba (PMPB) 
em Cabedelo, neste ano, alcan-
ça 156, resultado de ações pre-
ventivas e repressivas contra 

crimes de tráfico, patrimoniais 
e contra a vida. O caso foi en-
caminhado à Cidade da Polí-
cia Civil para os procedimen-
tos legais.

A apreensão da arma e a 
prisão do suspeito ocorreram 
no contexto da Operação For-
ça Total, realizada simultanea-
mente pelas Polícias Militares 
de todo o Brasil, sob a coorde-
nação do Conselho Nacional 
de Comandantes-Gerais.

Mais de 150 armas foram confiscadas em 2024
CABEDELO

A Polícia Militar inter-
ceptou uma dupla, em uma 
moto, que estaria atirando 
na noite do último domin-
go (24), no bairro dos Sapa-
teiros, na cidade de Patos, no 
Sertão da Paraíba. Durante a 
ação, uma pistola calibre 380 
e treze munições do mesmo 
calibre foram apreendidas.

Os suspeitos, um maior 

de idade e um menor, ten-
taram fugir da viatura do 3o 
Batalhão, que realizava ron-
das na região. A dupla che-
gou a arremessar a arma 
para dentro de uma residên-
cia durante a fuga, mas foi 
interceptada pela polícia.

O caso foi encaminhado 
à Delegacia de Polícia Civil, 
em Patos.

Homem e adolescente são 
presos por disparar tiros

PATOS

n 

Denúncia 
sobre 
assalto em 
andamento 
levou policiais 
ao local do 
crime

n 

Suspeito 
estaria sob 
o efeito 
de bebida 
alcoólica 
durante a 
ocorrência

n 

Apreensões 
são exemplos 
de medidas de  
policiamento 
preventivo 

Bandidos reagiram à abordagem policial e fugiram; suspeitos ainda não foram identificados
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Polícia Militar mobilizou uma equipe com mais de 700 agentes, que contaram com o suporte de 125 viaturas do Comando
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Alimentos, roupas e brinquedos serão doados no Natal
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“Oceano vivo, legado com-
partilhado” é o lema do Pro-
grama Estratégico de Estru-
turas Artificiais Marítimas 
(Preamar-PB) — uma iniciati-
va do Governo da Paraíba, por 
meio da Companhia de Desen-
volvimento daParaíba (Cinep) 
— que ganhou dois prêmios 
nacionais, no último final de 
semana. O projeto conquistou 
o 1o lugar nas categorias “Pro-
moção de Direitos Fundamen-
tais” e “Prêmio Sociedade”, 
sendo a última definida por 
votação popular. A solenida-
de de premiação do 12o Prêmio 
República, promovido pela As-
sociação Nacional dos Procu-
radores da República (ANPR), 
foi realizada no último sábado 
(23), no Centro Internacional 
de Convenções, em Brasília. 

Para Rômulo Polari, diretor 
presidente da Cinep, essa pre-
miação comprova que o Gover-
no do Estado está no caminho 
certo. “Receber essa premia-
ção da Procuradoria Geral da 
República, como o melhor pro-
jeto do Brasil, e em duas cate-
gorias (Promoção de direitos 
fundamentais e Prêmio da So-
ciedade), só valida, como dito, 
que estamos no caminho cer-
to. Só agradecer ao governador 
João Azevêdo, ao Dr. João Ra-
fael, do MPF-PB, ao IFPB, aos 
professores pesquisadores e a 
todo o nosso time da Cinep”, 
comemora Rômulo.

O programa executado em 
parceria com o Polo de Ino-
vação, com interveniência da 
Fundação de Apoio ao IFPB 

(Funetec), do Instituto Federal 
da Paraíba, é resultado de uma 
articulação coordenada por di-
versas instituições. Ele surgiu a 
partir da pactuação de um Ter-
mo de Ajustamento de Con-
duta (TAC), firmado em mar-
ço deste ano, entre o Governo 
do Estado, o Ministério Público 
Federal (MPF), Instituto Fede-
ral da Paraíba (IFPB) e os nove 
municípios litorâneos da Paraí-
ba, com o objetivo de garantir 
que intervenções costeiras se-
jam baseadas em critérios téc-
nicos e científicos, além de as-
segurar a proteção ambiental 
e o bem-estar das comunida-
des locais. 

Sendo assim, a missão do 
Preamar-PB é realizar um 
diagnóstico ambiental do lito-
ral paraibano, a fim de mitigar 
os impactos da erosão costeira 
nos municípios de João Pessoa, 
Cabedelo, Conde, Lucena, Pi-
timbu, Rio Tinto, Baía da Trai-
ção, Marcação e Mataraca. O 
Programa pretende implemen-
tar soluções eficazes que visam 
não apenas a proteção ambien-
tal, mas também a sustentabili-
dade, a longo prazo, das áreas 
litorâneas envolvidas.

A reitora do IFPB, Mary Ro-
berta, ressaltou a importância 
das premiações. “O importante 
é o resultado final, pensar nas 
futuras gerações, no ecossiste-
ma que está sendo estudado 
pelo Preamar-PB e protegido. 
Estamos de parabéns por esta 
conquista. Agradeço ao Gover-
no do Estado, à Cinep, ao Mi-
nistério Público Federal, Polo 

de Inovação e a Funetec media-
dora na execução do projeto”. 
A gestora também destacou o 
nível da comissão julgadora, 
que teve em sua composição, o 
Ministro do STF, Flávio Dino, 
além de procuradores e minis-
tros do STJ, TCU e TSE. 

O procurador da Repúbli-
ca na Paraíba, João Raphael 
Lima Sousa, destacou o papel 
da ciência. “A praia é de todos 
nós e qualquer atuação, qual-
quer tipo de obra nela, deve 
ser baseada em estudos cientí-
ficos. O Ministério Público Fe-
deral está na defesa da demo-
cracia, dos direitos humanos, 
sempre ladeado pela ciência e 
pela academia” disse.

Segundo o Assessor Espe-
cial para Inovação e Empreen-
dedorismo do IFPB, Ramiro 
Pereira, o reconhecimento é 
muito importante para o tra-
balho do IFPB e só aconteceu 
por conta das parcerias com 
as instituições que acredita-
ram na iniciativa. “É um traba-
lho que engrandece a Paraíba, 
bem como pensar nas futuras 
gerações e na sustentabilida-
de de forma integrada, de for-
ma com participação de vários 
entes que a gente possa desen-
volver o nosso Estado. Estão de 
parabéns todos os pesquisado-
res, todos os parceiros e a Pa-
raíba. A Paraíba está realmente 
de parabéns por eesse reconhe-
cimento nacional”.  

Multidisciplinar
O professor do IFPB do cen-

tro de Cabedelo e coordenador 

Iniciativa do Governo do Estado ficou em 1o lugar nas categorias de promoção de direitos fundamentais e de sociedade

Preamar-PB recebe prêmio nacional
SUSTENTABILIDADE

Solenidade de premiação 
foi realizada no Centro 
Internacional de Convenções, 
em Brasília, com a presença de 
representantes do programa
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A Secretaria Municipal 
de Meio Ambiente (Semam) 
da Prefeitura de João Pessoa, 
por meio da Diretoria de Es-
tudos e Pesquisas Ambien-
tais (Diep), iniciou um traba-
lho de resgate de cactáceas 
na vegetação remanescente 
do antigo Aeroclube, futuro 
Parque da Cidade. A ação 
tem como objetivo garantir 
a preservação de espécies tí-
picas do ecossistema da res-
tinga nordestina, ameaça-
das pela urbanização.

 Os técnicos da Semam 
identificaram 11 espécies 
da flora local, com destaque 
para três cactáceas: o car-
deiro-da-praia (Cereus fer-

nambucensis Lem.), manda-
caru (Cereus jamacaru DC.) e 
facheiro-da-praia (Pilosoce-
reus catingicola salvadorensis). 
Esta última é endêmica da 
região e possui importân-
cia ambiental por sua adap-
tação a condições extremas 
de solo e clima. 

Reintrodução
 As plantas serão resga-

tadas e cuidadas no Vivei-
ro Florestal de João Pessoa, 
para posterior reintrodução 
no Parque da Cidade, ou em 
outras áreas protegidas, com 
características ambientais 
semelhantes.

 O trabalho está sendo 

conduzido por uma equipe 
técnica composta por biólo-
gos e engenheiros ambien-

tais, em parceria com servi-
dores do Viveiro Florestal. 
Durante a coleta, 10 amos-

tras de cada espécie foram 
removidas, desinfetadas e 
mantidas para secagem e 
enraizamento em substra-
to arenoso. O acompanha-
mento do desenvolvimento 
das mudas será realizado ao 
longo de 12 a 20 meses, ga-
rantindo sua adaptação ao 
novo ambiente.

O secretário de Meio 
Ambiente, Welison Silvei-
ra, destacou que o resgate 
das cactáceas reforça o com-
promisso da Semam com a 
conservação da biodiversi-
dade local e a educação am-
biental. “Ao proteger as cac-
táceas, a Prefeitura preserva 
um componente essencial 

da vegetação nativa, pro-
movendo a sustentabilidade 
e a valorização do patrimô-
nio natural de João Pessoa”, 
concluiu.

Equipamentos 
Para a desinfecção, o ar-

mazenamento e o plantio 
das cactáceas, a equipe está 
utilizando ferramentas es-
pecíficas, como facões, ser-
ras, luvas de couro e fras-
cos de canela em pó para 
desinfetar os cortes feitos 
nas plantas. Também estão 
sendo utilizados sacos para 
coleta de solo, cordas para 
transporte e equipamentos 
de proteção individual.

Semam resgata cactáceas na área do futuro Parque da Cidade 
PRESERVAÇÃO

Técnicos identificaram 11 espécies diferentes no local
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Com o apoio do Gover-
no da Paraíba, por meio 
da Secretaria de Estado da 
Juventude, Esporte e La-
zer (Sejel), 128 pessoas em-
barcaram, ontem, para São 
Paulo, local onde será reali-
zada as Paralimpíadas Es-
colares 2024.

 O evento realizado pelo 
Comitê Paralímpico Brasi-
leiro (CPB) começa hoje e 
terá quatro dias de duração. 
Participarão mais de dois 
mil atletas ,na faixa etária 
entre 12 e 17 anos, dos 26 
estados do país e do Distri-
to Federal.

Os atletas e técnicos que 
compõem a delegação pa-
raibana nas Paralimpíadas 

Escolares são os que conse-
guiram os melhores índices 
e resultados nos Jogos Esco-

lares e Paraescolares, reali-
zados no primeiro semes-
tre deste ano. Na edição de 

2023, a Paraíba, nessa com-
petição que é no Centro Pa-
ralímpico da capital pau-
lista, obteve 92 medalhas, 
sendo 34 de ouro, 32 de pra-
ta e 26 de bronze.

“Pelo trabalho realizado 
pela Sejel voltado ao para-
desporto em 2024, há uma 
expectativa dos atletas pa-
raibanos fazerem bonito, 
mais uma vez, lá em São 
Paulo, pois no ano passado 
foi a melhor colocação den-
tre os estados do e Nordeste. 
E o Governo do Estado não 
mediu esforço, mais uma 
vez, arcando com todas as 
passagens aéreas de toda a 
delegação da Paraíba”, disse 
Lindolfo Pires, secretário da 

Juventude, Esporte e Lazer.
“O paradesporto tem 

muito o que agradecer, pois 
as políticas públicas execu-
tadas aqui no estado são 
inúmeras, pois, além dos 
Jogos Escolares e Paraes-
colares, tem também o Pa-
raíba Paralímpica, os Jogos 
Paralímpicos da Paraíba, 
além de ter arcado com pas-
sagens aéreas para a Asso-
ciação Atlética da Pessoa 
com Deficiência (AAPD), 
que disputou o Campeo-
nato Brasileiro de Basque-
te em Cadeira de Rodas, no 
sudeste”, frisou Jean Klaud, 
chefe da delegação da Pa-
raíba nas Paralimpíadas Es-
colares.

Delegação paraibana embarca rumo à competição, em São Paulo 
PARALIMPÍADAS ESCOLARES

Equipe é composta por 128 pessoas entre técnicos e altetas
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“O paradesporto 
tem muito o que 
agradecer, pois 
as políticas 
públicas 
executadas 
aqui no estado 
são inúmeras

Jean Klaud

do programa, Cláudio Dybas, 
comemorou as premiações e 
agradeceu o trabalho da equi-
pe do IFPB junto com as insti-
tuições parceiras e o Ministério 
Público Federal. Segundo ele, o 
Preamar-PB está na etapa ini-
cial dos estudos de diagnósti-
co ambiental “pensando no de-
senvolvimento socieconômico, 
de maneira sustentada, em lon-
go prazo e em interveções que 
corrijam problemas que a gen-
te já tem, como erosões”.

Além disso, ele explicou 
que o programa tem caráter 
multidisciplinar e promove 
impacto direto na preservação 
ambiental. Entre as ações pre-
vistas estão a instalação de re-

cifes artificiais para proteção 
marinha e áreas de mergulho 
temático, além do diagnóstico 
e monitoramento ambiental de 
14 pontos da plataforma costei-
ra paraibana.

De acordo com o coorde-
nado do programa, para fazer 
um projeto que envolva reci-
fes artificiais, seria necessário 
elaborar um diagnóstico am-
biental para o processo de li-
cenciamento junto ao Institu-
to Brasileiro do Meio Ambiente 
e dos Recursos Naturais Reno-
váveis (IBAMA). 

“Então, a gente fez isso e 
foi justamente a base de dados 
que provavelmente é A mais 
completo da costa da Paraí-

ba”. Segundo o coordenador, o 
trabalho foi feito em conjunto 
com pesquisadores de diversas 
instituições, como UFPB, USP, 
UFPE, dentre outras universi-
dades do Brasil. 

Além disso, segundo Cláu-
dio, há um apoio popular mui-
to importante, com a participa-
ção de pessoas do segmento de 
turismo, de pescadores e da 
comunidade local. Dessa for-
ma, o programa busca miti-
gar os efeitos do aquecimento 
global nos ecossistemas mari-
nhos, promovendo a recupera-
ção e instalação de recifes arti-
ficiais na costa paraibana para 
promover o desenvolvimento 
sustentável. 
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       MÚSICA  

Pedro Luís conversa com A União sobre seu novo disco de inéditas, no qual reflete sobre a sociedade pós-pandemia

do amorEm busca

A pouca gentileza e os dis-
cursos de ódio que marcaram 
a atmosfera distópica do Brasil 
pandêmico serviram de inspira-
ção para que o cantor e compo-
sitor carioca Pedro Luís pudesse 
imaginar o revés de um tal esta-
do opressivo, o que viria a se tor-
nar seu mais novo álbum solo, 
E Se Tudo Terminasse em Amor?, 
lançado no último dia 15 de no-
vembro nas principais platafor-
mas de streaming de áudio. “Já 
me acendia uma vontade de fa-
lar do amor, do afeto. A ideia era 
poder tocar com esse próximo 
álbum os botões de sensibilida-
de das pessoas”, conta. 

Conhecido por projetos 
como o grupo Pedro Luís e a 
Parede — com o qual gravou, 
junto com Ney Matogrosso, o 
álbum Vagabundo (2004) — e o 
bloco carnavalesco Monobloco, 
Pedro Luís apresenta um disco 
que ele mesmo define como a 
proposta mais pessoal e minu-
ciosa de sua carreira. 

Com 10 faixas, E Se Tudo Ter-
minasse em Amor? inclui colabo-
rações, experimentações sono-
ras e reflexões sobre o amor e 
o cotidiano, traduzindo o seu 
olhar sobre questões sociais e 
afetivas, sem abandonar a iden-
tidade poética que permeia sua 
obra. De acordo com o composi-
tor, o processo de criação e pro-
dução do disco foi diferente de 

tudo o que ele já havia realiza-
do. “Eu cuido desse álbum do 
nascedouro das canções até a 
entrega final. Foi o álbum que 
eu mais me apropriei de todos 
os processos. Esse disco repre-
senta um novo momento na mi-
nha vida”, declara.

Amor, parceria e crítica
Natural do Rio de Janeiro, 

Pedro Luís Teixeira de Oliveira 
possui uma trajetória musical 
marcada pelo ecletismo, inicia-
da nos anos 1980, com a ban-
da de punk rock Urge, primeiro 
grupo musical do artista, que foi 
sócio-fundador da famosa casa 
de shows Circo Voador. Na dé-
cada de 1990, atuou como vio-
lonista e produtor musical, vin-
do a formar, em 1996, o grupo 
Pedro Luís e a Parede, e no ano 
2000, o Monobloco. Em 2011, 
lançou seu primeiro disco solo, 
Tempo de Menino. “Tudo é uma 
sedimentação de exercícios com 
música e criação. Cada trabalho 
traz desafios, apreensões e mui-
to prazer. Este disco, no entan-
to, me coloca em um lugar novo, 
um passo à frente”, diz.

Além de temas afetivos, 
como preconiza o título da obra, 
o disco também explora ques-
tões sociais e urbanas, refletin-
do a respeito da realidade de sua 
cidade natal, o Rio de Janeiro, 
tratado em “Choro punk” como 
um Rio hostil. Segundo Pedro, 
o Rio teria mudado muito nos 
últimos anos, o que lhe ensejou 

o desejo de questionar e propor 
reflexões sobre o viver em cole-
tividade.

Já “Carinho na rede”, faixa 
em parceria com Chico César 
— que, assim como em “Choro 
punk”, conecta esse novo traba-
lho às crônicas sociais próprias 
a Pedro Luís e a Parede —, lan-
ça uma dupla mensagem: “Pode 
ser o carinho na rede com o seu 
xodó, deitado na rede, mas eu tô 
pedindo carinho em outra rede, 
para que sejamos mais empáti-
cos, menos violentos, agressi-
vos e hostis nas redes da inter-
net”, detalha. 

Esta, inclusive, é a primei-
ra vez que Pedro faz uma co-
lab com Chico, apesar das vá-
rias ocasiões de encontro entre 
os dois músicos. “As pessoas 
estão acostumadas a ouvir es-
sas crônicas comigo em traba-
lhos com a Parede. Este álbum, 
no entanto, passeia mais por ba-
ladas e experimentos pessoais, 
algo mais da minha pessoa do 
que dos coletivos dos quais faço 
parte”.

A escolha do reggae como 
base para “Vem amar comigo” 
e a releitura de “Muito român-
tico” (de Caetano Veloso) é um 
exemplo dessa evolução. Pedro 
justifica a escolha citando o im-
pacto do reggae na obra de Cae-
tano, que primeiro teria citado a 
palavra “reggae” em uma música 
brasileira — em “Nine out of ten”, 
do disco Transa (1972). “Acho que 
muitas músicas dele poderiam 

ser feitas na onda do reggae. A 
canção tem o nome ‘Muito ro-
mântico’, mas traz um dedo na 
ferida, tipo, sou romântico, mas 
alto lá!”, explica. O compositor 
de Santo Amaro aprovou o ar-
ranjo para a sua canção, o que 
foi recebido com entusiasmo 
por Pedro, que já havia grava-
do no início de sua carreira com 
o músico.

O disco também contou com 
outras parcerias. Entre elas, 
Marco André, do Pará, e Pro-
fessor Batalha, do Rio de Janei-
ro, que contribuíram para am-
pliar a diversidade temática e 
melódica do trabalho. A can-
ção “É tempo”, que encerra o ál-
bum, surge dessa colaboração. 
“Ela fala dessa pluralidade do 
amor, que está contida nas can-
ções e parcerias deste trabalho. 
Foi um projeto que me colocou 
em contato com muitas novi-
dades e com pessoas incríveis”.

A própria produção do ál-
bum exigiu a contribuição de 
diversas frentes, a exemplo do 
trabalho com o produtor An-
dré Moraes, responsável por 
trilhas famosas do cinema na-
cional, como a de Lisbela e o 
Prisioneiro. “Fui ao Rio 
Grande do Sul para 
começar a dese-
nhar isso com 
ele. Foi um pro-
cesso muito in-
tenso e afetivo”, 
diz.

O músico afir-

ma ainda o papel das imperfei-
ções no processo de gravação, 
ressaltando o valor que é pró-
prio a cada interpretação no es-
túdio. “Gravei todas as vozes em 
três sessões, o que é pouco tem-
po, porque você tem que repetir 
e repetir até — como diria o Ma-
nuel de Barros — ficar diferen-
te; até chegar naquele lugar em 
que você diz ‘é isso’, com todas 
as qualidades e defeitos, já que 
os defeitos são preciosos e dão 
o DNA daquela interpretação. 
Eu tô muito satisfeito”, afirma.

E se o amor saísse em turnê?
Para divulgar o novo álbum, 

Pedro Luís planeja uma turnê 
nacional. A ideia é criar um es-
petáculo que traduza o cuidado 
dedicado à produção do disco. 
“Queremos um show que nos 
agrade tanto quanto está nos 
agradando o resultado do disco 
e que possa agradar às pessoas 
também, levando as audiências 
a cantar essas canções com a 
gente e celebrar esse momento”.

Embora já tenha se apresen-
tado em João Pes-

soa com 

outros projetos, como a Pare-
de, Monobloco e junto com Ney 
Matogrosso, Pedro Luís nun-
ca fez um show solo na cidade. 
Com a chancela de Chico Cé-
sar, ele espera que o desejo de 
levar a turnê à Paraíba venha 
a se concretizar e diz que está 
louco para se apresentar na Pa-
raíba com o novo projeto, com o 
qual pôde aprender ainda mais 
acerca de convivência e, claro, 
sobre o amor.

“Sou um ‘pretenso poeta’, 
como dizia a mãe de uma namo-
rada da minha adolescência [ri-
sos]; um apaixonado por poesia 
desde muito cedo, que escolheu 
a música pra tentar espraiar isso 
que a poesia me desperta desde 
tão cedo”, destaca. 

Com o lançamento, Pedro 
Luís reafirma sua capacidade 
de transformar suas vivências 
em arte, mantendo os traços de 
uma carreira marcada por ino-
vação, engajamento e a busca 
incessante por novos horizon-
tes criativos. “Pretendo alcan-
çar ouvidos, corações e corpos 
com esse álbum. Quero todo 
mundo dançando com ele, re-
fletindo, se divertindo e se in-
dagando, porque ele tem todos 
esses gatilhos de amor contidos 
nas canções. Encontrando no-
vas parcerias para falar dessa 
diversidade do amor, o que eu 
espero é que eu alcance mui-
tos corações que topem respon-
der comigo: e se tudo terminas-
se em amor?”.

Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com

O disco do cantor e 
compositor carioca aborda 
questões afetivas, sociais e 
urbanas
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Chico César é uma 
das parcerias de 
Pedro Luís no novo 
álbum



Viajando a Liverpool nessas férias, me 
peguei pensando que todos nós ouvimos 
músicas por anos, décadas a fio, sem sa-
ber quase nada sobre os artistas que es-
tão ali, imprimindo seus talentos em LPs, 
CDs, fitas K7, ou nas plataformas de strea-
ming. Pensei isso a caminho da cidade que 
deu ao mundo o mais importante grupo 
de música popular de todos os tempos: 
The Beatles.

Foi uma viagem em família, sobretu-
do, para propiciar ao meu filho mais ve-
lho, Gael, a imersão completa no grupo 
que ele já nasceu amando, uma paixão 
que passou dos avós para os pais e che-
gou até ele e a ainda pequena irmã, que 
atende, veja só, pelo nome de Jude. No ro-
teiro, a tradicional peregrinação pelas ca-
sas onde John Lennon, Paul McCartney, 
George Harrison e Ringo Starr cresce-
ram e os marcos que se tornaram históri-
cos graças a canções como “Penny Lane” 
e “Strawberry fields forever”.

Ponto alto desse passeio foi entrar nas 
famosas casas da 251 Menlove Avenue e 
a 20 Forthlin Road: a primeira foi resi-
dência de John e a segunda, de Paul, esta 
onde cerca de 100 canções dos Beatles fo-
ram compostas, de acordo com o guia da 
National Trust do Reino Unido, respon-
sável por zelar por mais de 500 proprie-
dades históricas na Europa.

Há todo um protocolo para visitar as 
casas: os ingressos (válido para ambas 
as residências) só podem ser adquiridos 
através do aplicativo do National Trust, 
e o acesso se dá através de um transpor-
te da organização, que vai buscar os vi-
sitantes em um ponto pré-determinado e 
levá-los de volta ao mesmo ponto. E mais: 
em cada visita, são admitidos grupos de 
até 15 pessoas e, em hipótese alguma, são 
permitidos registros fotográficos ou em 
vídeo do interior das residências.

Embarcamos ao som, claro, de can-
ções dos Beatles, que o simpático mo-
torista colocou no trajeto até a primeira 
parada: a casa da Tia Mimi. Mary Eliza-
beth Smith é a tia materna que cuidou de 
Lennon da infância até a beatlemania. 
No quintal da residência de dois anda-
res da chamada Mendips, o guia apontou 
a árvore que o pequeno Lennon brinca-

va na infância, e lá dentro, há uma série 
de memorabílias referentes ao ex-beatle, 
como desenhos que ele fez na época (ré-
plicas exatas dos originais, que estão com 
Yoko Ono), o quarto onde ele dormia e o 
que ele fazia em cada cômodo, todos im-
pecavelmente preservados como eram 
nos anos 1950.

A casa da família McCartney, na qual 
moravam o casal Jim e Mary e os irmãos 
Paul e Mike, também conserva o ambien-
te dos anos 1950, onde Paul se reunia com 
John e George (Ringo só apareceria mais 
tarde) para ouvir, tocar e compor músi-
cas. Mais do que fotos, cadeiras e o piano 
onde Jim costumava tocar nas animadas 
festas da família — também uma répli-
ca exata; o original, o guia me disse, está 
com Paul na fazenda onde ele mora, no 
interior da Inglaterra, o que permitiu que 
tanto eu, quanto Gael, tocássemos algu-
mas notas naquele pia-
no/ambiente mágico, in-
felizmente sem registros, 
seguindo a política da vi-
sita —, as casas estão re-
pletas de histórias, histó-
rias maravilhosas.

Na casa de John, o 
guia que nos recebeu se 
posicionou exatamen-
te onde Tia Mimi, na co-
zinha, vinha receber os 
amigos de John, Paul e 
George, de um jeito nada 
afável. Os futuros inte-
grantes dos Beatles inte-
gravam uma revolução 
de costumes em que a ga-
rotada costumava se ves-
tir e pentear os cabelos 
como “teddy boys”, algo 
como arruaceiros, o que 
era uma afronta à con-
versadora Mimi, que não 
via nos rapazes uma boa 
companhia para seu so-
brinho prodígio.

Do mesmo modo, Jim 
McCartney achava John 
Lennon uma má com-
panhia para Paul, o bom 
moço criado com tanto 

zelo pelo pai viúvo (tanto John, quan-
to Paul perderam suas respectivas mães 
ainda na adolescência), e Harold Harri-
son, pai de George, nunca quis que o fi-
lho seguisse o caminho da música, prefe-
rindo uma profissão mais convencional.

Ouvindo essas histórias, é impossí-
vel não pensar: “E se?”. E se Paul e Geor-
ge dessem ouvidos aos respectivos pais? 
E se Lennon não fosse dono do próprio 
nariz e abdicasse da companhia dos ami-
gos em prol de Mimi? E se Brian Epstein, 
ao ver os Beatles pela primeira vez, no Ca-
vern Club, tivesse dado ouvidos ao ami-
go, que achou o grupo “uma porcaria”, e 
não tivesse interesse em agenciá-los? Pen-
sar que o universo conspirou — e muito 
— para que os quatro rapazes de Liver-
pool se juntassem e criassem o repertó-
rio que mudaria a história da música pop 
para sempre é algo muito mágico, não é?
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Colunista colaborador

Fernando 
  Vasconcelos

Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Artigo André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Artigo Maria Vilani de Sousa
Especial para A União

Beatles: onde tudo começou

À moda de dona Dora
 Para minha mãe, que hoje completaria 

100 anos, com carinho. E muita saudade.

Nascida no município de Patos, Pa-
raíba, no dia 22 de novembro de 1924, fi-
lha de seu Olegário Galdino dos Santos 
e dona Joaninha Melquíades dos Santos, 
Auxiliadora Sousa começou costurando 
roupas para as suas bonecas e as de suas 
quatro irmãs. Mais tarde foi estudar em 
Patos, na casa de tia Santinha, costureira, 
onde começou fazendo costura de mão: 
acabamento de bainhas, cavas e chulea-
dos, coisas de um tempo que não existe 
mais. Depois casou, começou a costurar 
para ajudar no orçamento doméstico e foi 
costurando em sua Pfaff que eu e meu ir-
mão construímos a sua imagem. 

Fez vestidos maravilhosos para mim. 
Aliás, acho que costurar para mim foi 
como ela soube melhor expressar seu 
amor de mãe. Nunca falávamos sobre 
cozinha (que sempre detestou), mas con-
versávamos sobre música (que amava e, já 
aos 90 anos, aprendeu a tocar flauta e che-

gou a se apresentar em um recital, com o 
maior orgulho). Quase nunca trocávamos 
“confidências de mulher”, mas moda foi 
sempre assunto que nos ligou. Cresci en-
tre tules, rendas, sedas e todo um mundo 
mágico de mulheres sofisticadas provan-
do roupas no espelho da sala de costura 
dela. Havia sempre revistas de moda em 
casa. Primeiro as revistas francesas, tra-
zidas pelas clientes, ou O Cruzeiro, com 
suas reportagens sobre misses, bailes de 
debutantes, casamentos de princesas ou 
listas das dez mais elegantes. E haja cabe-
ça para se equilibrar entre o mundo real 
e todo aquele glamour que passava pela 
minha casa e contrastava com a simplici-
dade do meu dia a dia!

Depois vieram Cláudia, Jóia, Manequim, 
Desfile... Todo mês, mesmo morando no 
interior, nos atualizávamos com o que 
acontecia no mundo da moda. Era Danu-
za, Mila Moreira, Twiggy, Veruska. Eram 
os desfiles da Rhodia. E tive milhares de 
cópias de vestidos famosos. Alguns ain-
da hoje me vêm à memória: o verde limão 

com barras roxas e laranjas; o “op-art” 
(com que desfilei no recém-inaugurado 
Hotel JK, em Patos) e o de gorgurão de 
seda rosa-shocking com cavas americanas 
e “gola rolê”, toda bordada de pedrarias, 
que tenho guardado ainda hoje.

Vi tanto vestido de casamento que 
acabei enjoando: queria casar, como uma 
adolescente da época, mas não com aque-
las caudas e aquelas indefectíveis costas 
fechadas com botõezinhos cobertos por 
mim, um a um, numa máquina de cobrir 
botões que me deixava de mãos e braços 
doídos por vários dias. 

Mudamos para João Pessoa e d. Auxi-
liadora continuou costurando. A princí-
pio para as minhas colegas e amigas, de-
pois para as amigas das minhas amigas, 
e logo ela tinha uma clientela grande que 
se manteve por longos anos até que a mu-
dança de costumes alterou o seu trabalho.

Com a chegada das grandes lojas à ci-
dade, as pessoas foram aderindo às rou-
pas compradas prontas. Principalmente, 
as roupas esportivas. Depois vieram os 
vestidos de festa comprados em Miami e 
finalmente... os alugados.

Há tempos que ela não costurava 
mais. Mas continuei comprando as revis-
tas de moda, que ela leu até a edição do 
mês de agosto do ano passado, quando se 
foi. E sei que flutua agora em paz entre 
linhos, rendas, agulhas, linhas e os ves-
tidos especiais que confeccionou e dos 
quais tanto se orgulhava.

Feliz Aniversário, mamãe!

Ana Adelaide Peixoto, que escreve nes-
te espaço às terças, cedeu o espaço de 

sua coluna e volta na semana que vem

Fraudou a 
pensão militar

Desde pequenos que nos acostumamos 
com notícias sobre fraudes, 
principalmente, na área dos serviços 

públicos. Ora se frauda a Previdência, ora 
as companhias de seguros, ora os fundos 
de pensão. Mas, fraudar o glorioso Exército 
Brasileiro?  Nunca ouvira nada a respeito, 
até que li em um grande periódico nacional, 
a seguinte manchete: “Quem é a mulher que 
fraudou o Exército em R$ 3 milhões por mais de 
30 anos”? Fui verificar. 

Ana Amélia (nome fictício), de 59 anos, foi 
condenada por fraudar o Exército Brasileiro, 
mais precisamente, por haver  recebido, 
indevidamente, mais de R$ 3 milhões em 
pensões militares ao longo de mais de três 
décadas. E quem seria essa fraudadora? Ana 
Amélia é natural do Rio Grande do Sul e viveu 
grande parte da vida com os pais biológicos. 
Foi casada com Ronaldo Ventura e hoje, nas 
redes sociais, utiliza o nome Ana Galhardo, 
dispensando o verdadeiro sobrenome, 
usando-o apenas para a fraude. Seu perfil no 
Instagram é fechado.

Embora tenha se passado por filha de ex-
combatente da Segunda Guerra Mundial e 
integrante da Força Expedicionária Brasileira 
(FEB), Ana nunca conviveu diretamente com ele. 
Vicente era seu tio-avô e a relação entre eles 
não era próxima. A fraude foi iniciada quando 
ela ainda era adolescente, e foi com a ajuda de 
sua avó, Conceição que Ana Amélia começou a 
receber a pensão militar: em 1986, aos 15 anos, 
ela foi registrada falsamente como filha de 
Vicente e devidamente registrada no cartório.

Com a morte de seu suposto pai, em 1988, 
Ana passou a receber uma pensão militar, 
benefício que deveria ser destinado aos filhos 
legítimos de militares falecidos. A ideia da 
fraude partiu da cabecinha oca de Conceição, 
que era também irmã de Vicente e percebeu 
que, com a morte do irmão, o benefício 
cessaria. Para manter a pensão na família, ela 
idealizou o golpe e registrou Ana Amélia como 
filha de Vicente, mesmo sabendo que isso era 
ilegal.

A fraude só foi descoberta em 2021, quando 
a avó, sentindo-se ludibriada, denunciou 
a neta. Após mais de 30 anos de repasse 
irregular, a avó sentia-se insatisfeita com 
a parte financeira que a neta lhe dava e 
exigiu uma quantia em torno de R$ 8 mil 
reais. Quando Ana resolveu não pagar, a 
insatisfeita avó decidiu denunciá-la à Polícia 
Civil e, a partir daí, com a denúncia, o Exército 
suspendeu imediatamente o pagamento 
da pensão e ela foi chamada a depor. Em 
seu interrogatório, Ana confessou a fraude, 
admitindo saber que Vicente era seu tio-avô, e 
não seu pai, e que utilizava uma parte falsa do 
seu nome.

Assim, a fraude foi confirmada pela 
Administração Militar, abrindo-se dois 
processos judiciais: um contra ela e outro contra 
a avó. Ana Amélia foi condenada a devolver 
mais de R$ 3 milhões ao erário. Além disso, foi 
proibida de ocupar cargos públicos até 2032. 
A Justiça Militar também a condenou a três 
anos e três meses de reclusão por estelionato. 
A DPU (Defensoria Pública da União), que 
defende Ana, alegou que ela não cometeu 
dolo ou fraude, pois à época do registro ela era 
menor de idade e foi manipulada por sua avó, 
Conceição, que arquitetou o golpe.

Mais uma
Em novo caso de fraude previdenciária, 

uma nora casou-se com um major de 80 anos 
e causou prejuízo de R$ 5 milhões, afetando 
o sistema de pensões do Exército Brasileiro.
Novamente, o caso envolve uma nora que se 
casou com seu sogro para herdar a pensão 
militar. Ela ficou 18 anos enganando a 
administração pública, causando prejuízos 
que somaram mais de R$ 5 milhões. Conforme 
os autos, a moça, hoje com mais de 60 anos, 
contraiu matrimônio em outubro de 2002, 
firmado em cartório, com um major aposentado 
do Exército. Na época, ela tinha 37 anos, e o 
idoso, 80. O aposentado era seu sogro e avô de 
seu filho. Apesar de todos os cuidados que têm 
os setores que lidam com proventos e pensões, 
são facilmente enganados por espertalhões, 
que se escudam sob a orientação de pessoas 
inescrupulosas e frias.

“Costurar para mim foi como ela soube melhor expressar seu amor de mãe”
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O Festival Audiovisual Internacio-
nal de Campina Grande — Comunicur-
tas UEPB encerrou sua 19o edição no úl-
timo domingo (24), premiando os filmes 
selecionados para as mostras competiti-
vas em cerimônia no Museu de Arte Po-
pular da Paraíba (MAPP), na Rainha da 
Borborema. No segmento de longas-me-
tragens, o vencedor foi Ana Mariani — 
Anotações Fotográficas, do diretor flumi-
nense Alberto Renault. Na Mostra Brasil, 
apenas com curtas-metragens, o escolhi-
do foi Deixa, da realizadora baiana Ma-
riana Jaspe. Já na Mostra Tropeiro de 
Curtas, o laureado foi Memórias no Espe-
lho, do paraibano Deleon Souto. 

Anotações Fotográficas documenta par-
te do trabalho da artista visual Ana Ma-
riani, com foco em seus ensaios sobre a 
arquitetura e a natureza do interior do 
Brasil. O filme é narrado pelos atores 
João Miguel e Regina Casé — esta in-
terpretando a fotógrafa — e pelo cantor 
Tom Zé. Além do troféu principal do 
segmento, o documentário foi premia-
do por roteiro (empatado com Memórias 
de Chuva, de Wolney Oliveira), atuação 
(reconhecimento coletivo dos narrado-
res), fotografia, montagem e trilha so-
nora: todos foram entregues ao produ-
tor Lucas Arruda. 

Deixa, curta ficcional de Mariana Jas-
pe, retrata o conflito de Carmen (Zezé 
Motta), que se prepara para a volta do 
marido, prestes a ser libertado da prisão, 
enquanto mantém um caso de amor com 
o jovem Pedro (Dan Ferreira). O filme 
ainda levou para casa os prêmios de ro-
teiro e atuação (Zezé) na mesma catego-
ria. Mariana Jaspe estaria no Comunicur-
tas, mas um problema no vôo a impediu 
de receber presencialmente os troféus. A 
menção honrosa desse segmento ficou 
com As Marias, do sul-matogrossense 
Dannon Lacerda.

Memórias no Espelho, de Deleon Souto, 
ficcionaliza a história de uma atriz apo-
sentada (Carminha Abrantes), que luta 
para preservar sua memória e seu passa-
do glorioso na arte. Na mesma categoria, 
o curta conquistou os prêmios de melhor 
roteiro e atuação. 

“Memórias foi o seu primeiro filme 
como protagonista e, conversando me-
lhor com dona Carminha, descobrimos 
que foi o primeiro prêmio que ela rece-
beu como atriz. Fico feliz, porque ele foi 
pensado em dar visibilidade a atores que 
já estão na velhice”, declarou Deleon, re-
presentado, na cerimônia, pela prepara-
dora de elenco Kassandra Brandão. 

Promovido pela Universidade Esta-
dual da Paraíba (UEPB), em parceria com 
o coletivo Ypuarana Cultural, o Comuni-
curtas recebeu este ano mais de 1.600 ins-
crições. Além das mostras voltadas para 
filmes, há um segmento telejornalístico e 

outro voltado para a folkcomunicação, que 
premiam reportagens de estudantes ou 
de profissionais da área. O evento, a pro-
pósito, nasceu em 2005 numa iniciativa 
dos alunos do curso de Jornalismo, que 
propuseram à instituição a elaboração de 
uma mostra audiovisual. 

Hipólito Lucena, coordenador da 
empreitada, afirmou que à medida 
que o Festival Comunicurtas cresceu, 
ele foi se adaptando às mudanças no 
ensino público superior e no audio-
visual brasileiro. “Estamos muito sa-
tisfeitos. Traçamos nossas metas para 
este ano e alcançamos êxito para além 
delas. Levamos nossas oficinas para es-
colas de regiões periféricas da cidade, 
que tem uma relação mais difícil com 
o consumo de arte. Muitos realizado-
res já fazem o filme pensando no fes-
tival e ser exibido aqui já é um prêmio 
para eles”, finalizou. 

Colunista colaborador

Fotografia e atuação são os temas de dois filmes premiados no festival de CG

Comunicurtas premia longa 
e curta que falam de arte

CINEMA

Colunista colaborador

D epois do sucesso da publicação O Direito de 
Ler e de Escrever (Ed. Pulo do Gato, 2011) de 
Silvia Castrillón, chega às livrarias do Brasil 

Biblioteca na Escola (Pulo do Gato, 2024), da mesma 
autora. Bibliotecária por  formação e educadora por 
convicção, a colombiana Silvia Castrillón considera 
que a educação é um processo de liberdade e  para 
a liberdade e que não há escola comprometida com 
mudanças se a leitura não for compreendida como 
horizonte para o conhecimento. 

Além de bibliotecária, escritora e editora, sua 
intensa atividade intelectual revela seu incansável 
compromisso social. As práticas com leitura e a escrita 
são fundamentais para a inclusão social e contribuem 
para o maior desenvolvimento da Colômbia e da 
América Latina. 

Neste novo livro, composto por seis artigos, a autora 
discute, entre os vários aspectos ligados à leitura, a 
verdadeira função da biblioteca na escola — não deve 
ser o espaço para consulta e realização de tarefas, mas  
um lugar bastante visível nas políticas educativas e até 
na macroeconomia do país.

Silvia lembra o papel de Bartolomeu Campos de 
Queirós que há alguns anos lançou um Manifesto por 
um Brasil Literário. Esse manifesto é muito importante,  
o escritor/educador  pregava a formação literária das 
crianças e jovens como uma formação humana, ética, 
política e cidadã. Em um das últimas feiras do livro, 
em Bogotá, o escritor brasileiro foi homenageado. Ele 
partiu em 2012, mas deixou seguidores e a professora 
bibliotecária colombiana integra esse grupo. 

No momento em que João Pessoa sedia a 
FliParaíba, esses dois livros de Silvia Castrillón ajudam 
a compreender melhor o papel do livro, da leitura e 
da importância da mobilização e participação da 
sociedade civil na formação de leitores conscientes das 
políticas públicas que procuram promover o direito de 
ler e de escrever de todos os cidadãos. 

FliParaíba 2024 
Entre os dias 28 a 30 de novembro, João Pessoa será 

sede do Festival Literário Internacional da Paraíba. O 
evento acontecerá no Centro Cultural São Francisco, 
uma promoção do Governo do Estado em parceria com 
a Associação Portugal Brasil 200 anos (Apbra), com o 
tema “Camões 500 anos — Uma nova cidadania para 
a língua”. 

José Manuel Diogo, diretor da Câmara de Comércio 
e Indústria Luso-Brasileira e Fundador da Associação 
Brasil Portugal 200 anos, foi o elo com o Governo do 
Estado da Paraíba para a realização da FliParaíba. 

O festival contará com a presença de escritores e 
pesquisadores de destaque da Paraíba, do Brasil, de 
Portugal e dos países africanos de língua portuguesa. 
Haverá feira de livros, apresentações culturais e 
musicais, não faltando a presença da Orquestra 
Sinfônica da Paraíba e de músicos paraibanos, entre 
eles, Chico César.  

Várias entidades estão envolvidas neste evento, 
entre elas: Secretaria de Cultura (Secult), Secretaria 
de Comunicação Institucional (Secom), Empresa 
Paraibana de Comunicação (EPC), Fundação 
Espaço Cultural (Funesc), Secretaria do Estado 
de Administração (Sead), Fundação de Apoio aos 
Deficientes (Funad) e Companhia de Processamento 
de Dados (Codata), em parceria com a Associação 
Portugal Brasil 200 Anos (Apbra).

Sabemos que não é fácil organizar um festival 
literário desse porte, exige dedicação, esforços, 
trabalho em conjunto, além dos inúmeros contatos que 
devem ser estabelecidos entre os organizadores do 
evento e os escritores.   

Com uma vasta programação, a FliParaíba promete 
movimentar o Centro Histórico de João Pessoa durante 
os três últimos dias do mês de novembro. A Academia 
Paraibana de Letras (APL) estará presente com um 
stand com livros de seus acadêmicos e de outros 
escritores paraibanos. 

O escritor José Eduardo Agualusa é uma das 
presenças confirmadas, participará da mesa que 
tem como tema “Soberania e autodeterminação na 
construção da nova cidadania”. Autor de vários livros, 
entre outros A Sociedade dos Sonhadores Involuntários, 
Mestre dos Batuques, Teoria Geral do Esquecimento, 
para citar os mais conhecidos. Certamente, durante o 
festival, livros do escritor angolano serão vendidos nos 
stands. 

Espera-se que a feira de livros privilegie os 
escritores paraibanos e que a literatura produzida 
aqui na Paraíba alcance a repercussão que merece. 
Temos bons cronistas, romancistas, contistas e poetas 
de reconhecimento nacional. É uma oportunidade de 
torná-los mais visíveis. 

A programação completa já está disponível nas 
redes sociais e nos sites do Governo do Estado.

Biblioteca  
na escola

Baú 
  de livros

Neide Medeiros Santos 
neidemed@gmail.com

“Coisinha do pai” ganha 
versão com 30 artistas

O Sambabook Beth Carvalho 
será lançado em fevereiro, 
mas já está nas plataformas 
o single “Coisinha do pai”, 
reunindo os 30 participantes 
do projeto (entre eles, Zeca 
Pagodinho, Tereza Cristina 
e Jorge Aragão, foto). O 
clipe estreou no canal oficial 
do projeto no YouTube. A 
música pode ser ouvida 
no link https://onerpm.link/
coisinhadopai.

Vitrine cultural
Fotos: Divulgação/Musikeria

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

Foto: Sara Andrade/Divulgação

“Memórias no Espelho” rendeu o primeiro prêmio à atriz Carminha Abrantes

A escritora Barbara Taylor Bradford 
morreu aos 91 anos, no último domin-
go (24). A autora do best seller “Uma Mu-
lher de Fibra”, que escreveu mais de 40 
romances e vendeu 90 milhões de livros 
em todo o mundo durante a sua carreira, 
morreu na sua casa, disse uma porta-voz 
da família à agência Associated Press 
(AP). A causa da morte não foi revelada.

Uma Mulher de Fibra conta a história 
da empregada Emma Harte, que tem 
uma vida difícil na cidade Yorkshire, no 
norte da Inglaterra, mas depois conse-
gue chefiar um império empresarial, en-
frentando uma tragédia pessoal ao lon-
go do caminho.

A obra deu origem à minissérie ho-

mônima, de 1984, com Jenny Seagrove e 
Deborah Kerr no papel da heroína.

Sempre rodeada de livros
Barbara Taylor Bradford nasceu em 

Leeds, onde sua mãe a “forçava” ler li-
vros desde pequena. Teve sua primeira 
história publicada aos 10 anos em uma 
revista infantil e deixou a escola aos 15 
para trabalhar como datilógrafa e revi-
sora no Yorkshire Evening Post.

Barbara passou a escrever uma coluna 
sobre decoração de interiores e seus pri-
meiros livros foram sobre design de inte-
riores. Seus outros romances incluem a 
trilogia Ravenscar, sobre uma dinastia do 
século 20 que terminou com Elizabeth, de 
25 anos, inspirada na rainha Elizabeth I, à 
frente de um império empresarial.

Morre a best seller Barbara Taylor Bradford
LITERATURA

Barbara escreveu “Uma Mulher de Fibra”

Agência Estado
Foto: Divulgação
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Programação de 21 a 27 de novembro, 
nos cinemas de João Pessoa, Campina Gran-
de, Patos, Guarabira, Remígio e São Bento.

ESTREIAS

AVENIDA BEIRA-MAR. Brasil, 2024. Dir.: 
Maju de Paiva e Bernardo Florim. Elenco: 
Milena Pinheiro, Milena Gerassi, Andréa 
Beltrão, Isabel Teixeira, Emiliano Queiroz. 
Drama. Em nova vizinhança, menina tem 
seu mundo aberto ao conhecer outra, trans-
gênero e skatista. 1h32. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
16h10. 

BRAZYL –  UMA ÓPERA TRAGICRÔ-
NICA. Brasil, 2024. Dir.: José Walter Lima. 
Elenco: Clóvys Torres, Rosana Judkowitch. 
Drama. Espetáculo conta últimas décadas 
de história do Brasil. 1h25. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: 17h. 

A HERANÇA. Brasil, 2024. Dir.: João 
Cândido Zacharias. Elenco: Diego Montez, 
Yohan Levy, Analú Prestes, Cristina Pereira. 
Terror. Após a morte da mãe, filho volta ao 
Brasil para tomar posse de casa da família, 
que tem algo misterioso. 1h20. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: 
21h45. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 4: 16h15. 

HEREGE (Heretic). EUA/Canadá, 2024. 
Dir.: Scott Beck e Bryan Woods. Elenco: Hugh 
Grant, Sophie Thatcher, Topher Grace. Sus-
pense. Duas jovens religiosas são caçadas 
por um  homem dentro de uma casa. 1h51. 
16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: leg.: 
18h15. CENTERPLEX MAG 4: dub.: 14h40. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 3: dub.: 14h15; leg.: 
19h30. CINESERCLA TAMBIÁ 1: dub.: 16h40, 
21h. 

A LINHA DA EXTINÇÃO (Elevation). 
EUA, 2024. Dir.: George Nolfi. Elenco: An-
thony Mackie, Morena Baccarin, Maddie 
Hasson. Ficção científica/ação. Homem e 
duas mulheres enfrentam criaturas mons-
truosas para salvar a vida de um garoto. 
1h31. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 
dub.: 17h45; leg.: 20h. CINESERCLA TAMBIÁ 
1: dub.: 18h50. 

RETRATO DE UM CERTO ORIENTE. 
Brasil/ Itália/ Líbano, 2024. Dir.: Marcelo Go-
mes. Elenco: Wafa’a Celine Halawi, Charbel 
Kamel. Drama. Em 1949, irmãs libanesas 
chegam ao Brasil, mas uma usa diferenças 
religiosas para atrapalhar o romance da 
outra. 1h33. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
16h30. 

WICKED – PARTE 1 (Wicked). EUA, 2024. 
Dir.: Jon M. Chu. Elenco: Cynthia Erivo, Ariana 
Grande, Michelle Yeoh, Jeff Goldblum. Mu-
sical/ drama. Amigas em universidade de 
bruxas se tornam rivais após encontro com 
o Mágico de Oz. 2h40. 10 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 (At-
mos): dub.: 14h30, 17h45; leg.: 21h. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 5: dub.: 14h, 21h; leg.: 17h. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 9 (macro-XE): dub.: 
3D: 14h30, 18h; leg.: 21h30. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 10 (VIP): leg.:13h30, 17h, 20h30. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 1: dub.: 14h30, 
18h. CINÉPOLIS MANGABEIRA 5: dub.: 
3D: 14h, 17h15; leg.: 20h45. CINESERCLA 
TAMBIÁ 3: dub.: 16h15, 19h15. CINESERCLA 
TAMBIÁ 6: dub.: 14h15, 17h15, 20h15. Campi-
na Grande: CINESERCLA PARTAGE 2: dub.: 
14h15, 17h15, 20h15. CINESERCLA PARTA-
GE 5: dub.: 16h15; leg.: 19h15. Patos: CINE 
GUEDES 1: dub.: 15h30. CINE GUEDES 3: 
leg.: 2D: 17h30; dub.: 3D: 20h30. MULTICINE 
PATOS 4: dub.: 3D: 16h35, 19h55. Guarabira: 
CINEMAXXI CIDADE LUZ 1: dub.: 17h, 20h. 
CINEMAXXI CIDADE LUZ 2: leg.: 18h. Re-
mígio: CINE RT: dub.: 16h. São Bento: CINE 
VIEIRA: qui., sex. e seg. a qua.: 18h15; sab. 
e dom.: 16h30.

CONTINUAÇÃO

AINDA ESTOU AQUI. Brasil/França, 
2024. Dir.: Walter Salles. Elenco: Fernanda 
Torres, Selton Mello, Valentina Herszage, Fer-
nanda Montenegro, Humberto Carrão, Dan 
Stulbach, Daniel Dantas, Marjorie Estiano, 
Camila Márdila, Maeve Jinkings. Drama. 
Família precisa lidar com o desaparecimento 
do marido, vítima da ditadura. 2h16. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
13h45, 21h30. CENTERPLEX MAG 4: 19h. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 6: 13h15, 16h, 19h, 
21h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 3: 13h10, 
16h, 19h, 22h. CINESERCLA TAMBIÁ 2: 
18h05, 20h40. Campina Grande: CINESER-
CLA PARTAGE 4: 18h05, 20h40. Patos: CINE 
GUEDES 1: 18h45, 21h10. MULTICINE PA-
TOS 1: 18h40. Remígio: CINE RT: ter.: 13h50, 
18h45; qua.: 18h45.

ARCA DE NOÉ. Brasil/ Índia/EUA, 2024. 
Dir.: Sérgio Machado e Alois Di Leo. Vozes na 
dublagem: Rodrigo Santoro, Marcelo Adnet, 
Alice Braga, Lázaro Ramos, Chico César. 
Aventura/ animação. Dois camundongos 
entram clandestinos na arca de Noé e usam 
seus talentos para manter a esperança entre 
os animais. 1h49. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 14h. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 4: 13h10. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 8: 13h30, 15h40.  CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 4: 13h05. CINESERCLA TAMBIÁ 
2: 16h05. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 4: 14h15. Patos: CINE GUEDES 3: 
15h30. MULTICINE PATOS 4: 15h10. 

CONTINENTE. Argentina/ Brasil/ França, 
2024. Dir.: Davi Pretto. Elenco: Olívia Torres, 
Ana Flávia Cavalcanti. Terror. Mulher reen-

contra, em, fazenda, o pai à beira da morte 
e em conflito com trabalhadores. 1h55. 18 
anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: ter.: 26/11: 
18h30. 

O DIA DA POSSE. Brasil, 2024. Dir.: Allan 
Ribeiro. Documentário. A rotina de um jovem 
e seus sonhos durante o isolamento da pan-
demia. 1h10. 12 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: ter. 26/11: 
20h30. Próximas semanas: sab.: 30/11: 15h. 

GLADIADOR II (Gladiator II). Reino 
Unido/EUA, 2024. Dir.: Ridley Scott. Elenco: 
Paul Mescal, Connie Nielsen, Pedro Pascal, 
Denzel Washington. Aventura. Após ter sua 
casa tomada pela tirania de Roma, gladia-
dor entra na arena para resgatar a honra do 
império. 2h28. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: dub.: 
18h30. CENTERPLEX MAG 2: leg.: 20h45. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 3: leg.: 22h. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 4: dub.: 15h30, 18h30, 21h30. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 7: leg.: 13h, 16h15, 
19h20, 22h20. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 (VIP): 
leg.: 15h, 18h30, 21h45. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 2: dub.: 21h. CINÉPOLIS MANGABEIRA 
4: dub.: 15h15, 18h30, 21h45. CINESERCLA 
TAMBIÁ 5: dub.: 14h50, 17h40, 20h30. Campi-
na Grande: CINESERCLA PARTAGE 1: dub.: 
14h50, 17h40, 20h30. Patos: CINE GUEDES 
2: dub.: 15h45, 20h45. MULTICINE PATOS 1: 
dub.: 15h30. MULTICINE PATOS 4: dub.: 17h25, 
20h30. Guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 
3: dub.: 17h40, 20h30. Remígio: CINE RT: dub.: 
21h. São Bento: CINE VIEIRA: dub.: qui., sex. e 
seg. a qua.: 21h15; sab. e dom.: 19h30.

OPERAÇÃO NATAL (Red One). EUA, 
2024. Dir.: Jake Kasdan. Elenco: Dwayne 
Johnson, Chris Evans, Lucy Liu, J.K. Simmons, 
Bonnie Hunt. Aventura. Quando Papai Noel 
é sequestrado, segurança do Polo Norte se 
une a caçador de recompensas para salvar 
o Natal. 2h03. 12 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
dub.: 16h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: 
dub.: 15h30. CINESERCLA TAMBIÁ 4: dub.: 
16h, 18h25. Campina Grande: CINESER-
CLA PARTAGE 3: dub.: 16h, 18h25. Patos: 
CINE GUEDES 2: dub.: 18h30. MULTICINE 
PATOS 1: dub.: 21h15. MULTICINE PATOS 3: 
dub.: dom.: 17h30. Guarabira: CINEMAXXI 
CIDADE LUZ 2: dub.: 21h. Remígio: CINE RT: 
dub.: qua.: 14h.

PÁSSARO BRANCO – UMA HISTÓRIA 
DE EXTRAORDINÁRIO (White Bird). EUA, 
2023. Dir.: Marc Foster. Elenco: Bryce Ghei-
sar, Priya Ghotane, Helen Mirren. Drama. 
Valentão recebe visita da avó, que conta 
como sobreviveu ao nazismo. 2h01. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
leg.: 22h10. 

RECEBA!. Brasil, 2024. Dir.: Rodrigo 
Luna, Pedro Perazzo. Elenco: Edvana Car-
valho, Daniel Farias. Policial. Casal endivi-
dado entra numa caça por uma bolsa com 
conteúdo valioso. 1h22. 16 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: Próximas 
semanas: sab. 30/11: 17h. 

SOL ALEGRIA. Brasil, 2020. Dir.: Tavinho 
Teixeira. Elenco: Tavinho Teixeira, Mariah 
Teixeira, Ney Matogrosso, Everaldo Pontes, 
Suzy Lopes. Comédia. Família transgressora 
cruza país após golpe militar. 1h30. 18 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: Próximas 
semanas: sab. 30/11: 19h. 

TODO TEMPO QUE TEMOS (We Live in 
Time). França/ Reino Unido, 2024. Dir.: John 
Crowley. Elenco: Andrew Garfield, Florence 
Pugh. Drama/romance. Um encontro sur-
presa muda a vida de um casal, mas um 
segredo do passado vai abalar a vida em 
comum. 1h48. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 
leg.: 17h. 

VENOM – A ÚLTIMA RODADA (Venom – 
The Last Dance). EUA/ Reino Unido/ México, 
2024. Dir.: Kelly Marcel. Elenco: Tom Hardy, 
Juno Temple, Chiwetel Ejiofor. Aventura. Alie-
nígenas do planeta do simbionte Venom vêm 
à Terra para capturá-lo. 1h49. 16 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
dub.: 14h10, 19h45. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 2: dub.: 13h, 18h15. CINESERCLA 
TAMBIÁ 4: dub.: 20h45. Campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 3: dub.: 20h45.  

ESTA SEMANA

NOTÍCIAS POPULARES. Espetáculo do 
grupo de comédia Os Melhores do Mundo.

João Pessoa: TEATRO PEDRA DO REINO 
(Espaço Cultural, R. Abdias Gomes de Al-
meida, 800, Tambauzinho). Sábado, 30/11, 
20h. Ingressos: de R$ 50 (balcão/ meia) a R$ 
140 (plateia A/ inteira), antecipado na platafor-
ma Ingresso Digital.

PRÓXIMAS SEMANAS

MINHA VIDA EM MARTE. Monólogo escri-
to e interpretado por Mônica Martelli. 14 anos.

João Pessoa: TEATRO PEDRA DO REINO 
(Espaço Cultural, R. Abdias Gomes de Almei-
da, 800, Tambauzinho). Quinta, 5/12, 20h. In-
gressos: de R$ 90 (plateia B/ meia) a R$ 220 
(plateia A/ inteira), antecipado na plataforma 
Ingresso Digital.

ESTA SEMANA

DAS PROJEKT. Banda paulista de gothic 
rock se apresenta na Gotham Nordeste Tour.

Campina Grande: LONDON PUB (R. Tre-
ze de Maio, 59, Centro). Quinta, 28/11, 19h. 
Ingressos: R$ 25 (individual) e R$ 20 (duplos), 
antecipados na plataforma Sympla.

ORQUESTRA SINFÔNICA DA PARAÍBA. 
Concerto com regência de Gustavo Paco de 
Gea na abertura da Fliparaíba.

João Pessoa: CENTRO CULTURAL DE 
SÃO FRANCISCO (Pça. São Francisco, Cen-
tro). Quinta, 28/11, 20h30. Entrada franca.

LULU SANTOS. Cantor apresenta seus su-
cessos no show Barítono.

João Pessoa: TEATRO PEDRA DO REI-
NO (Centro de Convenções, PB-008, km 5, s/
nº, Polo Turístico Cabo Branco). Sexta, 29/11, 
21h. Ingrezssos: de R$ 100 (balcão/ meia) a R$ 
320 (plateia premium/ inteira), antecipados na 
plataforma Bilheteria Digital. 

Campina Grande: SPAZZIO (Av. Sen. Ar-
gemiro de Figueiredo, 681, Catolé). Sába-
do, 30/11, 21h. Ingressos: de R$ 80 (frontstage/
meia/ 1º lote) a R$ 1.800 (lounge/ 10 pessoas/ 
1º lote), antecipado na plataforma Acesso Tic-
ket. 

ESTA SEMANA

FLIPARAÍBA. Debates e lançamentos de 
livros reunindo escritores de cinco países de 
língua portuguesa.

João Pessoa: CENTRO CULTURAL SÃO 
FRANCISCO (Praça São Francisco, s/nº, 
Centro). Abertura quinta, 10h. De quinta a do-
mingo. Entrada franca. 

CONTINUAÇÃO

CAMPINA GRANDE, 160 ANOS – ARTE, 
HISTÓRIA, DEVOÇÃO, CIÊNCIA E TECNO-
LOGIA. Coletiva com 20 artistas, abordando 
a história da cidade.

Campina Grande: MUSEU DE ARTE 
POPULAR DA PARAÍBA (R. Dr. Severino Cruz, 
s/nº, Centro). Visitação diária, das 8h às 18h. 
Entrada franca. 

DO RIO AO MAR. Fotografia do coleti-
vo Paraibando com foco na cidade de João 
Pessoa.

João Pessoa: ESTAÇÃO CABO BRAN-
CO (Av. João Cirillo da Silva, Altiplano Cabo 
Branco). Visitação até 30 de novembro. Entra-
da franca. 

Em Cartaz

MARIAS

n Brasil, 2024. Dir.: 
Ludmila Curi.

n Exibição hoje, às 20h. 

n No Cinema Aruanda 
(UFPB, Campus I, João 
Pessoa).

n Entrada franca.

Imagem: Divulgação/Descoloniza Filmes

Documentário “Marias” será exibido hoje à noite, na UFPB, 
com debate após a sessão com a neta de Maria Prestes

Uma marca que  
mistura dor e alegria

O objetivo da diretora carioca 
Ludmila Curi foi rodar o Brasil 
e a Rússia com o projeto de seu 
novo documentário, investigan-
do os vestígios de sua persona-
gem principal e o quanto desses 
fragmentos estariam na perso-
nalidade e na trajetória de ou-
tras mulheres. O resultado foi o 
filme Marias — no plural — que 
destaca além da protagonista, 
Maria Prestes, esposa do político 
e guerrilheiro Luís Carlos Pres-
tes, o trabalho de líderes femi-
ninas. O longa-metragem ganha 
uma sessão hoje, às 20h, no Cine 
Aruanda, situado no Centro de 
Comunicação, Turismo e Artes 
da Universidade Federal da Pa-
raíba (CCTA-UFPB). Essa exibi-
ção, com entrada franca, terá a 
presença de Lígia Prestes, neta 
de Maria. 

Falecida em 2022, vítima da 
Covid-19, a pernambucana Al-
tamira Rodrigues Sobral, co-
nheceu Prestes em 1950, quando 
havia perdido o seu primeiro 
marido. Ao casar-se com ele, 
abraçou também sua luta po-

lítica, tornando-se membro do 
Partido Comunista Brasileiro 
(PCB). Fugindo das persegui-
ções políticas no Brasil, mudou 
seu nome para Maria do Carmo 
e acompanhou o político em seu 
exílio na extinta União Soviética, 
retornando ao país no final dos 
anos 1970, com a Lei da Anistia. 
Teve, ao todo, nove filhos, sendo 
sete de Prestes. 

Mesmo tratando-se de um 
relato majoritariamente docu-
mental, uma parte do filme foi 
encenada: interpretando Maria 
Prestes está outra neta da ati-
vista, Maria do Carmo Ribeiro. 
E para dar corpo à narrativa e 
traçar paralelos com as lutas 
contemporâneas, a diretora re-
memora a vida de outros ícones 
femininos como a militante Olga 
Benário (também companheira 
de Prestes, morta em campo de 
concentração nazista ao ser de-
portada do Brasil, pelo governo 
de Getúlio Vargas), a ex-presi-
dente Dilma Rousseff e a verea-
dora Marielle Franco. 

Apesar de nem todas as per-
sonagens do documentário cha-
marem-se Maria, a diretora asse-
vera que o nome resume muitas 

das características em comum 
entre as brasileiras, carregando 
consigo muitas imagens reco-
nhecíveis. “A mulher que luta 
para conciliar o trabalho, o lar, 
e ainda defender seus ideais, no 
universo micro, da sua casa, nas 
ruas ou ocupando espaços de 
liderança e poder, mas sempre 
resistindo diariamente às opres-
sões do machismo e tentando 
construir um mundo melhor”, 
detalhou. 

Durante o processo de pes-
quisa para o longa, um fato que 
chamou a atenção de Ludmila foi 
a ausência de registros de época 
de muitas de suas personagens 
— incluindo a principal, Maria. 
“Na essência, o filme trata de 
uma verdade sabida — de que 
as mulheres desempenham um 
papel essencial na história. Tam-
bém gera uma reflexão sobre as 
narrativas a que estamos acostu-
mados, que são desequilibradas, 
parciais e incompletas e que mui-
tas vezes apagam ou diminuem 
essas mulheres”, afirmou. 

A realizadora revela que, em 
outras sessões comentadas do 
filme, a exemplo da que acontece 
hoje, na UFPB, o público engaja 

o debate — o interesse pela ba-
talha silenciosa e clandestina de 
Maria Prestes é um dos pontos 
fortes. “Além disso, cada nova 
personagem que entra no filme 
emociona e sublinha momentos 
marcantes da história, que as 
pessoas lembram, se identificam 
e acionam memórias”, explicou. 

Sobre as novas “gerações de 
Marias”, Ludmila sustenta que 
é possível, e preciso, tornar sua 
batalha menos árdua e que isso 
é factível com a promoção da 
representatividade — seja por 
meio do voto, seja com o ingresso 
de mulheres no serviço público 
ou na chefia de postos da inicia-
tiva privada. “Apenas com mais 
mulheres nos parlamentos e ocu-
pando cargos de liderança será 
possível a criação e a execução de 
uma política afirmativa que me-
lhore a nossa sociedade estrutu-
rada no patriarcado”, finalizou. 

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

Fotos: Divulgação/Descoloniza Filmes

“Marias” de hoje e de ontem são o tema do filme de Curi

A Rússia 
também foi 
cenário das 
filmagens do 
documentário

          CINEMA     



O governador João Aze-
vêdo assinou ontem, junta-
mente com o prefeito de João 
Pessoa, Cícero Lucena, opera-
ção de crédito, junto à Agên-
cia Francesa de Desenvolvi-
mento (AFD), no valor de 33 
milhões de euros, para a exe-
cução do projeto de mobilida-
de urbana de João Pessoa, que 
visa a implantação do Bus 
Rapid Service (BRS), serviço 
de ônibus rápido, uma ação 
em parceria com a prefeitu-
ra da capital paraibana. A ce-
rimônia de assinatura ocor-
reu na Embaixada da França, 
em Brasília, e contou com as 
presenças do embaixador da 
França no Brasil, Emmanuel 
Lenain, e do diretor adjun-
to da AFD no Brasil, Léo Ga-
borit. 

Na ocasião, o chefe do Exe-
cutivo estadual celebrou mais 
uma parceria com a AFD e 
destacou que o equilíbrio fi-
nanceiro do estado tem per-
mitido a realização de obras 
estruturantes, visando o de-
senvolvimento sustentável 
da Paraíba. “A assinatura que 
celebramos hoje com a AFD 
só foi possível em virtude da 
eficiência da gestão fiscal do 
estado, que é rating A pelo 
quarto ano consecutivo pela 
Secretaria do Tesouro Nacio-
nal. Nós vamos implantar em 
João Pessoa um novo siste-
ma de transporte público em 
parceria com a prefeitura, ga-
rantindo uma melhoria signi-
ficativa na mobilidade urba-
na, oferecendo um transporte 
público rápido, e seguro à po-
pulação, e esperamos iniciar 
as obras do BRS já no início do 
próximo ano”, declarou.

O diretor adjunto da AFD 
no Brasil, Léo Gaborit, desta-
cou que os projetos represen-
tam um passo significativo 
rumo a um futuro mais sus-
tentável e inclusivo para o es-
tado da Paraíba. “Ao priorizar 

a mobilidade urbana de baixo 
carbono, a requalificação de 
áreas vulneráveis e a preser-
vação ambiental, os projetos 
não apenas prometem melho-

rar a qualidade de vida dos ci-
dadãos, mas também reafir-
mam o compromisso com a 
adaptação às mudanças cli-
máticas e o apoio a uma tran-
sição justa e de baixo teor em 
carbono”, disse. 

Estiveram presentes à ce-
rimônia o prefeito de João 
Pessoa, Cícero Lucena; o de-
putado federal Mersinho Lu-
cena; além dos auxiliares 
da gestão estadual Deusde-
te Queiroga (secretário da 
Infraestrutura e dos Recur-
sos Hídricos), Virgiane Melo 
(secretária-executiva da In-
fraestrutura e dos Recursos 
Hídricos), Gilmar Martins 
(secretário do Planejamento, 
Orçamento e Gestão), Lucia-
no Galdino (secretário da Re-
presentação Institucional) e 
Adauto Fernandes (secretá-
rio-executivo da Representa-
ção Institucional). 

O projeto
O projeto que será execu-

tado pelo Governo do Esta-
do conta com dois corredores 
de ônibus e três terminais de 
integração. O Corredor Cruz 
das Armas, com extensão de 
15,3 km, liga a área central da 
cidade à sua região sul, onde 
será instalado um terminal 
de integração com as linhas 
alimentadoras locais. São 24 
bairros atendidos pelas linhas 
que passam nesse corredor 
de ônibus de um total de 64 
que compõem a cidade, bene-
ficiando a população desses 
bairros, que é de 285.490 habi-
tantes. Ou seja, 39,49% da po-
pulação da cidade. 

O Corredor Pedro II, com 
extensão de 14,5km, liga a área 
central da cidade à região su-
deste, onde será instalado um 
terminal de integração com as 
linhas alimentadoras locais. 

São 11 bairros atendidos pelas 
linhas que passam nesse cor-
redor de ônibus de um total 
de 64 que compõem a cidade. 
A população desses bairros é 
de 182.988 habitantes. Ou seja, 
25,31% da população. 

E há ainda o Terminal Me-
tropolitano, responsável por 
integrar diversas linhas de 
ônibus, atualmente. Das 93 
linhas convencionais do mu-
nicípio, 67 integram-se no 
Terminal Metropolitano do 
Varadouro. 

O Terminal Cruz das Ar-
mas será um equipamento 
completamente novo no siste-
ma de mobilidade urbana de 
João Pessoa e, devido à eleva-
da demanda dos bairros aten-
didos na região, tem-se a ex-
pectativa de trazer benefícios 
significativos com relação à 
qualidade de vida da popu-
lação do entorno, que atinge 

cerca de 285 mil pessoas. 
O Terminal Pedro II tam-

bém será completamente 
novo no sistema de mobi-
lidade urbana de João Pes-
soa, com relevante integra-
ção de modais privados para 
o transporte público, pois se 
aproxima da Zona Sul do mu-
nicípio, onde a demanda por 
mobilidade é elevada. A po-
pulação atendida é de aproxi-
madamente 182 mil pessoas. 

A Prefeitura de João Pes-
soa ficará responsável pela 
implantação de dois cor-
redores nas avenidas Epi-
tácio Pessoa e 2 de Feve-
reiro; de dois centros de 
transferência — terminais de 
integração Bessa e Avenida 2 
de Fevereiro; e implementa-
ção de sistemas de transpor-
te inteligente (STI) em me-
lhoria da mobilidade na área 
central.
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Financiamento será de 33 milhões de euros para implantação do BRS, em parceria com a prefeitura da capital

João assina operação de crédito
MOBILIDADE URBANA

O governador João Azevê-
do esteve ontem no Ministé-
rio da Integração e do Desen-
volvimento Regional (MDR), 
ocasião em que manteve au-
diência com o secretário na-
cional de Segurança Hídrica, 
Giuseppe Serra, para pleitear 
uma solução rápida, visando 
assegurar o abastecimento de 
água por meio de carro-pipa 
em 70 municípios da Paraíba. 
Na ocasião, o gestor recebeu 
a garantia de que a Operação 
Carro-Pipa será retomada nos 
próximos dias. 

 “Foi-nos passado que não 
se tratava de uma situação fi-
nanceira, mas orçamentária, e 

o Ministério está com toda sua 
energia possível nessa pau-
ta para que os serviços sejam 
liberados nos próximos dias. 
Eu tenho certeza de que, em 
muito breve, estaremos equa-
cionando essa questão para le-
var tranquilidade a esses 70 
municípios, com a garantia de 
que a operação voltará, prova-
velmente, esta semana”, pon-
tuou o chefe do Executivo es-
tadual, que também manteve 
contato telefônico com o mi-
nistro Waldez Goes. 

João Azevêdo também as-
segurou que o Governo da 
Paraíba, por meio da Com-
panhia de Água e Esgotos da 

Paraíba (Cagepa) e Corpo de 
Bombeiros, dará assistência 
aos municípios que tiverem 
dificuldades no abastecimen-
to até a retomada da Opera-
ção Carro-Pipa pelo Gover-
no Federal. 

Por sua vez, o secretário 
nacional de Segurança Hí-
drica, Giuseppe Serra, asse-
gurou que o Governo Fede-
ral já trabalha para garantir 
a continuidade do serviço na 
Paraíba. “Em nome do mi-
nistro Waldez, nós agradece-
mos a visita do governador, e 
não só o Ministério da Inte-
gração, mas todo o Governo 
Federal está envidando todos 

os esforços para manter o bom 
funcionamento do carro-pipa. 
Estamos tratando de algumas 
questões sobre liberação de 
recursos, mas temos todas as 
energias depositadas pelo mi-
nistro Waldez para que a po-
pulação da Paraíba não fique 
desabastecida com a Opera-
ção Carro-Pipa, que é tão im-
portante na vida de todos os 
beneficiários”, comentou. 

O pleito apresentado pelo 
governador João Azevêdo ao 
Ministério do Desenvolvi-
mento Regional ocorre após 
nota emitida pelo Exército 
Brasileiro informando que 
o fornecimento de água po-

tável seria suspenso a partir 
de hoje em regiões afetadas 
pela seca. 

Acompanharam a au-
diência os auxiliares da 
gestão estadual Deusdete 
Queiroga (secretário da In-
fraestrutura e dos Recur-
sos Hídricos), Virgiane Melo 
(secretária-executiva da In-
fraestrutura e dos Recursos 
Hídricos), Gilmar Martins 
(secretário do Planejamento, 
Orçamento e Gestão), Lucia-
no Galdino (secretário da Re-
presentação Institucional) e 
Adauto Fernandes (secretá-
rio-executivo da Representa-
ção Institucional).

Governador pleiteia continuidade de Operação Carro-Pipa
n 

João Azevêdo 
quer uma 
solução rápida, 
visando 
assegurar o 
abastecimento 
de água por 
meio de 
carro-pipa em 
70 municípios da 
Paraíba

“A assinatura 
de hoje com 
a AFD só foi 
possível em 
virtude da 
eficiência da 
gestão fiscal 
do estado

João Azevêdo

João Azevêdo e o prefeito Cícero com o embaixador da França no Brasil, Emmanuel Lenain, na assinatura do contrato de financiamento em Brasília
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O governador João Aze-
vêdo falou ontem em seu 
programa de rádio sema-
nal sobre as ações da gestão 
estadual que auxiliaram a 
conquista de troféus da edi-
ção 2021–2024 do Selo Unicef 
por parte de 88 municípios 
paraibanos. A solenidade 
aconteceu na última quin-
ta-feira (21). O Governo da 

Paraíba é parceiro do Fun-
do das Nações Unidas para 
a Infância (Unicef) e da As-
sociação de Defesa da Edu-
cação, Saúde e Assistência 
Social (Asserte).

 João Azevêdo assinou, 
no último dia 20, os atos de 
nomeação de 214 concursa-
dos da Polícia Civil, que con-
cluíram a segunda turma 

do curso de formação. A se-
gunda etapa de nomeação 
acontecerá em dezembro. A 
importância dessas convo-
cações foi também comenta-
da pelo governador em seu 
programa de rádio semanal.

O Conversa com o Go-
vernador ainda enfatizou 
parcerias importantes do 
Governo da Paraíba com 

o Banco Mundial para ga-
rantir a segurança hídri-
ca e o aumento da cober-
tura sanitária no estado da 
Paraíba. O Projeto de Se-
gurança Hídrica do Esta-
do (PSH-PB) já conta com 
obras como o Sistema Adu-
tor Transparaíba — Ramal 
Cariri e o Sistema de Sanea-
mento da Região Metropoli-

tana de João Pessoa.

Hospitais
Ao tratar de soluções en-

contradas pelo Governo da 
Paraíba para grandes pro-
blemas da Saúde, o gover-
nador João Azevêdo citou a 
criação do Hospital de Clí-
nicas e Traumatologia do 
Sertão, localizado em Pa-

tos, e que vai fortalecer o 
processo de regionalização 
de atenção à saúde. Ele tam-
bém falou sobre melhorias 
nos hospitais de Itaporanga, 
Cajazeiras, Pocinhos e no 
Arlinda Marques, em João 
Pessoa. “Há uma nova es-
trutura da Saúde sendo co-
locada na Paraíba”, resumiu 
João Azevêdo.

No rádio, balanço de ações como Selo Unicef e nomeações
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A Assembleia Legislati-
va da Paraíba (ALPB) elege-
rá, hoje, os parlamentares que 
comporão a Mesa Diretora da 
Casa para o biênio 2025-2026. 
Até o fechamento desta re-
portagem, apenas a chapa li-
derada pelo atual presidente, 
deputado estadual Adriano 
Galdino, havia sido inscrita 
no pleito. 

A eleição foi marcada na 
última semana, após a apro-
vação, do Projeto de Resolu-
ção nº 303/2024, que adequou 
o Regimento Interno à deci-
são do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), a qual considerou 
inconstitucional a realização 
de eleições antecipadas nas 
Assembleias Legislativas. De 
acordo com o texto aprovado, 
a partir de agora a eleição da 
Mesa Diretora para o primei-
ro biênio “dar-se-á em sessão 
preparatória, no dia 1º de feve-
reiro, do primeiro ano de cada 
legislatura” e a eleição para o 
segundo biênio “a partir do 

Eleição ocorre hoje e definirá os parlamentares que comporão a Mesa Diretora para o biênio 2025-2026

Adriano Galdino é candidato único
PRESIDÊNCIA DA ALPB

Filipe Cabral 

filipemscabral@gmail.com

dia 1º de outubro do segundo 
ano de cada legislatura”.

De acordo com o Regi-
mento Interno da ALPB, a 
votação será aberta e feita de 
modo presencial. Segundo a 
Mesa Diretora, a ausência ou 
a solicitação de participação 
on-line deverá ser justificada 
pelos parlamentares. 

Em declaração à impren-
sa, o presidente da ALPB dis-
se que a expectativa é de uma 
eleição “tranquila e sem atro-
pelos”. Segundo ele, a votação 

deve seguir a mesma direção 
da que foi realizada antecipa-
damente em fevereiro de 2023 
e, posteriormente, anulada 
pela decisão do STF. 

“Eu estou tranquilo por-
que a chapa que foi eleita na 
ocasião foi combinada com 
todos. Então, acredito que to-
dos irão confirmar mais uma 
vez a votação”, comentou.  

Calendário
Em dezembro, após a elei-

ção da nova Mesa Diretora, 
a ALPB deve intensificar a 
agenda de votações. De acor-
do com o presidente, Adria-
no Galdino, o Plenário vol-
tará a se reunir, no mínimo, 
duas vezes por semana para 
conseguir analisar o máximo 
de projetos antes do recesso 
parlamentar, em especial a 
proposta de Lei Orçamentá-
ria para o exercício de 2025, 
enviada à Casa pelo Gover-
no do Estado. Segundo o ca-
lendário da ALPB, o projeto 
da LOA 2025 deve ser pauta-
do até o dia 5 de dezembro e 
pode ser votado até o dia 20.

n 

A eleição 
foi marcada 
na última 
semana, após 
a aprovação, 
do Projeto 
de Resolução   
nº 303/2024, 
que mudou o 
Regimento

Candidatura de Galdino atende às alterações impostas pelos Supremo Tribunal Federal

A Comissão de Consti-
tuição, Justiça, Redação e Le-
gislação Participativa (CCJ) 
da Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP) apreciou 
ontem 14 projetos. Entre as 
matérias, a comissão foi fa-
vorável ao Projeto de Lei Or-
dinária (PLO) que modifica 
normas sobre o serviço de 
táxi na Capital.

O PLO nº 1966/2024, de 
autoria de Marcílio do HBE 
(Republicanos), altera o art. 
29 da Lei nº 5.689, de 15 de 
julho de 1988, estabelecendo 
que os veículos a serem uti-
lizados no serviço de trans-
porte de passageiros por 
meio de aluguel a taxíme-
tro deverão ser da categoria 

automóvel, dotado de quatro 
portas. A alteração suprime 
a possibilidade da utiliza-
ção de automóvel com duas 
portas.

Além disso, a matéria 
prevê utilização de veícu-
los tipo caminhonete cabi-
ne dupla para transporte de 
passageiros e cargas leves, 
desde que estejam devida-
mente registrados e licen-
ciados para essa finalidade, 
em bom estado de funcio-
namento, segurança, higie-
ne e conservação, condições 
que serão apuradas em vis-
toria prévia.

O PLO teve parecer favo-
rável aprovado com o voto 
contrário do vereador e pre-

sidente da comissão, Thia-
go Lucena (DC). Para o par-
lamentar, a matéria versa 
sobre um assunto de com-
petência do Executivo Mu-
nicipal, assim como aconte-
ceu com a regulamentação 
do serviço de transporte de 
pequenas cargas, denomi-
nado Táxi Especial, em que a 
norma, para ser aprovada na 
Casa, precisou vir do Execu-
tivo Municipal.

Executivo
De autoria do Execu-

tivo Municipal, o colegia-
do foi favorável ao PLO nº 
2303/2024, que autoriza a 
abertura de crédito especial 
na Secretaria de Educação 

e Cultura (Sedec), no valor 
de R$ 1.361.568,28; e ao PLO 
nº 2326/2024, que autoriza a 

realocação de dotação orça-
mentária na Secretaria de 
Gestão Governamental/Su-

perintendência de Limpeza 
Urbana (Emlur), no valor de 
R$ 13.287.656,63.

Comissão aprova mudanças de normas sobre serviço de táxi
NA CCJ DA CÂMARA

A Comissão de Finanças, 
Orçamento, Obras e Adminis-
tração Pública (CFO) da Câ-
mara Municipal de João Pes-
soa (CMJP) aprovou, ontem, 
dois projetos do Executivo 
Municipal com uma realoca-
ção orçamentária e uma aber-
tura de crédito especial que 
somam R$ 1,29 milhão. O co-
legiado ainda aprovou pare-
cer contrário a um Projeto de 
Lei Ordinária (PLO).

Receberam parecer favo-
rável o PLO nº 2274/2024, com 
a realocação de dotação or-
çamentária no valor de R$ 

90 mil destinados à cober-
tura à Secretaria Municipal 
de Segurança Urbana e Ci-
dadania (Semusb); e o PLO 
nº 2284/2024, que autoriza o 
Executivo Municipal a abrir 
crédito especial na Secreta-
ria de Planejamento no valor 
de R$ 1,2 milhão. Os recursos 
necessários à abertura corre-
rão por conta do superávit fi-
nanceiro apurado no Balan-
ço Patrimonial da Prefeitura 
Municipal de João Pessoa, em 
31/12/2023, de acordo com o 
artigo 43, § 1º, inciso I, da Lei 
Federal nº 4.320/64.

O projeto recusado pela 
Comissão foi o PLO nº 
1440/2023, de Bruno Farias 
(Avante), que criaria o “Proje-
to Sons da Vida”, que trata do 
uso da musicoterapia como 
procedimento terapêutico, em 
equipe multidisciplinar, nos 
hospitais da rede pública ou 
privada e Unidades Básicas 
de Saúde de João Pessoa, fa-
cilitando e promovendo a co-
municação, o relacionamento, 
o aprendizado, a expressão e 
outros objetivos terapêuticos 
relevantes para diversos tra-
tamentos de saúde.

A relatoria do projeto cou-
be ao vereador Marcílio do 
HBE (Republicanos), que se 
posicionou contrário ao mes-
mo alegando que sua execu-
ção vai gerar despesas adi-
cionais significativas à Gestão 
Municipal. “Conforme expos-
to no artigo 3º deste projeto 
de lei, a iniciativa demanda a 
contratação de pessoal espe-
cializado para a implementa-
ção e manutenção do serviço, 
o que representa novos encar-
gos para o Orçamento Muni-
cipal. Além dos custos com 
contratação, o projeto acarre-

tará novas despesas operacio-
nais, relacionadas à infraes-
trutura e ao fornecimento de 
materiais específicos para as 
atividades de musicoterapia. 
Dessa forma, a proposta fere 
diretamente o princípio do 
equilíbrio orçamentário, que 
visa assegurar que as despe-
sas públicas estejam compa-
tíveis com as receitas, evitan-
do déficits que prejudiquem a 
saúde financeira municipal”, 
asseverou o relator.

“Embora a proposta tenha 
mérito social e potencial te-
rapêutico, a previsão de au-

mento de gastos não planeja-
dos compromete o equilíbrio 
fiscal e pode impactar a saúde 
orçamentária do município. 
Diante disso, recomendamos 
a não aprovação do projeto, 
considerando os princípios 
de responsabilidade fiscal e 
a necessidade de priorização 
das despesas dentro do orça-
mento vigente”, ratificou Mar-
cílio do HBE.

Mesmo com parecer con-
trário aprovado, a matéria se-
gue para apreciação dos ve-
readores no plenário, durante 
a votação na Ordem do Dia.

CFO é favorável a realocação e crédito especial da PMJP
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Os vereadores da CCJ da Câmara Municipal analisaram 14 projetos na sessão de ontem
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A Corregedoria-Geral de 
Justiça instituiu, por meio do 
Ato Normativo nº 01/2024, o 
Sistema de Análise e Contro-
le da Litigância Abusiva (Li-
tisControl). No mesmo ato foi 
instituído o Sistema de Aná-
lise de Prisões Preventivas 
(SAPP). 

O corregedor-geral de Jus-
tiça, desembargador Carlos 
Martins Beltrão Filho, consi-
derou a necessidade de apri-
morar a gestão judicial e pro-
mover maior eficiência no 
controle de demandas e me-
didas judiciais  para instituir 
os dois sistemas. 

A norma segue, ainda, 
as diretrizes estabelecidas 
na Recomendação Conse-
lho Nacional de Justiça (CNJ) 
nº 1 59/2024 e o disposto no 
parágrafo único do art. 316 
do Código de Processo Penal.

O sistema LitisControl 
tem o objetivo de identificar, 

monitorar e adotar medidas 
relacionadas à litigância abu-
siva no Poder Judiciário, que 
pode ser compreendida como 
uma estratégia adotada por 
uma das partes do processo 
judicial, com o intuito de pre-
judicar a outra. Pode ser pra-
ticada de diversas maneiras, 

como, por exemplo, por meio 
de recursos que retardam o 
andamento do processo, de 
apresentação de provas fal-
sas, de intimidação do adver-
sário ou de testemunhas.

Já o SAPP é destinado a 
acompanhar as prisões pre-
ventivas em trâmite no Esta-

do da Paraíba, assegurando o 
cumprimento dos prazos legais 
e das garantias processuais.

O Ato Normativo da CGJ 
estabelece que os etiqueta-
mentos e as certidões emiti-
das no âmbito do LitisCon-
trol e do SAPP serão gerados 
de forma automatizada.

Corregedoria institui sistema para analisar litigância abusiva
JUSTIÇA
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O governo e empresários 
brasileiros cobram do Gru-
po Carrefour uma retrata-
ção formal das declarações 
que o CEO global da compa-
nhia, Alexandre Bompard, fez 
a respeito da carne dos paí-
ses do Mercosul, incluindo o 
Brasil. Na semana passada, 
em um comunicado direcio-
nado a produtores franceses, 
ele anunciou que a empresa 
vai parar de comprar a carne 
da região e questionou o pa-
drão de qualidade do produ-
to. Após a afirmação, frigorí-
ficos brasileiros suspenderam 
o fornecimento de carne para 
as lojas do grupo.

Ontem, o presidente da Câ-
mara dos Deputados, Arthur 
Lira, também expressou preo-
cupação em relação às críticas 

feitas às proteínas animais da 
América Latina.

“Nos incomoda muito o 
protecionismo europeu, espe-
cialmente da França, contra 
as proteínas animais do Bra-
sil”, rebateu o presidente da 
Câmara durante abertura do 
CNC Global Voices 2024, orga-
nizado na capital paulista pela 
Confederação Nacional do Co-
mércio de Bens, Serviços e Tu-
rismo (CNC). “Não é possível 
que o CEO de um grupo im-
portante como Carrefour não 
se retrate de uma declaração 
de praticamente não contratar 
as proteínas animais advindas 
e oriundas da América do Sul”, 
acrescentou Lira. 

O presidente da Câmara 
disse ainda que o Brasil, o Con-
gresso Nacional, os empresá-
rios e a população, precisam 
dar resposta clara para o “pro-
tecionismo exagerado dos pro-

dutores da França”. 

Nota
Após a repercussão nega-

tiva, o Grupo Carrefour Brasil 
reconheceu, em nota divulga-
da ontem, impactos advindos 
da ruptura de fornecimento 
de carnes pela indústria na-
cional, após grandes frigorífi-
cos interromperem a entrega 
de produtos às unidades do 
grupo no país. “Infelizmen-
te, a decisão pela suspensão 
do fornecimento de carne im-
pacta nossos clientes, especial-
mente aqueles que confiam em 
nós para abastecer suas casas 
com produtos de qualidade e 
responsabilidade”, informou o 
grupo em nota, que é formado 
pela rede Carrefour, Atacadão 
e Sam’s Club.

Apesar da suspensão do 
fornecimento de carnes pelos 
frigoríficos, o grupo reforçou 

que não há desabastecimen-
to dos produtos em suas lojas. 
Segundo fontes da indústria, 
a interrupção no fornecimen-
to atinge mais de 150 lojas da 
rede, no Brasil. O movimento 
de cancelamento de entregas 
começou na quarta-feira (20). 

Adesões
Entre os frigoríficos que 

aderiram à interrupção estão 
a JBS, a Marfrig e o Master-
boi, que não se manifestaram 
publicamente, conforme apu-
rou a reportagem. Somente a 
Friboi, marca de carnes bovi-
nas da JBS, responde por 80% 
do volume fornecido ao gru-
po de origem francesa, sendo 
que na rede Atacadão o for-
necimento da marca é próxi-
mo a 100%, conforme fontes 
da indústria. A JBS cancelou 
a saída de produtos das fábri-
cas e dos centros de distribui-

ção que seriam destinados ao 
Grupo Carrefour Brasil ime-
diatamente, segundo fontes. 
A estimativa do mercado é que 
os efeitos da suspensão das en-
tregas comecem a ser percebi-
do nas gôndolas da rede, já que 
se trata de mercadoria resfria-
da e/ou congelada com esto-
ques limitados. 

A indústria cobra uma re-
tratação pública de Bompard 
para retomar o abastecimen-
to. A decisão da indústria foi 
endossada pelo governo. “Nós, 
do Grupo Carrefour Brasil, la-
mentamos profundamente a 
atual situação e reafirmamos 
nossa estima e confiança no 
setor agropecuário brasileiro, 
com o qual sempre mantive-
mos uma relação sólida e de 
parceria”, segue a nota. “Rei-
teramos nosso compromisso 
com o país, o respeito ao con-
sumidor e a transparência em 

todas as etapas desse proces-
so. Seguiremos trabalhando 
para resolver essa situação da 
melhor forma possível, sempre 
com o objetivo de atender com 
qualidade e excelência aos nos-
sos clientes”, concluiu o grupo.

CEO global da companhia afirmou, em comunicado, que empresa deixaria de vender a proteína da América Latina

País quer retratação do Carrefour
CRÍTICAS À CARNE

Redação 

Com Agência Estado

O Brasil está à frente da 
Expedição Internacional de 
Circum-Navegação Costeira 
Antártica, iniciativa científi-
ca pioneira no continente ge-
lado. Liderada pela Universi-
dade Federal do Rio Grande 
do Sul (UFRGS), vinculada 
ao Ministério da Educação 
(MEC), a expedição visa es-
tudar os impactos das mu-
danças climáticas nas gelei-
ras antárticas.

Os pesquisadores embar-
caram, na sexta-feira (22), 
para percorrer mais de 20 
mil quilômetros ao longo da 
costa do continente gelado, 
aproximando-se ao máxi-
mo das frentes das geleiras. 
A missão, inédita em escala 
global, investiga os impac-
tos das mudanças climáticas 
por meio da coleta de dados 

biológicos, químicos, físicos 
e atmosféricos, além de um 
levantamento inédito aéreo 
das massas de gelo. O foco 
será em três grandes áreas: o 
monitoramento das calotas, 
a análise do clima e a inves-
tigação dos microplásticos.

A iniciativa conta com a 
participação de 61 cientis-
tas de sete países: Brasil, Ar-
gentina, Chile, China, Índia, 
Peru e Rússia. Do total, 27 são 
brasileiros, oriundos de seis 
instituições de ensino supe-
rior, sendo cinco vinculadas 
ao MEC: a Universidade Fe-
deral do Rio Grande (Furg), a 
Universidade Federal de Mi-
nas Gerais (UFMG), a Uni-
versidade de Brasília (UnB) 
e a Universidade Federal de 
Pernambuco (UFPE). Com-
pleta a lista a Universidade 
de São Paulo (USP), ligada 
ao governo estadual paulista.

Os cientistas estarão fo-
cados em estudos multidis-
ciplinares que envolvem 
glaciologia, oceanografia, 

biologia e climatologia. O 
objetivo é mapear as mu-
danças ambientais e com-
preender como as geleiras e 

o ecossistema antártico es-
tão respondendo às altera-
ções climáticas.

Jefferson Simões, pro-

fessor da UFRGS, conduz a 
equipe global. “Vamos fazer 
diferentes amostragens, ver 
até que ponto nós mudamos 
as características químicas 
e físicas desse oceano”, co-
menta Simões. Ele pontua 
que a expedição só é possí-
vel graças à cooperação in-
ternacional. 

Volta para casa
A expedição tem retorno 

previsto para 25 de janeiro de 
2025 . A iniciativa representa 
um marco na ciência polar e 
evidencia o protagonismo do 
Brasil em pesquisas antár-
ticas. Com a pesquisa, será 
possível acompanhar o início 
de uma jornada que promete 
ampliar a compreensão glo-
bal sobre os desafios enfren-
tados pelo continente gelado 
e seu papel essencial no equi-
líbrio climático do planeta.

Agência Gov

Brasil lidera expedição inédita à Antártida para estudar geleiras
MUDANÇAS CLIMÁTICAS

Pesquisadores vão percorrer mais de 20 mil quilômetros ao longo da costa do continente gelado
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A Secretaria de Saúde 
de Alagoas atualizou para 
18 o número de mortos no 
acidente com um ônibus no 
domingo (24), na Serra da 
Barriga, em União dos Pal-
mares. O veículo transporta-
va moradores da região até o 
Parque Memorial Quilombo 
dos Palmares quando capo-
tou e caiu de uma ribancei-
ra. Há 28 feridos.

“Conforme atualização 
realizada às 8h desta segun-
da-feira (25) pela pasta da 
saúde estadual, o número de 
mortes subiu para 18, mas, 
infelizmente, pode sofrer 
alterações ao longo do dia, 
com a retomada das opera-
ções de resgate no local da 
tragédia. A 18a morte é uma 
criança, de 4 anos, que esta-
va internada no Hospital Ge-
ral do Estado (HGE), em Ma-

ceió”, informa a nota.
De acordo com o Servi-

ço de Atendimento Móvel 
de Urgência (Samu), 16 pes-
soas tiveram o óbito decla-
rado no local do acidente e 
uma gestante chegou a ser 
encaminhada ao Hospital 
Regional da Mata, mas não 
resistiu aos ferimentos. Em 
nota, o governador de Ala-
goas, Paulo Dantas, lamen-
tou a tragédia e decretou 
luto oficial de três dias

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva também ma-
nifestou solidariedade aos 
familiares das vítimas do 
acidente. “O Governo Fede-
ral está acompanhando a si-
tuação e dará todo o apoio 
necessário às autoridades 
estaduais no socorro, atendi-
mento e amparo às vítimas”, 
disse Lula pela rede social X. 

A ministra da Igualdade 
Racial, Anielle Franco, tam-
bém lamentou o acidente. 

“Muito impactada com a no-
tícia”, escreveu em seu per-
fil pelo X. “Quero prestar mi-
nha total solidariedade às 
vítimas e aos seus familia-
res. Estamos acompanhan-
do a situação e confiando no 
trabalho das equipes de res-
gate, com o apoio das unida-
des de União dos Palmares e 
o suporte do Governo do Es-
tado de Alagoas”, afirmou.

Paula Laboissière 

Agência Brasil

Sobe para 18 o número de mortos 
em acidente na Serra da Barriga

TRAGÉDIA EM ALAGOAS

O governo adiou o re-
passe para projetos de fo-
mento à cultura e cortou 
R$ 1,3 bilhão da Lei Aldir 
Blanc previstos para este 
ano. A Medida Provisória 
no 1.274, publicada em edi-
ção extraordinária no Diá-
rio Oficial da União da sex-
ta-feira (22), formalizou a 
mudança para este ano.

Desde o início da vigên-
cia da lei, a União transferiu 
R$ 3 bilhões para projetos 
financiados pela Lei Aldir 
Blanc. Diante da baixa exe-
cução dos projetos, o gover-
no decidiu não transferir 
mais R$ 3 bilhões previstos 
para este ano. Com vigên-
cia imediata, a MP foi assi-
nada pela ministra da Cul-
tura, Margareth Menezes.

A Lei Aldir Blanc prevê 
o repasse de R$ 15 bilhões 

por cinco anos a partir de 
2023, totalizando cinco par-
celas de R$ 3 bilhões. A me-
dida provisória alterou o 
texto da lei, estabelecen-
do que a execução será de 
“até R$ 3 bilhões” por ano, 
condicionando as futuras 
transferências à execução 
dos projetos culturais por 
estados e municípios. O va-
lor total de R$ 15 bilhões 
está mantido, mas os repas-
ses agora serão diluídos ao 
longo dos cinco anos.

A MP foi editada pouco 
depois de o governo anun-
ciar o bloqueio adicional de 
R$ 6 bilhões em gastos obri-
gatórios do Orçamento Ge-
ral da União. Sem o adia-
mento, o governo teria de 
cortar de R$ 7,3 bilhões.

O adiamento de R$ 1,3 
bilhão apareceu no Rela-
tório Bimestral de Recei-
tas e Despesas, documen-
to que orienta a execução 

do Orçamento e oficializa 
o bloqueio dos R$ 6 bilhões, 
dentro da rubrica “apoio 
financeiro a municípios e 
estados”, que teve uma re-
dução total de R$ 976,2 mi-
lhões. Dessa forma, caso 
não tivesse havido o adia-
mento, o valor da rubrica te-
ria aumentado em R$ 323,8 
milhões.

O relatório apenas men-
cionou a edição da MP, sem 
detalhar os valores. “A re-
dução refere-se à revisão 
do cronograma de dispên-
dios, por parte do Minis-
tério da Cultura, tendo em 
vista a iminente publicação 
de Medida Provisória alte-
rando os termos da Políti-
ca Nacional Aldir Blanc de 
Fomento à Cultura, confor-
me informado por meio do 
Ofício no 36/2024/CGOFC/
SPOA/GSE/GM/MinC, de 
22 de novembro de 2024”, 
informou o documento.

Wellton Máximo 

Agência Brasil

MP adia R$ 1,3 bi em repasses da 
Lei Aldir Blanc previstos para 2024

CORTE NA CULTURA
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Veículo 
transportava 
moradores 
até o Parque 
Memorial 
Quilombo 
dos Palmares 
quando 
capotou e caiu 
de ribanceira

Boicote
Segundo fontes 
da indústria, a 
interrupção no 

fornecimento de 
carne, que começou 
na semana passada, 
atinge mais de 150 

lojas da rede no Brasil
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A líder da extrema direi-
ta francesa, Marine Le Pen, 
disse, ontem, que pode der-
rubar o governo da França 
até o final do ano, a menos 
que mudanças sejam feitas 
no projeto de lei orçamentá-
ria do país para 2025, o qual 
deve ser aprovado até 21 de 
dezembro.

Le Pen fez seus comentá-
rios após uma reunião com 
o primeiro-ministro con-
servador, Michel Barnier, 
sobre o orçamento do pró-
ximo ano e outras questões. 
Barnier se encontraria com 
outros líderes políticos da 
esquerda e do centro mais 
tarde no dia.

Le Pen disse que os legis-
ladores de seu partido Rea-
grupamento Nacional (RN), 
incluindo ela, vão apresen-
tar uma moção de confiança 
se o projeto de lei orçamen-
tário em debate no parla-
mento “permanecer como 

está”, criticando a recusa em 
aumentar os impostos sobre 
eletricidade e a necessidade 
de aumentar as pensões es-
taduais a partir de janeiro.

A França está sob pres-
são do órgão executivo da 
União Europeia (UE) para 
reduzir sua dívida colossal. 
O gabinete de Barnier bus-
ca reduzir o déficit da Fran-
ça de uma estimativa de 6% 
do Produto Interno Bruto 
(PIB) para 5% no ano que 
vem por meio de um aperto 
orçamentário de 60 bilhões 
(US$ 66 bilhões).

O gabinete de Barnier 
é forçado a confiar na boa 
vontade da extrema direita 
para poder permanecer no 
poder, em um parlamento 
amplamente dividido. No 
mês passado, o governo so-
breviveu a um voto de con-
fiança trazido pela coalizão 
de esquerda porque o grupo 
de extrema direita se abste-
ve de votar. 

Investigação
Os comentários de Le Pen 

ocorrem enquanto ela e ou-
tras autoridades do partido 
RN estão sendo julgados, em 

Paris, por suspeita de desvio 
de fundos do Parlamento 
Europeu. Os promotores de 

Paris solicitaram uma sen-
tença de prisão de dois anos 
para ela, juntamente com um 

período de cinco anos de ine-
legibilidade para concorrer a 
um cargo político.
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Integrantes do partido Reagrupamento Nacional criticam 
a recusa do parlamento de aumentar impostos em janeiro

Extrema direita 
ameaça derrubar 
o governo francês

EMBATE SOBRE ORÇAMENTO

Agência Estado
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Votação
O projeto de lei 

orçamentária do país 
para 2025 deve ser 
aprovado até 21 de 

dezembro. A oposição 
pressiona por mudanças 

e ameaça uma moção 
de confiança

Disputa
Apesar da diferença 

pequena no resultado, 
uma contestação 
não é esperada no 
país, considerado 

a democracia mais 
sólida da América 

Latina

O presidente do Bra-
sil, Luiz Inácio Lula da Sil-
va, conversou por telefone 
com o presidente eleito do 
Uruguai, Yamandú Orsi. 
De esquerda e aliado de 
José Mujica, Orsi venceu 
Álvaro Delgado, conserva-
dor, no segundo turno dis-
putado no domingo (24).

De acordo com nota di-
vulgada pelo Planalto, Lula 
disse que irá ao Uruguai 
em 6 de dezembro, para a 
Cúpula do Mercosul, e que 
pretende encontrar Orsi e 
Mujica. Ele mandou, por 
meio do presidente eleito, 
um abraço para o ex-presi-
dente uruguaio.

Após o resultado das 
urnas, o presidente do Uru-
guai, Luis Lacalle Pou, re-
conheceu a vitória do opo-
sitor e afirmou que espera 
uma transição tranquila. O 
adversário governista, Ál-
varo Delgado, também re-
conheceu a derrota.

Herdeiro político do ex-
-presidente e militante de 
esquerda, José “Pepe” Mu-
jica, Orsi derrotou o adver-
sário de centro-direita, Ál-
varo Delgado, apoiado pelo 
popular presidente, Luis 
Lacalle Pou, que não conse-
guiu transformar seu alto 
índice de aprovação em vo-
tos ao seu apadrinhado. 

Retorno na esquerda
A vitória de Orsi encer-

ra um hiato na esquerda 

uruguaia a frente do go-
verno. Período promovido 
pela vitória de Lacalle Pou, 
em 2019, que na época deu 
fim a 15 anos de governo 
da Frente Ampla de Mujica 
e de Tabaré Vazquez.

Apesar da diferença pe-
quena, uma contestação de 
resultados não é esperada 
no Uruguai, país conside-
rado a democracia mais só-
lida da América Latina.

Orsi, de 57 anos, é pro-
fessor de História e foi 
duas vezes prefeito da 
cidade de Canelones. É 
amplamente visto como 
herdeiro de Pepe Mujica, 
ex-guerrilheiro que ga-
nhou a alcunha de “pre-
sidente mais pobre do 
mundo” quando gover-
nou entre 2010 e 2015.

Acirramento
Embora marcada pela 

tranquilidade e quase 
apatia do eleitor, a cor-
rida do segundo turno 
teve um constante cená-
rio de incerteza. Ambos 
os candidatos apareciam 
tecnicamente empatados 
nas principais pesquisas 
de intenções de voto e ti-
nham igual chance de le-
var a disputa do domingo.

No primeiro turno, a 
Frente Ampla de Orsi ob-
teve 44% dos votos, en-
quanto o Partido Nacio-
nal de Delgado teve 27%. 
Mas os outros partidos 
conservadores que com-
punham a coalizão do go-
verno - em particular, o 

Partido Colorado do can-
didato Andrés Ojeda — 
obtiveram 20% dos votos 
coletivamente, o suficien-
te para dar a Delgado uma 
vantagem sobre seu desa-
fiante e tornar a disputa fi-
nal bastante aberta. 

Indecisão e apatia
Segundo analistas, as 

campanhas sem brilho 
de ambos os candidatos 
e o amplo consenso sobre 
questões-chave do país 
ajudaram a gerar uma ex-
traordinária indecisão e 
apatia dos eleitores.

A campanha foi do-
minada por discussões 
sobre impostos e gastos 
sociais, mas amplamen-
te livre da fúria anti-es-
tablishment que impulsio-
nou outsiders populistas 
ao poder em outros luga-
res, incluindo nos vizi-
nhos latino-americanos.

Os ministros das Rela-
ções Exteriores do G7 expres-
saram um otimismo cautelo-
so, ontem, sobre um possível 
progresso no cessar-fogo en-
tre Israel e o Hezbollah. Os 
diplomatas reuniram-se pela 
última vez antes da posse de 
um novo governo dos EUA, 
em meio a guerras no Orien-
te Médio e na Ucrânia.

“Bata na madeira”, dis-
se o ministro das Relações 
Exteriores da Itália, Anto-
nio Tajani, ao abrir a reu-
nião do G7 nos arredores 

de Roma. “Talvez estejamos 
perto de um cessar-fogo no 
Líbano”, afirmou ele. “Es-
peremos que seja verdade e 
que não haja recuo no últi-
mo minuto”. 

Tese comum
Pela primeira vez, os mi-

nistros do G7 foram acom-
panhados por seus homólo-
gos da Arábia Saudita, Egito, 
Jordânia, Emirados Árabes 
Unidos e Qatar, o chama-
do “Quinteto Árabe”, bem 
como pelo secretário-geral 
da Liga Árabe.

“Todos são a favor de um 

cessar-fogo em ambos os ce-
nários”, disse Tajani aos re-
pórteres, acrescentando que 
a Itália havia se oferecido 
para assumir um papel ain-
da maior de manutenção da 
paz no Líbano para super-
visionar qualquer acordo de 
cessar-fogo.

Enquanto os ministros 
chegavam à Itália, o embai-
xador israelense nos EUA, 
Mike Herzog, disse à Rádio 
do Exército de Israel, ontem, 
que um acordo de cessar-fogo 
para acabar com os combates 
no Líbano poderia ser alcan-
çado “dentro de dias”.

O procurador especial 
Jack Smith pediu a um juiz 
federal, ontem, que rejeite 
o processo que acusa o pre-
sidente eleito dos EUA, Do-
nald Trump, de conspirar 
para anular o resultado das 
eleições de 2020, citando a 
política de longa data do De-
partamento de Justiça (DoJ) 
que protege os presidentes de 
processos judiciais enquanto 
estiverem no cargo.

A medida anunciada em 
documentos judiciais mar-
ca o fim do esforço histórico 
do DoJ para responsabilizar 

Trump pelo que os promoto-
res chamaram de conspira-
ção criminosa para se man-
ter no poder, na preparação 
para o ataque de seus apoia-
dores ao Capitólio dos EUA, 
em 6 de janeiro de 2021.

Em documentos judiciais, 
os promotores disseram que 
a posição do DoJ “é que a 
Constituição exige que este 
caso seja arquivado antes que 
o réu seja empossado”.

A decisão era esperada 
depois que a equipe de Smith 
começou a avaliar como en-
cerrar tanto o caso de interfe-
rência eleitoral de 2020 quan-
to o caso sobre documentos 

confidenciais após a vitória 
de Trump sobre a vice-pre-
sidente Kamala Harris nas 
eleições.

Lula telefona para presidente eleito, 
Yamandú Orsi, e diz que irá ao país

Ministros das Relações Exteriores 
do G7 pressionam por cessar-fogo

Promotor pede o fim de processo 
que acusa Trump de conspiração

VITÓRIA NO URUGUAI

BOMBARDEIOS NO LÍBANO

ANULAÇÃO DE ELEIÇÃO
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Presidente 
eleito dos 
EUA teria 
conspirado  
para se 
manter no 
poder após o 
resultado das  
eleições de 
2020

Caio Spechoto 

Agência Estado
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Declarações de Marine Le Pen ocorrem em meio a uma investigação contra a líder política



O pagamento da segun-
da parcela do 13o salário do 
funcionalismo público do es-
tado e da folha de pessoal re-
ferente aos meses de novem-
bro e dezembro foi anunciado, 
ontem, pelo governador João 
Azevêdo, no programa sema-
nal Conversa com o Governa-
dor, transmitido em cadeia es-
tadual pela Rádio Tabajara.

Na ocasião, o gestor tam-
bém garantiu o pagamento 
do abono natalino para mais 
de 669 mil famílias. As ações 
representam um impacto fi-
nanceiro superior a R$ 2,4 bi-
lhões nos cofres públicos esta-
duais que serão injetados nos 
próximos 30 dias, fomentando 
a economia da Paraíba no pe-
ríodo natalino e garantindo o 
fortalecimento dos setores de 
comércio e serviços.

Conforme o calendário 
anunciado pelo chefe do Exe-
cutivo estadual, a segunda 
parcela do 13o salário dos ser-
vidores será paga no dia 9 de 
dezembro. Já o pagamento de 
novembro será efetuado nos 
próximos dias 28 e 29.

O abono natalino será pago 
entre os dias 10 e 23 de dezem-
bro. Já o salário de dezembro 
será pago nos dias 26 e 27 do 
próximo mês. As datas do pa-
gamento do 14o e do 15o salá-
rio da Educação, referentes às 
premiações de experiências 
administrativas e práticas pe-
dagógicas exitosas em escolas 
da Rede Estadual de Ensino, 
serão divulgadas nos próxi-
mos dias.

“É dessa forma que se-
guimos gerando emprego e 

renda, fortalecendo o setor va-
rejista com a circulação de re-
cursos, fazendo a indústria 
também produzir mais. Essa 
capacidade financeira é resul-
tado do equilíbrio da nossa 
gestão fiscal, reconhecida pelo 
Tesouro Nacional com Capag 
A (índice de análise da capa-
cidade de pagamento) pelo 
quarto ano consecutivo, e eu 
fico muito feliz por ter uma 
equipe de governo comprome-
tida com a eficácia das políticas 
públicas, fazendo uma gestão 
correta, justa e que tem trans-
formado vidas”, frisou o gover-
nador João Azevêdo.
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É fato que o mercado imobiliário é recheado 
de oportunidades que atraem e variam 
de acordo com o perfil econômico da 

persona. Uma das principais exclusividades é o 
de poder residir numa residência pé na areia. Em 
João Pessoa, esse desfrute só é possível numa 
pequena faixa no bairro do Bessa. São menos de 
3 km de beira-mar pé na areia em toda a Zona 
Urbana da capital paraibana, desconsiderando-
-se dessa condição os bairros Cabo Branco, 
Tambaú e Manaíra, haja vista as avenidas e 
calçadões existentes antes da areia.

Além do Bessa, para ser mais exato, a Praia 
do Seixas também possui uma restrita faixa com 
acesso à areia, tratando-se de um bairro pouco 
almejado para fins de residência fixa. Encontra-
-se, contudo, em fase de desbravamento por 
conceituadas incorporadoras, o que demonstra 
que no futuro deverá se consolidar como 
balneário urbano, requerendo, ademais, por 
parte do Poder Público, cuidados e investimentos.

Mas nada se compara ao Bessa dos antigos 
cajueiros, bairro que mais cresce e se valoriza 
em João Pessoa. Além dos inúmeros serviços, 
comércios e espaços de entretenimento e lazer, o 
bairro apresenta para os seus residentes o que 
existe de mais abrangente em termos de conceito 
de qualidade de vida. Além de uma beira-mar 
comumente utilizada por seus moradores para 
realização de caminhadas, banhos e esportes 
náuticos, as várias vias de acesso, praças e 
parques são a cereja que faltava no bolo urbano 
hoje mais cobiçado da cidade.

Nessa vertente, quando se observam 
empreendimentos suntuosos e supervalorizados 
sendo lançados e entregues com distâncias que 
beiram os 700 m até a beira mar, naturalmente 
se imagina o quão exclusiva e sofisticada se 
torna a moradia em casa ou apartamento pé 
na areia no Bessa. A realidade dos últimos 
anos mostrou uma sequência de lançamentos 
de unidades compactas, com áreas variando 
entre 18 m2 e 60 m2, atendendo os perfis de 
investidores, turistas e de pequenas famílias. 
Como investimento, a perspectiva de retorno 
financeiro através das locações por temporada 
se tornou o mote. Foi resolvida ainda a 
problemática da carência de leitos de hotelaria 
para atender a indústria do turismo.

Ocorre que, nos últimos anos, com o advento 
dos pequenos apartamentos, desapareceram 
do mercado as opções de apartamentos 
voltados para as famílias com melhor poder 
aquisitivo e detentoras de plenas condições de 
investir alguns milhões para residir num bom 
apartamento com três ou quatro suítes, mesmo 
número de vagas de garagens, amplas salas 
e espaços gourmet, entre outros cômodos. É 
possível imaginar nos icônicos projetos de 
arquitetura que marcam hoje João Pessoa, muito 
conforto e requinte nessas configurações em 
apartamentos com áreas privativas em torno 
a partir de 200 m2. Entretanto, reafirme-se: os 
atributos principais de um empreendimento 
como o imaginado seriam a vista mar e o acesso 
pé na areia. 

Talvez tenha chegado o instante de as 
incorporadoras considerarem projetos com esse 
perfil, focando a visão em empreendimentos 
com itens de luxo, requintes tecnológicos e bom 
gosto, ressaltando que os apartamentos são 
ainda as mais buscadas e convenientes formas 
de morar bem, com conforto, vista e segurança. 
No mais, a beira-mar pé na areia, em termos 
de moradia, é para um público restrito e seleto, 
com capacidade econômica diferenciada, mas 
atualmente esquecido em relação à oferta desse 
tipo de produto.

Mercado
    Imobiliário

Glauco Morais
gaamorais@terra.com.br | Colaborador

Moradia pé na 
areia em João 
Pessoa

Por mês, são abertos, em 
média, 4,3 mil pequenos ne-
gócios na Paraíba. Ao todo, 
de janeiro até outubro des-
te ano, o estado soma 43.879 
empreendimentos novos, 
de acordo com uma pes-
quisa divulgada neste mês 
pelo Sebrae. O setor de ser-
viços lidera a procura dos 
empreendedores para rea-
lizar o sonho de ter a pró-
pria empresa.

Na Região Nordeste, a Pa-
raíba fica na quarta colocação 

como o estado com o maior 
número de novas empresas 
criadas neste ano. A lideran-
ça da lista vai para a Bahia, 
que somou 154 mil pequenos 
empreendimentos, seguido 
por Pernambuco (100 mil) e 
Ceará (97.066). Para a analis-
ta técnica do Sebrae, Éricka 
Vasconcelos, os empreende-
dores têm demonstrado resi-
liência em meio às dificulda-
des para abrir uma empresa 
e também buscam criativi-
dade para inovar e se dife-

renciar no mercado.
“Apesar de desafios como 

burocracia, dificuldades no 
acesso ao crédito e limita-
ções de infraestrutura, os 
empreendedores locais têm 
demonstrado criatividade, 
resiliência e buscam forma-
lizar seus negócios, especial-
mente como Microempreen-
dedores Individuais [MEIs]”, 
destaca a analista. 

No caso do setor de Ser-
viços, o preferido de quem 
busca ter o próprio negócio, 
segundo a pesquisa, em ní-
vel nacional, foram 230.991 
novos negócios criados di-
recionados para as ativida-
des envolvidas na área. Na 
Paraíba, são mais de 120 mil 
pequenas empresas no setor 
e as atividades com a maior 
procura pelos empreende-
dores são as estéticas, de ca-
beleireiro, manicure e pedi-
cure, totalizando 9.176. Os 
dados do estado são referen-
tes a setembro deste ano.

Apoio do Sebrae
Para auxiliar os empreen-

dedores que querem come-
çar um negócio ou melho-
rar a sua empresa, o Sebrae 
disponibiliza diversos ser-
viços, como cursos, eventos 
setorizados e consultorias. A 
analista técnica Éricka Vas-
concelos lembra que o pla-
nejamento é uma etapa fun-
damental para o sucesso de 
qualquer empresa. “O Se-
brae atua como um parcei-
ro estratégico nesse contex-
to, oferecendo consultorias 
iniciais focadas em pesquisa 
de mercado e plano de negó-
cios, auxiliando na estrutura-
ção de ideias e na mitigação 
de riscos”, acrescentou.

Ela ainda reforçou que 
o Sebrae-PB disponibiliza 
ferramentas de inteligên-
cia, como o Radar Sebrae e a 
Usina de Dados, que ajudam 
os empreendedores a com-
preender melhor o mercado 
em que desejam atuar.

Estado ganhou 43,8 mil pequenas empresas
 EM 2024

Serão pagos abono natalino, folhas de novembro e dezembro, e 2a parcela do 13o

Pagamento de servidores 
injetará R$ 2,4 bi na PB

FUNCIONALISMO

    Calendário de pagamentos                                                                          

Segunda parcela do 13o salário dos servidores será paga no dia 9 de dezembro
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São mais de 120 mil empresas, a maioria do setor de serviços
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n 28/11 – pagamento dos 
salários de novembro dos 
servidores aposentados, 
pensionistas e reforma-
dos

n 29/11 – pagamento dos 
salários de novembro dos 
servidores da ativa das 
administrações direta e 
indireta

n 09/12 – pagamento da 
segunda parcela do 13o 
salário do funcionalismo 

público estadual

n 10/12 a 23/12 – paga-
mento do abono natalino

n 26/12 – pagamento dos 
salários de dezembro dos 
servidores aposentados, 
pensionistas e reformados

n 27/12 – pagamento dos 
salários de dezembro dos 
servidores da ativa das 
administrações direta e 
indireta

Dólar  ComercialSalário mínimo

R$ 1.412 -0,24%

R$ 5,801

-0,02%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Outubro/2024 0,56
Setembro/2024 0,44
Agosto/2024 -0,02
Julho/2024 0,38
Junho/2024 0,21

Euro  Comercial

+0,64%

R$ 6,092

Libra  Esterlina

+0,53%

R$ 7,308

Ibovespa

129.095 pts

Selic

Fixado em 6 de 
novembro de 2024

11,25%
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Créditos são escalonados e seguem até o dia 6 de dezembro, de acordo com o número final do cartão do benefício

INSS inicia pagamento de novembro
APOSENTADOS E PENSIONISTAS

Andreia Verdélio 

Agência Brasil

Pedro Peduzzi 

Agência Brasil

Ontem teve início o paga-
mento da folha do mês de no-
vembro a aposentados, pen-
sionistas e beneficiários de 
auxílios pagos pelo Institu-
to Nacional do Seguro Social 
(INSS). Os créditos são esca-
lonados, em dias úteis, e se-
guem até o dia 6 de dezem-
bro, de acordo com o número 
final do cartão do benefício, 
sem considerar o último dí-
gito verificador, que aparece 
depois do traço.  

Os beneficiários do Rio 
Grande do Sul continuarão a 
receber o pagamento no pri-
meiro dia do calendário en-
quanto durar o estado de ca-
lamidade pública na região, 
em razão das enchentes que 
atingiram o estado no mês de 
maio deste ano.

Para os demais beneficiá-
rios, quem ganha até um sa-
lário mínimo recebe primei-
ro. Aqueles que têm o número 
do cartão com final 1 terão o 
crédito no dia 25 de novem-
bro, e assim sucessivamen-
te até as pessoas com cartão 
com final 0, que recebem no 
dia 6 de dezembro.

Para quem ganha acima 

do mínimo, os créditos ocor-
rerão no dia 2 de dezembro 
para os benefícios com finais 
1 ou 6. No dia 3, recebem os 
beneficiários com cartão de 
finais 2 ou 7 e, na sequência, 
cartão finais 3 ou 8, no dia 4; 
cartão finais 4 ou 9, dia 5; e, 
por fim, em 6 de dezembro, 
serão creditados os benefícios 
para aqueles com cartão com 
finais 5 ou 0.

Se houver feriado munici-
pal, estadual ou federal, o pa-
gamento do benefício acon-
tece no dia útil seguinte. O 

prazo para saque dos benefí-
cios com cartão é até o fim do 
mês seguinte — aproximada-
mente 60 dias — ao da dispo-
nibilização do valor na con-
ta. Caso o segurado não faça 
o saque nesse período, os va-
lores correspondentes serão 
devolvidos ao INSS.

O INSS paga, mensal-
mente, cerca de 40 milhões 
de benefícios assistenciais e 
previdenciários. Na folha de 
pagamentos do mês de ou-
tubro, foram 28.279.547 be-
nefícios até um salário míni-

mo. Os que ganham acima 
do piso nacional somaram 
12.365.818 benefícios.

13o salário
Serão contemplados com 

o abono anual os beneficiá-
rios de auxílio por incapaci-
dade temporária (antigo auxí-
lio-doença), auxílio-acidente, 
aposentados, pensão por mor-
te, auxílio-reclusão e salário
-maternidade implantados a 
partir de junho. Não recebem 
13o salário aqueles contempla-
dos pelo Benefício de Presta-

ção Continuada (BPC), pago a 
idosos com mais de 65 anos de 
idade, pessoas com deficiência 
de baixa renda e beneficiários 
de Renda Mensal Vitalícia.

Em março deste ano, o Go-
verno Federal determinou a 
antecipação do pagamento 
das duas parcelas do 13o sa-
lário a 33,6 milhões de bene-
ficiários.

Os segurados que ganha-
ram o benefício a partir de ju-
nho, após o crédito da segun-
da parcela do 13o salário, terão 
esse valor incluído no benefí-

cio mensal em parcela única. 
Vão receber essa parcela úni-
ca 2.016.620 de pessoas do Re-
gime Geral de Previdência So-
cial (RGPS).

No caso de beneficiários 
que têm o fim do auxílio pro-
gramado para antes de 31 de 
dezembro, será pago o valor 
proporcional do abono anual.

Valor do crédito
Os aposentados, pensio-

nistas e beneficiários dos au-
xílios já podem conferir quan-
to vão receber ligando para 
a Central 135, canal de aten-
dimento telefônico do INSS. 
Para saber o valor, é preciso 
informar o número do CPF 
e confirmar algumas infor-
mações cadastrais para a 
atendente, de forma a evitar 
fraudes. O atendimento é de 
segunda-feira a sábado, das 
7h às 22h.

Os segurados também po-
dem acessar o site ou aplicati-
vo Meu INSS, disponível para 
smartphones com sistemas An-
droid e iOS. Nos dois casos, é 
necessário fazer login e senha 
no portal Gov.br.

Para acessar todos os deta-
lhes sobre o pagamento do be-
nefício, basta clicar no serviço 
“Extrato de pagamento”.

Fo
to

: M
ar

ce
llo

 C
as

al
 Jr

/A
gê

nc
ia

 B
ra

si
l

Em março, o governo determinou a antecipação do pagamento das duas parcelas do 13o salário a 33,6 milhões de beneficiários

O aumento expressi-
vo dos custos de impor-
tação entre China e Brasil 
está impactando a logís-
tica e a competitividade 
das empresas brasileiras. 
Até março, o valor do fre-
te de um contêiner de 40 
pés era de aproximada-
mente US$ 3 mil, e agora 
chega a US$ 7,5 mil. Um 
crescimento de 250% em 
menos de um ano. Essa 
alta é impulsionada por 
fatores externos, como a 
alta demanda por veícu-
los elétricos chineses e a 
antecipação de importa-
ções devido ao aumento 
de alíquotas.

Além da alta dos cus-
tos de importação dos paí-
ses asiáticos, os principais 
portos do Brasil, como 

Santos, enfrentam sobre-
carga, operando a índices 
bem acima da capacidade 
recomendada para atração 
e movimentação de car-
gas. Em especial, o agrone-
gócio é prejudicado, com 
a seca na Amazônia com-
prometendo exportações 
de grãos, intensificando o 
desafio logístico.

Para Rodrigo Giraldel-
li, especialista em comér-
cio exterior entre Brasil e 
China e consultor de im-
portação, o aumento do 
custo do frete e o gargalo 
logístico requerem aten-
ção dos importadores para 
manter competitividade. 
“Para o importador bra-
sileiro, a adaptação é fun-
damental. O aumento dos 
custos e a superlotação dos 

portos exigem uma gestão 
mais estratégica, desde a 
escolha do produto até a 
negociação com fornece-
dores”, comenta Giraldel-
li, que é um dos brasileiros 
pioneiros na importação 
de produtos da China para 
o Brasil.

O brasileiro à fren-
te da China Gate, empre-
sa há 20 anos especialista 
em consultoria e importa-
ção da China, acrescenta 
que a sobrecarga de por-
tos como o de Santos e os 
gargalos nas rotas logísti-
cas nacionais pressionam 
ainda mais o setor: “Os de-
safios são grandes, mas a 
análise criteriosa dos cus-
tos e a busca por eficiência 
podem manter as empre-
sas competitivas”.

Os preços dos combustí-
veis registraram variações 
discretas no acumulado da 
primeira quinzena de no-
vembro de 2024, de acordo 
com o Panorama Veloe de In-
dicadores de Mobilidade, de-
senvolvido em parceria com 
a Fundação Instituto de Pes-
quisas Econômicas (Fipe). 
Dentre os combustíveis mo-
nitorados, o destaque coube 
ao preço nacional do diesel 
S-10, que passou de R$ 6,13, 
na última semana de outu-
bro, para R$ 6,16 na segun-
da semana de novembro — 
um aumento de R$ 0,03 ou 
0,4%, em termos percentuais.

Os números nacionais 
mostram que, embora a ga-
solina comum também te-
nha apresentado variação 
positiva no período, ela foi 

mais discreta, passando de 
R$ 6,19 para R$ 6,20 por li-
tro — avanço de R$ 0,01 (ou 
+0,1%). O etanol hidratado 
apresentou resultado simi-
lar, considerando que o seu 
preço médio nacional pas-
sou de R$ 4,11, na última se-
mana de outubro, para R$ 
4,12, na segunda semana de 
novembro (+0,01%).

Considerando apenas o 
recorte geográficos das capi-
tais, o preço médio da gaso-
lina avançou de R$ 6,22 para 
R$ 6,23 (+0,01%), enquanto o 
etanol hidratado registrou 
um recuo de R$ 4,20 para 
R$ 4,18 por litro (-0,05%). O 
diesel S-10, mais uma vez, foi 
o combustível monitorado 
com maior variação de pre-
ço no período, passando de 
R$ 6,18 para R$ 6,22 nas capi-

tais — o que representa um 
avanço equivalente de 0,6%.

O Indicador de Custo-
-Benefício Flex, que mede a 
relação entre os preços do 
etanol hidratado e da gaso-
lina comum, não mostrou 
mudanças significativas 
na janela temporal analisa-
da. Na média nacional, em 
particular, a razão calcula-
da foi de 69,7%, resultado 
que garante ligeira margem 
ao etanol como opção mais 
econômica para o abaste-
cimento dos veículos que 
aceitam os dois combustí-
veis. Comparativamente, na 
média das capitais, a van-
tagem do biocombustível 
deixa de existir, dado que o 
percentual obtido pela ra-
zão entre os preços foi ligei-
ramente maior (70,3%).

Importações em alta: valor do 
frete de contêiner cresce 250%

Preços dos combustível registram 
leve variação, e diesel é destaque

EM OITO MESES PANORAMA VELOE

As expectativas do merca-
do financeiro relacionadas à 
inflação estão mais otimistas 
do que há uma semana. De 
acordo com o Boletim Focus 
divulgado ontem, o Índice Na-
cional de Preços ao Consumi-
dor Amplo (IPCA) — conside-
rado a inflação oficial do país 
— deve fechar o ano em 4,63%. 
Na semana passada, o mer-
cado projetava uma inflação 
de 4,64% em 2024. Há quatro 
semanas, era esperada uma 
inflação de 4,55%. Divulga-
do semanalmente pelo Banco 
Central, o Boletim Focus proje-
ta um IPCA de 4,34% em 2025; 
e de 3,78% em 2026.

A estimativa para 2024 
está acima do teto da meta de 
inflação que deve ser perse-
guida pelo BC. Definida pelo 
Conselho Monetário Nacional 
(CMN), a meta é de 3% para 
este ano, com intervalo de to-
lerância de 1,5 ponto percen-
tual para cima ou para bai-
xo. Ou seja, o limite inferior é 
1,5% e o superior, 4,5%.

A partir de 2025, entrará 
em vigor o sistema de meta 
contínua e, assim, o CMN não 
precisará mais definir uma 
meta de inflação a cada ano. 
O colegiado fixou o centro da 
meta contínua em 3%, com 
margem de tolerância de 1,5 
ponto percentual para cima 
ou para baixo.

Para cumprir a meta de in-

flação, o Banco Central adota 
como principal instrumento 
a taxa básica de juros (Selic), 
definida, pelo Comitê de Po-
lítica Monetária (Copom), em 
11,25%. O boletim mantém há 
oito semanas a expectativa de 
que a Selic chegue a 11,75% ao 
fim do ano.

Entre os fatores conside-
rados pelo Copom para a de-
finição da Selic, está a alta do 
dólar, que vem sendo obser-
vada nas últimas semanas; e 
o contexto internacional, que 
também registra alta infla-
cionária.

Diante desse cenário, o 
mercado projeta, pela sexta 
semana consecutiva, uma ten-
dência de alta da moeda nor-
te-americana. A expectativa é 

de que o dólar feche 2024 cota-
do a R$ 5,70. Há uma semana, a 
previsão era de que, ao fim de 
2024, o dólar estaria cotado a 
R$ 5,60. Há quatro semanas, a 
expectativa do mercado finan-
ceiro estava em R$ 5,45.

Para os anos subsequentes 

(2025 e 2026), o mercado proje-
ta cotações de R$ 5,55 e R$ 5,50, 
respectivamente.

Com relação ao Produto In-
terno Bruto (PIB — a soma dos 
bens e serviços produzidos 
no país), o mercado se mostra 
mais otimista do que há uma 

semana, com uma expectati-
va de crescimento que passou 
de 3,10%, observada na sema-
na passada, para 3,17%, segun-
do o boletim divulgado ontem. 
Há quatro semanas, o merca-
do projetava um crescimento 
menor, de 3,08%.

Mercado financeiro reduz para 4,63% expectativa de inflação
PARA 2024

Entre os fatores considerados pelo Copom, esta a queda do real frente ao dólar nas últimas semanas
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Associação Paraibana dos Cegos realiza, no próximo sábado, mesa-redonda sobre o associativismo de pessoas cegas

Evento marca os 40 anos da Apace
ANIVERSÁRIO

Sara Gomes 

saragomesreporterauniao@gmail.com

Sara Gomes 

saragomesreporterauniao@gmail.com

Há 40 anos, a Associação 
Paraibana de Cegos (Apace) 
atua na luta em defesa dos 
direitos da pessoa com defi-
ciência visual. Para celebrar 
o aniversário da instituição, 
no próximo sábado, das 14h 
às 17h, acontece uma pro-
gramação alusiva, no audi-
tório do Instituto dos Cegos, 
em João Pessoa.

 Na ocasião, ocorrerá 
uma mesa-redonda: “Mo-
vimento Associativista das 
pessoas cegas na Paraíba”, 

ministrada pelo músico José 
Alberto de Melo. Em segui-
da, Gilvan dos Santos, um 
dos fundadores da insti-
tuição, abordará os princi-
pais desafios e conquistas, 
ao longo desses anos. “Cria-
mos a Apace com o propó-
sito de ser a voz institucio-
nal dos cegos e pessoas com 
deficiência visual na Paraí-
ba”, disse. 

Entre as conquistas, Gil-
van relembra que a Associa-
ção colaborou com a criação 
da política pública da Fun-
dação Centro Integrado de 
Apoio à Pessoa com Defi-

ciência (Funad). “A comu-
nidade cega foi ouvida para 
dar sugestões dos serviços 
implementados, como tam-
bém sobre a acessibilidade 
do local”, disse José Antô-
nio Freire, ex-atleta e presi-
dente eleito do Comitê Pa-
ralímpico Brasileiro, que vai 
ministrar sobre os desafios 
e avanços no esporte para 
pessoas com deficiência vi-
sual. O diálogo será media-
do pelo presidente da Apa-
ce, Damião Sousa.

Criada em 1984, a Apa-
ce tem como missão dar 
visibilidade à luta da pes-

soa com deficiência visual, 
como também a participa-
ção nos esportes. A secre-
tária da Apace, Marina dos 
Santos, menciona algumas 
conquistas e desafios para 
a inclusão social dessa co-
munidade. “Lutamos por 
nossos direitos e combate-
mos qualquer tipo de ca-
pacitismo”, declarou. Além 
disso, ela destaca algumas 
conquistas como a inclu-
são da Apace nos conse-
lhos municipal e estadual 
da pessoa com deficiência e 
o voto totalmente acessível 
nas eleições. Ressalta que 

há também desafios como 
a acessibilidade em espaços 
públicos para pessoas com 
deficiência.

Dando continuidade à 
programação, a partir das 
15h15, ocorrerá uma reu-
nião com os 80 associados 
sobre as perspectivas para 
2025 no tocante a ações de 
lazer, cultura, acessibilida-
de e espaço político. Poste-
riormente, a partir das 16h, 
acontece uma homenagem 
aos ex-presidentes da Asso-
ciação, ao longo desses 40 
anos. Por fim, a programa-
ção de aniversário encerra 

com um lanche coletivo, ao 
som do músico Ricardo Ri-
beiro.

O presidente da Apace, 
Damião Sousa, perdeu a 
visão aos 16 anos, em vir-
tude de um acidente com 
arma de fogo. Conhecer a 
instituição deu um novo 
sentido a sua vida, ao tor-
nar-se atleta na modalida-
de futebol para cegos. “Eu 
sempre representei a Apa-
ce no esporte, tanto é que 
sou tetra campeão. Hoje 
me sinto lisonjeado em fa-
zer parte da gestão, dando 
minha contribuição”.

A escritora Neide Medei-
ros é a sétima mulher a ocu-
par cadeira na Academia Pa-
raibana de Letras (APL). É 
professora aposentada da 
Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB), doutora em Es-
tudos Literários, e tem 12 li-
vros publicados na área de 
leitura e literatura infantil. 
Neide vai compartilhar sua 
experiência, desenvolvida ao 
longo dessa trajetória, nes-
ta sexta-feira (29), às 11h, na 
mesa “Pluralidade e Diver-
sidade — Educação como pi-
lar do futuro descolonizado”, 
na progranação do 1o Festival 
Literário Internacional da Pa-
raíba (FliParaíba). O evento 
acontece em João Pessoa, de 
quinta-feira (28) até sábado 
(30), no Centro Cultural São 
Francisco.

A mesa será composta tam-
bém pela escritora cabo-verdia-
na Vera Duarte Pina e pela 
escritora, radicada na Paraí-
ba, Maria Valéria Rezende, 
que publicou mais de 20 li-
vros para crianças, jovens 
e adultos, recebendo vários 
prêmios, como o Jabuti, São 
Paulo, Oceanos e Casa de las 

Americas. A discussão vai 
dialogar com o tema do Fli-
Paraíba “Camões 500 anos 
— uma nova cidadania para 
a língua”.

Neide Medeiros explica 
que a pluralidade e diversi-
dade implicam na construção 
de uma sociedade mais justa 
e democrática. “A diversida-
de se relaciona com direitos 
de todas as pessoas. O com-
partilhamento de tradições, 
crenças, costumes, línguas, 
música, dança e artes permite 
uma convivência mais frater-
na entre os povos e funciona 
como pilar do futuro desco-
lonizado”.

No que se refere à abor-
dagem da temática, na mesa, 
ela afirma que “espera-se que 
as experiências trazidas por 
Maria Valéria, que muito via-
jou e muito tem o que contar, 
e de Vera Duarte Pina, juris-
ta e escritora de Cabo Verde, 
que já foi Ministra da Educa-
ção em seu país, tragam con-
tributo da valoração da edu-
cação no mundo atual. Da 
minha parte, vou tentar dar 
um pequeno recado com base 
na minha experiência com li-

vros para crianças e jovens”.
A imortal da APL desta-

ca, ainda, que o tema do Festi-
val “Camões 500 anos — uma 
nova cidadania da língua” 
procura dar mais visibilida-
de à língua portuguesa a par-
tir de um de seus expoen-

tes, Camões, autor do grande 
poema épico Os Lusíadas. “O 
Português é a língua oficial 
de nove países, são quase 300 
milhões de falantes, precisa-
mos valorizá-la a partir de 
nossos escritores. José Sara-
mago foi o único escritor em 

língua portuguesa que con-
quistou o Nobel de Literatura 
O Brasil, como o maior núme-
ro de falantes, precisa tornar 
mais conhecida e valorizada 
a literatura produzida em lín-
gua portuguesa”.

Ela acredita que esse in-
tercâmbio é salutar porque 
trará uma visão do que se pu-
blica nesses países. “Escrito-
res de terras mais distantes 
aqui se reunirão e, certamen-
te, colheremos bons frutos 
desse intercâmbio. Estimo 
usufruir nesses três dias de 
festival literário dos saberes 
e dos dizeres de outros povos 
que estão unidos pelo elo lin-
guístico, mas que têm expe-
riências diversificadas. Tudo 
é aprendizado e será bem-
vindo”.

Feira de livros
A autora vai disponibili-

zar durante o evento seu li-
vro mais recente, Literatura 
paraibana em cena, publica-
do ano passado com selo da 
Editora  A União. A publica-
ção apresenta textos sobre 
autores paraibanos ou radi-
cados na Paraíba. “Creio que 

isso contribui para um me-
lhor conhecimento do que 
se produz em termos literá-
rios na Paraíba, muitos des-
ses escritores elencados no 
livro são colaboradores do 
caderno de Cultura do jornal 
A União. O livro estará dis-
ponível no estande da Aca-
demia Paraibana de Letras, 
podendo ser encontrado tam-
bém  no estande da Editora A 
União.  Outro livro que pre-
tendo também colocar no es-
paço é “Era uma vez um me-
nino chamado Augusto”, da 
editora Ideia que teve uma 
2ª edição e foi premiado pela 
UBE-RJ na categoria infanto-
juvenil, recentemente”. 

Escritora Neide Medeiros aborda pluralidade e diversidade
1o FLIPARAÍBA

O artista plástico Thiago 
Costa está expondo no local

Neide Medeiros é professora aposentada e imortal da APL

Foto: Arquivo pessoal

Foto: Arquivo pessoal

Com o aumento das tem-
peraturas, as pessoas têm 
sentido necessidade de uti-
lizar alguns eletrodomésti-
cos por mais tempo, fazendo 
com que esses objetos traba-
lhem, muitas vezes, em po-
tência máxima. Esses fatores 
colaboram para o aumen-
to do consumo de energia, 
por isso a Concessionária de 
Energia Elétrica (Energisa) 
dá dicas de economia para 
que a população não tenha 
susto no orçamento ao fim 
do mês.

A supervisora de relacio-
namento da Energisa, Alana 
Ferreira, orienta o consumi-
dor a fazer o gerenciamento 
do seu consumo de energia 
ao longo do ano. “É impor-
tante acompanhar o consu-
mo mensal para identificar 
os picos e desenvolver estra-
tégias para reduzir o gasto 
de energia”, pontuou.

Acompanhar o consumo 
não é apenas olhar o valor 
no final da conta. É também 

saber interpretar os valores 
descritos na conta de ener-
gia. Segundo a supervisora, 
na conta de energia são co-
brados os valores referentes 
ao consumo do imóvel em 
kWh no mês; custos da ge-
ração, transmissão e distri-
buição da energia que chega 
ao consumidor final (resi-
dências, estabelecimentos 
comerciais e industriais); en-
cargos setoriais, impostos 
diretos, acréscimos da ban-
deira tarifária vigente, entre 
outros serviços como ilumi-
nação pública.

Dicas de economia 
O fabricante do ar-condicio-
nado recomenda a limpeza 
profissional do equipamen-
to, já a limpeza dos filtros a 
cada 15 dias, conforme orien-
ta Alana Ferreira. “Quando 
o ar-condicionado está mui-
to sujo, o motor acaba traba-
lhando mais e, consequen-
temente, ocorre mais gasto 
de energia”, explicou. Outra 
dica é programar o ar-condi-
cionado para desligar de ma-
drugada.

O choveiro elétrico é con-
siderado o vilão no 1 de gas-
tos com energia. Portanto, re-
comenda-se reduzir o tempo 
do banho, além de utilizar 
no modo verão”, disse.  De 
maneira geral, equipamen-
tos que esquentam e esfriam 
tendem a gastar mais energia, 
a exemplo de chapinha de ca-
belo ou ferro de passar: “uma 
dica é não passar roupas de 
cama, mesa e banho ou do-
brar em um formato que não 
amasse tanto”, declarou.

Quando for comprar 
uma geladeira, televisão, 
microondas ou até máqui-
na de lavar, a supervisora 
de relacionamento da Ener-
gisa destaca a importância 
de adquirir eletrodomésticos 
com o selo Procel, de eficiên-
cia energética. “O selo é clas-
sificado da letra A a E. Quan-
do o nível é A, por exemplo, 
significa que o equipamento 
consome menos energia pos-
sível”, explicou.

Em relação à geladeira, a 
especialista enfatiza a impor-
tância de evitar abrir a gela-
deira, muitas vezes, em um 

espaço curto de tempo, como 
também não colocar alimen-
tos quentes. “Outro hábito an-
tigo que ainda ouço as pes-
soas fazerem é secar roupa 
atrás da geladeira. Isso com-
promete consideravelmente a 
vida útil do aparelho, forçan-
do o motor”, alertou Ferreira.

Consumo consciente
A Energisa dissemina 

em suas redes sociais di-
cas de economia de energia, 
para que as pessoas se tor-
nem multiplicadores de boas 
práticas. Na Usina Cultu-
ral Energisa, por exemplo, 
existe uma exposição sobre 
a história da energia. No fi-
nal dessa visita, há dicas de 
consumo consciente. Dessa 
forma, as escolas visitantes 
da Usina  aprendem sobre 
economia de energia de for-
ma muito lúdica. Um dos va-
lores da Energisa, segundo 
Alana Ferreira, é a visão de 
sustentabilidade que preser-
va o meio ambiente. “Quan-
do a gente pratica o consu-
mo consciente, a gente sente 
o economia no bolso”, afima.

Consumo consciente pode fazer a diferença
CONTA DA ENERGIA ELÉTRICA

A Fundação Espaço Cul-
tural da Paraíba (Funesc) abre 
amanhã, às 19h, a exposição 
“Panapaná Pretitudes”, que 
reúne trabalhos dos artis-
tas Cures, Malu Rolim, Thia-
go Costa, Vitória Trajano e 
Vive Sena. A mostra, que tem 
curadoria de Luciara Ribeiro, 
pode ser visitada até 31 de ja-
neiro de 2025, na Galeria de 
Arte Archidy Picado, em João 
Pessoa. O acesso é gratuito.

As propostas foram sele-
cionadas por meio do edital 
Panapaná 2024 — Novem-
bro das Artes Visuais. E a ex-
posição integra o Festival Pre-
titudes, em alusão ao mês da 
Consciência Negra.

Cada proposta atua den-
tro de sua linguagem e in-
tui um encontro com o pú-
blico, de gerar visualidades 
de tramas, envergaduras, sol-
turas, conflitos, experimenta-
ções, articulações, capturas. 
A curadoria propõe agrupa-
mentos despretensiosos, sem 
delimitação de núcleos ou te-
mas, com a crença de que ar-

tistas e obras presentes re-
presentam com vigor um 
importante recorte da pro-
dução contemporânea parai-
bana.

Funesc abre amanhã uma 
exposição de vários artistas 

PANAPANÁ PRETITUDES

Através do QR Code 
acima, acesse 
as informações
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Pesquisa é do Instituto Patrícia Galvão e da Consulting do Brasil; as negras e pardas aparecem em maior número

Duas em cada 10 sofreram ameaças
MULHERES BRASILEIRAS HOJE

No Brasil, duas em cada 
dez mulheres (21%) já foram 
ameaçadas de morte por par-
ceiros, atuais ou ex-parceiros 
românticos e seis em cada 
dez conhecem alguma que 
vivenciou essa situação. Em 
ambos os casos, as mulheres 
negras (pretas e pardas) apa-
recem em maior número. Os 
dados são da pesquisa Medo, 
ameaça e risco: percepções e 
vivências das mulheres sobre 
violência doméstica e femini-
cídio, realizada pelo Instituto 
Patrícia Galvão e pela empre-
sa Consulting do Brasil.

O levantamento mostra 
ainda que seis em cada dez 
mulheres ameaçadas rompe-
ram com o agressor, após a in-
timidação, sendo essa decisão 
mais comum entre as vítimas 
negras do que entre as bran-
cas. A pesquisa, divulgada 
ontem, contou com o apoio do 
Ministério das Mulheres e foi 
viabilizada por uma emenda 
da deputada federal Luiza 
Erundina (PSOL-SP).

Embora 44% das vítimas 
tenham ficado com muito 
medo, apenas 30% delas pres-
taram queixa à polícia e 17% 
pediram medida protetiva, 
mecanismo que pode deter-
minar que o agressor fique 
longe da vítima e impedido 
de ter contato com ela. Esses 
dados têm relação com outros 

citados pela pesquisa, o de 
que duas em cada três mulhe-
res acreditam que os agres-
sores de mulheres permane-
cem impunes e o de que um 
quinto apenas acha que aca-
bam na prisão.

Para a maioria das bra-
sileiras (60%), a sensação de 
que os agressores não pagam 
pelo mal que fazem tem rela-
ção com o aumento dos casos 
de feminicídio. 

No questionário on-line, 
respondido em outubro deste 
ano, por 1.353 mulheres maio-
res de idade, 42% das partici-
pantes concordaram com a 
afirmação de que as mulheres 
ameaçadas de morte imagi-
nam que os agressores jamais 
vão colocar em prática o que 
prometem, ou seja, acham 
que a ameaça não representa 
um risco real de serem assas-
sinadas por eles.

Ao mesmo tempo, há, 
no país, um contingente de 
80% de mulheres avaliando 
que, embora a rede de aten-
dimento às mulheres seja 
boa, não dá conta da deman-
da. Em relação a formas de 
enfrentamento à violência, 
proporção idêntica destaca 
as campanhas de estímulo 
a denúncias e as redes so-
ciais como ferramentas po-
derosas.

Uma parcela significati-
va, também de 80%, pensa 
que nem a Justiça, nem as 
autoridades policiais enca-

ram as ameaças e denúncias 
formalizadas com a serie-
dade devida. Também são 
maioria (90%) as responden-
tes com a opinião de que as 
ocorrências de feminicídio 
aumentaram nos últimos 
cinco anos.

Duplo trauma
A diarista Zilma Dias 

perdeu uma sobrinha em 
2011. Não por causa natu-
ral, nem acidente. Camila foi 
morta, aos 17 anos, pelo ex-
companheiro, de quem en-
gravidou e tentava se des-
vencilhar. Como diversas 
vítimas, a jovem duvida-
va de que as agressões atin-
gissem seu ponto máximo. 
Ambas as mulheres pretas.

Quase todas as respon-
dentes da pesquisa, 89%, 
atribuem ao ciúme e à pos-
sessividade do agressor as 
causas por trás do feminicí-
dio, quando envolve atuais 
ou ex-parceiros das vítimas. 
Para Zilma, foi o caso de sua 
sobrinha. 

Ela disse que ele chegou 
a trancá-la em casa e, como 
é típico nos casos de violên-
cia doméstica, tentou isolar 
a companheira, privando-a 
de todo convívio, inclusive o 
com familiares. O objetivo é 
fazer com que as mulheres 
fiquem sem ter a quem re-
correr.

“Ela dizia que ele era 
mosca morta”, compartilha 

a pernambucana, para si-
nalizar que a filha de seu 
irmão nunca calculou real-
mente o risco que corria.

O assassino de Camila 
mudou-se da cidade onde 
vivia com ela. Depois de cer-
to tempo, porém, ele retor-
nou e ficou à espreita da ex-
companheira. 

Quando a jovem passa-
va por um cemitério, ma-
tou-a com 12 facadas, diante 
da filha dos dois, Raíssa. O 
homem, que tinha 25 anos, 
só foi localizado porque co-
meteu outro crime, de falsi-
dade ideológica. Então, foi 
condenado a 13 anos por fe-
minicídio.

A outra camada que re-

vestiu de vulnerabilidade a 
vida de Zilma veio de uma 
desdita que ela mesma ex-
perimentou. Ela ficou seis 
anos sem poder abraçar al-
guém que gerou na barriga, 
mantendo contato somente 
por telefone. E também não 
resultado de nenhum aci-
dente ou por causa do cur-
so próprio da vida. 

Foi para se proteger de um 
agressor que não a matou, mas 
que assassinou a companheira 
que veio depois dela.

Hoje Zilma entende que a 
obediência, que achava que 
devia ao parceiro, foi um valor 
construído culturalmente, algo 
incutido por ele em sua men-
te e que não tinha origem nem 

mesmo em sua família. Hoje, 
diz a trabalhadora domésti-
ca, ela compreende que vivia 
em cárcere privado e que ra-
cionar comida para si, para 
não ser punida pelo marido, 
era um alerta escrito em le-
tras garrafais. Ser proibida de 
ver os pais e de trabalhar não 
era normal.

O companheiro praticou 
contra ela, enquanto estive-
ram juntos, diversos tipos de 
violência. Da psicológica à pa-
trimonial. Zilma não sabia 
nem sequer o sexo das bebês, 
pois não fez exame pré-natal, 
algo fundamental para veri-
ficar se a saúde da criança 
está em dia e detectar pato-
logias graves precocemente.

Letycia Bond 

Agência Brasil

Paula Laboissière 

Repórter da Agência Brasil

Em 2023, 85 mil mulhe-
res e meninas foram mortas 
intencionalmente em todo o 
mundo, sendo que 60% des-
ses homicídios foram come-
tidos por um parceiro ín-
timo ou outro membro da 
família. O índice equiva-
le a 140 mulheres e meni-
nas mortas todos os dias 
ou uma a cada dez minutos.

Os dados foram divul-
gados ontem, no Dia Inter-
nacional para a Eliminação 
da Violência contra as Mu-
lheres, pela ONU Mulheres 
e pelo Escritório das Nações 
Unidas sobre Drogas e Cri-
me (Unodc).

De acordo com o relató-
rio Feminicídios em 2023: 
Estimativas Globais de Fe-
minicídios por Parceiro Ín-
timo ou Membro da Famí-
lia, o continente africano 
registrou as maiores taxas 
de feminicídios relaciona-

dos aos parceiros íntimos 
e familiares, seguido pelas 
Américas e pela Oceania.

Na Europa e nas Améri-
cas, a maioria das mulheres 
assassinadas em ambiente 
doméstico (64% e 58%, res-
pectivamente) foram víti-
mas de parceiros íntimos, 
enquanto, em outras re-
giões, os principais agres-
sores foram membros da 
família.

“Mulheres e meninas 
em todo o mundo conti-
nuam a ser afetadas por 
essa forma extrema de vio-
lência baseada no gênero 
e nenhuma região está ex-
cluída”, destacou o relató-
rio.

“Além do assassinato de 
mulheres e meninas por 
parceiros íntimos ou ou-
tros membros da família, 
existem outras formas de 
feminicídio”, alertou a pu-
blicação, ao citar que essas 
demais formas represen-
taram mais 5% de todos os 

homicídios cometidos con-
tra mulheres, em 2023.

“Apesar dos esforços fei-
tos por diversos países para 
prevenir os feminicídios, 
eles continuam a registar 
níveis alarmantemente ele-
vados. São, frequentemen-
te, o culminar de episódios 
repetidos de violência ba-
seada no gênero, o que sig-
nifica que são evitáveis por 
meio de intervenções opor-
tunas e eficazes”, concluiu o 
documento.

ONU: 140 mulheres são vítimas 
de feminicídio por dia, no mundo

Número foi divulgado ontem, Dia Internacional para Eliminação da Violência contra as mulheres
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Levantamento mostra, ainda, que seis em cada 10 mulheres ameaçadas romperam com o agressor
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Na Europa e 
nas Américas, 
a maioria 
das mulheres 
assassinadas 
em ambiente 
doméstico 
foram vítimas de 
parceiros íntimos
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Vitória Silva ganha o ouro 
na marcha atlética, e 
Diogo Kauã, a prata nos 
100 m rasos, no atletismo

Paraibanos 
no pódio

    JOGOS DA JUVENTUDE     
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As disputas no atletismo, inte-
grante do terceiro bloco de modali-
dades dos Jogos da Juventude, en-
cerram-se hoje, na Vila Olímpica 
Parahyba, localizada no Bairro dos 
Estados. No domingo, primeiro dia 
de provas, dois representantes parai-
banos garantiram mais duas meda-
lhas para o estado-sede: Vitória Sil-
va ficou no lugar mais alto do pódio 
na marcha atlética, enquanto Diogo 
Kauã encerrou a prova dos 100 m ra-
sos na segunda posição.

Mesmo encontrando dificuldades 
de desempenhar uma rotina regrada 
de treinamentos por causa de crises 
de enxaquecas recorrentes na última 
semana, Diogo conseguiu chegar ao 
pódio. Para ele, a condecoração ser-
viu também como um incentivo adi-
cional para competir no Sul-Ameri-
cano, a próxima e última competição 
da qual ele participará neste ano, que 
acontece no início de dezembro, na 
Argentina. 

“É muito gratificante e inspirador, 
porque eu vi esse meu resultado, foi o 
melhor do ano, e isso me inspira, por-
que vai ter o Sul-Americano ainda,  e 
eu confio que eu consiga fazer um re-
sultado melhor ainda do que eu fiz 
aqui. Vou treinar bastante para que 
eu chegue lá e consiga um lugar mais 
alto ainda no pódio”, disse, confiante.

“A gente está em casa, então tem 
a obrigação, entre aspas, de receber 
aquela medalha, ou, pelo menos, es-
tar no pódio, e é muito gratificante 
conseguir isso, porque em casa eu te-
nho também o apoio da minha famí-
lia; eles estão assistindo ao vivo. Pela 
primeira vez no campeonato, e eles 
assistindo aqui, é muito gratificante 
para mim”, acrescenta.

Tendo Usain Bolt e Paulo André 
como inspirações no mundo espor-
tivo, o paraibano tem metas bem de-
finidas para seu futuro. Em 2025, 
quando atinge a idade-limite para 
participação nos Jogos da Juventu-
de, ele quer encerrar sua jornada na 
competição com chave de ouro: “O 
ano que vem, eu espero muito bater 
algum recorde ainda; eu não quero 
sair do sub-18 sem bater algum re-
corde. Então eu vou treinar bastan-
te para tentar alcançar o recorde do 
Paulo André: 10.30s”, falou.

No caminho rumo ao sonho, po-
rém, ele não estará sozinho. Uma das 
grandes apoiadoras é a sua namora-
da e também atleta da delegação pa-
raibana, Lídia Júlia.

“Graças a Deus, o esporte pro-

porcionou isso pra gente. É uma coi-
sa que, quando acontece, a gente gos-
ta muito porque é uma relação muito 
saudável, e, quando a gente une o es-
porte com a nossa vida pessoal mes-
mo, saúde e tudo mais, ajuda muito. 
Os dois vão se ajudando e acontece 
muito isso dentro do atletismo, den-
tro da nossa equipe mesmo, um está 
torcendo pelo outro ali, gravando, 
tentando ajudar para melhorar o erro 
dentro da prova em si. Então a gente 
vai sempre se ajudando e brincando 
também; nos divertimos muito aqui 
nos Jogos”, declarou ela.

Hospitalidade do povo
As disputas na Vila Olímpica es-

tão sendo acompanhadas pelo presi-
dente da Confederação Brasileira de 
Atletismo (CBAt), Wlamir Motta. Ele 
ressalta a hospitalidade do povo pa-
raibano e pontua que a ideia é que os 
Jogos da Juventude sejam apenas um 
pontapé inicial para a realização de 

diversas outras competições de atle-
tismo no estado.

“Fomos muito bem acolhidos, 
desde o primeiro momento. Nós es-
tamos dialogando com o Governo da 
Paraíba, na verdade, desde o final do 
ano passado, e nós realizamos agora, 
nos dias 1o, 2 e 3 de novembro, o Cam-
peonato Brasileiro Loterias Caixa 
Sub-16, aqui, em João Pessoa, que foi 
um evento-teste para esses Jogos da 
Juventude. Foi um sucesso, foi mui-
to bom; inclusive, já estamos nego-
ciando com o Governo para realizar, 
em 2025, um Campeonato Brasileiro 
Sub-18, aqui em João Pessoa”, iniciou.

“Tem sido muito legal, tudo fun-
cionando bem, a Paraíba vai mui-
to bem, João Pessoa com uma estru-
tura fantástica, desde o aeroporto, 
rede hoteleira, estrutura esportiva, 
equipamentos esportivos. Inclusi-
ve, a gente deve ter novidades para o 
ano que vem; é possível que a gente 
tenha uma revitalização dessa pista 

de atletismo. Nós estamos negocian-
do, e o Governo da Paraíba também, 
com a Caixa, para que a gente tenha 
uma nova pista, para que possamos 
receber, inclusive, eventos internacio-
nais. Então, as perspectivas são muito 
boas; é fruto disso, desse acolhimen-
to que nós tivemos aqui”, completou 
Wlamir Motta.

O presidente da CBAt ainda res-
salta a relação de crescimento e apri-
moramento técnico comuns à compe-
tição estudantil e ao atletismo local.

“O Jogos da Juventude é um mo-
mento de encantar os jovens, de apre-
sentar o esporte como uma ferramen-
ta de inclusão e transformação social, 
alinhada à educação. Não existe ne-
nhuma possibilidade de se falar de 
esporte, de se falar de rendimento, 
sem a vinculação com a educação. 
Então é uma preocupação muito 
grande. A gente lida com ansieda-
de, a gente lida com sonhos, a gente 
lida com frustrações, que devem ser 

administradas também. Mas é um 
evento que vem crescendo cada vez 
mais. É um evento gigantesco. Os 
atletas treinam e sonham, durante 
o ano todo, de estar nesses Jogos da 
Juventude. Então, repito, é um even-
to que vem crescendo muito. E tam-
bém com relação [...] à Paraíba. A Pa-
raíba, esse ano, está fazendo história 
no atletismo. Agora, no primeiro fi-
nal de semana de dezembro, nós te-
remos o Campeonato Sul-Americano 
Sub-18 na Argentina. E, pela primeira 
vez, nós temos cinco atletas paraiba-
nos e um treinador da Paraíba. Isso 
é inédito, isso jamais aconteceu. En-
tão mostra o potencial, a capacidade 
do potencial humano da Paraíba, um 
destaque interessante. Esses atletas, 
a grande maioria, [são] do interior, 
do Sertão. Então mostra que, haven-
do uma mínima oportunidade, esses 
atletas fazem a sua parte”, salientou.

Caio Bonfim acompanha provas
Um dos embaixadores dos Jogos 

da Juventude, o medalhista olímpi-
co em Paris 2024, Caio Bonfim, esteve 
presente no local de competição tan-
to no domingo quanto ontem, quando 
pôde acompanhar de perto as provas.

“Tenho gostado bastante daqui, 
de vir aqui nos Jogos da Juventude, 
nessa estrutura, esse espaço muito 
bacana para os jovens atletas, e você 
poder fazer parte disso de alguma 
forma é muito legal, muito bacana. 
Tenho gostado também da estrutura 
e do fato de João Pessoa estar dando 
essa oportunidade de ter um evento 
aqui e do Brasil todo estar aqui, co-
nhecendo a cidade. Ver que a maioria 
está em um hotel na beira da praia, 
eu acho que isso é importante tam-
bém para o atleta, porque faz ele abrir 
mais a cabeça e vivenciar novos luga-
res, novas experiências”, disse.

Sobre ter se tornado uma grande 
inspiração no atletismo nacional, ele 
justifica: “O brasileiro gosta de espor-
te. Quando você vem, aqui no nosso 
caso, que é o atletismo, e tem um me-
dalhista olímpico da modalidade do 
esporte deles, isso aí ele identifica, 
aproxima, porque, quando ele está as-
sistindo, ele fala: ‘Ah, eu faço atletismo 
também’. O Piu, o Darlan, o Caio. E aí 
é muito legal você poder vir aqui e, de 
alguma forma, ser inspiração. E a gen-
te quer que essa juventude tenha ins-
pirações mais próximas deles, por isso 
surgiu essa iniciativa de embaixado-
res, para trazer alguns atletas dentro 
do esporte que o jovem está pratican-
do, para ele também, de alguma for-
ma, aproximar e acreditar também 
que ele é capaz”, explicou Bonfim.

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com

A paraibana Vitória Silva, ouro na marcha atlética, ao lado de Caio Bonfim, Mychele de Souza e Laisa da Silva
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As disputas do atletismo nos Jogos da Juventude começaram no 
último domingo e serão encerradas hoje, na Vila Olímpica
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Dirigentes da Federação Paraibana de Futebol e dos 10 clubes se reúnem a partir das 11h, na sede da entidade

Conselho Técnico define diretrizes
PARAIBANO 2025

O Conselho Técnico que 
definirá o regulamento do 
Campeonato Paraibano 2025 
acontece hoje, na sede da Fe-
deração Paraibana de Fute-
bol (FPF), às 11h. Ao todo, 10 
equipes estão aptas a disputar 
o torneio: Botafogo-PB, Cam-
pinense, Serra Branca, Nacio-
nal de Patos, Esporte de Patos, 
Treze, Pombal, Sousa, Auto 
Esporte e CSP, este que corre 
o risco de não participar por 
conta de problemas financei-
ros. 

Josivaldo Alves, presidente 
do Tigre, condiciona a partici-
pação de sua equipe na com-
petição à venda da SAF. Até 
ontem, antes do fechamen-
to da matéria, o dirigente não 
descartava que uma negocia-
ção ocorresse nas 24 horas que 
antecediam o Conselho Técni-
co: “Tudo indica que não va-
mos estar no Estadual. Ain-
da não conseguimos fechar 
nada, mas tudo pode mudar 
ou pode ficar na mesma até o 
horário da reunião”, disse. 

O Conselho Técnico con-
tará com a presença da presi-
dente Michelle Ramalho, além 
dos presidentes dos clubes ou 
seus representantes legais 
com procuração. Na oportu-
nidade, será definido o mode-
lo de disputa, a data de início 
e de fato quantos times esta-
rão no campeonato.

O  p r e s i d e n t e  d o 
Botafogo-PB, Roberto Burity, 
foi questionado pelo Jornal A 
União sobre qual seria o me-
lhor formato para o Estadual 
de 2025. O gestor ressaltou que 
ainda não tem opinião forma-
da sobre o assunto: “Antes do 
Conselho Técnico, vou me re-
unir com os membros da nos-
sa diretoria para discutir pos-
sibilidades para sugerir na 
reunião na sede da FPF”, disse.

Outro clube de João Pessoa 
na competição, o Auto Espor-
te será representado na Fede-
ração por Joacil Júnior, diretor 
de futebol da equipe. O ges-

tor divide as atenções entre 
os preparativos para o início 
da pré-temporada do Macaco 
Autino e a disputa da Tercei-
ra Divisão, com o Miramar de 
Cabedelo, em que ele também 
é diretor de futebol.

Regulamento de 2024 
Devido à quantidade de 

datas disponíveis, o Campeo-
nato Paraibano de 2025 deve 
repetir o regulamento deste 
ano. Em 2024, com 10 clubes, a 
primeira fase teve chave úni-
ca, na qual todos se enfren-
taram em partidas só de ida, 
contabilizando nove rodadas. 
Os quatro melhores colocados 
avançaram para as semifinais, 
disputadas em jogos de ida e 
volta, com o primeiro e o se-
gundo colocados da fase clas-
sificatória jogando em casa o 
segundo duelo da semifinal. 

Os vencedores jogaram a 
final da competição, que ocor-
reu em duas partidas. O clube 
de melhor campanha em todo 

o torneio, somadas as duas fa-
ses (primeira fase e semifinal) 
fez o segundo jogo da decisão 
em casa. Ao todo, foram 13 da-
tas na competição, que teve o 
Sousa campeão. O Campeo-
nato Paraibano garante vagas 
na Copa do Brasil para o cam-
peão e o vice, vaga na fase de 
grupos da Copa do Nordeste 
ao vencedor do certame local, 
bem como vaga na fase preli-
minar ao time com a segunda 
melhor campanha. Além dis-
so, estão em disputa duas va-
gas na Série D do Campeona-
to Brasileiro.

Pré-temporada
Após uma semana de ava-

liações físicas e médicas, além 
de treinos de condicionamen-
to físico, o Campinense apre-
sentou o elenco que disputa-
rá o Campeonato Paraibano 
2025 ao seu torcedor. No úl-
timo domingo (24), 21 atletas 
estiveram no Estádio Renatão, 
em Campina Grande, em trei-

no aberto. A Raposa, coman-
dada por Rodrigo Fonseca, só 
tem o Estadual para disputar 
no próximo ano.

A última aparição do Ru-
bro-Negro em competições 
nacionais foi na Série D do 
Campeonato Brasileiro de 
2023. Em 2025, o clube tentará 
alcançar uma campanha que 
garanta vaga em competições 
organizadas pela CBF; conse-
quentemente um melhor de-
sempenho no Estadual. Em 
2023, foi apenas sexto colo-
cado, mesma posição na edi-
ção de 2024. A meta é buscar 
uma vaga na Quarta Divisão 
nacional.

Já Botafogo-PB e Treze ini-
ciaram suas pré-temporadas 
ontem. As equipes receberam 
em suas sedes parte dos atle-
tas que comporão seus elen-
cos no próximo ano. Nos pri-
meiros dias, os jogadores farão 
avaliações físicas e médicas. 
Atual campeão, o Sousa co-
meça sua pré-temporada dia 

5 de dezembro. O Serra Bran-
ca é outro time com prepara-
ção adiantada: desde o dia 17, 
o Carcará treina no CT Eras-
mo Alves Ribeiro.

Além do Estadual, o Galo 
vai disputar as fases prelimi-
nares da Copa do Nordeste e a 
Série D do Brasileiro. Enquan-
to o Belo jogará a Copa do Bra-
sil, a Série C e a fase prévia 
do Nordestão. O Dino estará 
na Quarta Divisão, na fase de 
Grupos da Copa do Nordeste 
e na Copa do Brasil.

Copa do Nordeste
Botafogo-PB e Treze tive-

ram a confirmação dos seus 
adversários na fase prelimi-
nar da Copa do Nordeste, que 
acontece em partida única. O 
Belo enfrentará o Maranhão 
no Almeidão e o Galo joga-
rá contra o Santa Cruz-PE 
no Arruda, em Recife. Caso 
avancem, os dois paraibanos 
duelam na fase seguinte. Os 
primeiros confrontos da com-

petição regional devem ocor-
rer nos dias 4 e 5 de janeiro. 
A final, conforme divulgado 
pela Confederação Brasilei-
ra de Futebol (CBF), ocorrerá 
entre 3 e 7 de setembro (ida 
e volta).

Além de Botafogo-PB x 
Maranhão e Santa Cruz-PE 
x Treze, a primeira fase preli-
minar terá também CSA-AL x 
Barcelona de Ilhéus-BA, AB-
C-RN x Maracanã-CE, Ferro-
viário-CE x Santa Cruz-RN, 
Juazeirense-BA x Fluminen-
se-PI, Retrô-PE x Moto Club-
MA, bem como Sergipe-SE x 
ASA-AL.

Regulamento
Das fases preliminares, 

avançam quatro equipes para 
a fase de grupos, composta 
por 16 times, divididos em 
duas chaves de oito, A e B. A 
grande novidade de 2025 é 
que, diferentemente deste ano, 
em que os clubes duelaram 
contra os adversários da outra 
chave, os confrontos ocorre-
rão dentro do próprio grupo, 
todos contra todos em parti-
da única. Assim, a primeira 
fase, prevista para se iniciar 
em 22 de janeiro, contará com 
sete rodadas.

Avançam para as quartas 
de final os quatro primeiros 
de cada grupo. Nessa fase, jo-
gam em partida única o 1o do 
A contra o 4o do B, o 2o do B 
contra o 3o do A, o 1o do B con-
tra o 4o do A e o 2o do A contra 
o 3o do B. A semifinal também 
será disputadaem jogo só de 
ida, enquanto a final aconte-
cerá em dois confrontos, com 
a grande decisão na casa do 
time de melhor campanha.

Foto: Cristiano Santos/Botafogo-PB
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Os novos jogadores do Campinense foram apresentados à torcida no último domingo, no Estádio Renatão, e a meta em 2025 é voltar às disputas nacionais

Em 2023, Santa Cruz e Botafogo-PB decidiram vaga para a fase de grupos da Copa do Nordeste e, no próximo ano, o confronto poderá acontecer de novo

Mudança
Na fase de Grupos da 
Copa do Nordeste de 
2025, as equipes vão 
se confrontar dentro 

da mesma chave, 
classificando-se as 

quatro melhores para as 
quartas de final

Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com
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Curtas
Nordeste ganha mais dois
clubes na Série A em 2025

O Nordeste vai ampliar a sua participação 
no Campeonato Brasileiro da Série A depois dos 
acessos de Ceará e Sport Recife no último fim 
de semana, juntamente com Mirassol e Santos, 
estes da Região Sudeste. Na elite do futebol, 
representando a região, estão Fortaleza, Bahia e 
Vitória. O Rubro-Negro baiano ainda corre o risco 
de cair para a Série B e está a cinco pontos do 
primeiro time que abre a zona de rebaixamento: no 
caso, o Criciúma, que tem 37 pontos, contra 42 do 
time baiano. O Sport garantiu o acesso ao vencer o 
time reserva do Santos por 2 a 1, na Ilha do Retiro. 
Já o Ceará ficou com a mesma pontoação do 
Novorizontino, mas levou a vantagem nos critérios 
de desempate depois de empatar sem gols contra 
o Guarani (número de vitórias: 19 a 18).

Verstappen entra para a
galeria dos tetracampeões

Max Verstappen é tetracampeão mundial 
de Fórmula 1. A conquista, que é também a 
sua quarta consecutiva, aconteceu no último 
domingo (24), durante o Grande Prêmio de Las 
Vegas, em que ele largou e chegou em quinto 
lugar. Seu principal concorrente, Lando Norris, 
da McLaren, terminou a prova em sexto. Max 
se iguala a Alain Prost e Sebastian Vettel. A 
vitória do GP foi do britânico George Russell, sua 
segunda do ano e a terceira na carreira. Com 
o resultado, Verstappen chegou aos 403 pontos 
ante os 340 de Norris. Restando duas etapas 
e 60 pontos em disputa, o holandês se tornou 
inalcançável e pôde comemorar seu quarto título 
com a Red Bull. No próximo fim de semana, será 
realizado o GP do Catar e, no seguinte, será a 
vez do encerramento, com o GP de Abu Dhabi.

Pai diz que Neymar não vai 
deixar o futebol da Arábia

O pai de Neymar Jr. se manifestou pela 
primeira vez sobre os rumores da rescisão de 
contrato do filho com o Al-Hilal. O empresário 
afirmou que o atacante está muito feliz na 
Arábia Saudita e espera vê-lo bem para a 
disputado do Mundial de Clubes da Fifa, 
marcado para julho de 2025. Ele acredita que 
o clube saudita não vai se desfazer do craque 
brasileiro justamente por causa do torneio, que 
será disputado nos Estados Unidos. “Qual é 
o maior projeto do Al Hilal? É o Mundial, é a 
coisa mais importante. Terá todos os clubes, e 
o Al Hilal estará nesse campeonato, conquistou 
essa vaga. Eles já têm uma das maiores estrelas 
que eles poderiam ter para disputar isso. Um 
cara experiente nesse tipo de competição. Por 
isso, eles não abriram mão do segundo ano 
de contrato com o Neymar”, explicou Neymar 
da Silva Santos, em entrevista ao podcast 
Roundcast.

Vini Jr. sofre lesão e volta a 
jogar somente em 2025

Vinicius Júnior só deve voltar aos gramados 
em 2025. O atacante brasileiro sofreu uma lesão 
em partida do Real Madrid no fim de semana, 
e a previsão inicial é de que fique um mês 
afastado dos gramados. Assim, já é desfalque 
certo para o confronto contra o Liverpool, líder 
da Liga dos Campeões, amanhã, em Anfield. 
“Após os exames realizados ao nosso jogador 
Vini Jr. pelos serviços médicos do Real Madrid, 
foi-lhe diagnosticada uma lesão no bíceps 
femoral da perna esquerda”, anunciou o clube 
espanhol ontem. Como de costume, o time de 
Madri não divulga estimativa de tempo quanto 
à recuperação do atleta. Mas a imprensa 
espanhola aponta um afastamento de quatro 
semanas. A previsão tem como base lesões 
semelhantes que o brasileiro já sofreu no mesmo 
músculo.

O Botafogo tem, hoje, a 
oportunidade de provar que 
não é nenhum “cavalo para-
guaio”, aquele que vacila na 
reta final de um torneio e en-
trega de bandeja o título para 
o adversário. E, como numa 
final antecipada, o Alvine-
gro carioca joga a partir das 
21h30, no Allianz Parque, 
diante do líder Palmeiras, 
que assumiu, na 35a rodada, a 
ponta da tabela depois de um 
terceiro vacilo do adversário, 
agora diante do Vitória, no 
empate de 1 a 1, atuando em 
casa. Já o Alviverde paulista 
se impõs diante do Atlético-
GO, com uma vitória magra, 
por 1 a 0. 

Todos estão chamando 
essa partida de fim antecipa-
da porque faltam apenas três 
rodadas para o fim do Cam-
peonato Brasileiro. É o tipo 
do jogo de “seis pontos”, com 
um Palmeiras forte e mata-
dor contra um Botafogo que 
se vê mais uma vez bastante 

pressionado. O Palmeiras luta 
pelo tricampeonato.

As duas equipes estão em-
patadas com 70 pontos, mas 
os critérios de desempate fa-
vorecem o time paulista em 
relação ao número de vitó-
rias (21 a 20). O vencedor des-
sa partida vai abrir três pon-
tos na liderança. É importante 
lembrar que esse é o último 
compromisso do Botafogo 
antes da final da Copa Liber-
tadores, no próximo sábado 
(30), contra o Atlético-MG. 

A Globo, o SporTV e o Pre-
miere transmitem Palmeiras x 
Botafogo para todo o país. Os 
clubes já se enfrentaram em 
106 partidas ao longo da his-
tória, conforme dados do por-
tal Ogol. A vantagem até aqui 
é do Verdão, com 40 vitórias. 
O Glorioso tem 32 triunfos no 
confronto. Outras 34 partidas 
acabaram empatadas.

O duelo mais recente, nas 
oitavas de final da Copa Liber-
tadores, traz boas recordações 
aos botafoguenses. A vitória 
por 2 a 1 no Estádio Nilton San-
tos e o empate por 2 a 2 no Al-

lianz Parque deram a vaga nas 
quartas de final da competição 
continental. 

No ano passado, pelo Bra-
sileiro, o Botafogo venceu por 
1 a 0, no Allianz Parque, mas, 
no Nilton Santos, levou uma 
virada de 4 a 3, depois de es-
tar ganhando por 3 a 0, e des-
cambou na competição, per-
dendo o título, para o próprio 
Palmeiras, quando chegou 
a estar com 14 de pontos de 
vantagem sobre o segundo 
colocado.

Esse jogo que abre a 36a ro-
dada foi antecipado pelo fato 
de o Botafogo decidir a Liber-
tadores no próximo sábado, 
contra o Atlético-MG. O Galo 
também vai jogar, hoje, contra 
o Juventude, às 21h30, no In-
dependência, um confronto 
de fundamental importância 
para as duas equipes. 

O Juventude segue a sua 
luta para se garantir na Série 
A, e o time mineiro quer se-
guir na briga por vaga na Li-
bertadores, admitindo a pos-
sibilidade de perder o título 
para o Botafogo.

Rodada 35
Mais dois jogos estão 

previstos para esta terça-
feira (26), mas pela rodada 
de número 35: Fortaleza x 
Flamengo, às 20h, no Caste-
lão; e Fluminense x Criciú-
ma, no Maracanã, a partir 
das 19h. Este segundo jogo 
é uma briga direta contra 
o rebaixamento. O Tricolor 
carioca ainda luta para es-
pantar o fantasma do rebai-
xamento. Tem 38 pontos, um 
a mais que o Criciúma, e en-
tra em campo bastante pres-
sionado.

Fortaleza e Flamengo 
ainda acreditam na matemá-
tica para sonhar com o títu-
lo, faltando quatro jogos. O 
Tricolor está na quarta posi-
ção, com 64 pontos, contra 62 
do Flamengo, e ambos bus-
cam a vitória sonhando com 
um empate entre Palmeiras 
e Botafogo para a disputa se-
guir aberta. O jogo do Cas-
telão será mostrado pelo ca-
nal Premiere; o mesmo vale 
para Fluminense x Criciúma 
x Atlético-MG e Juventude.

Palmeiras recebe o Botafogo, no Allianz Parque, e pode abrir vantagem na liderança em busca do tricampeonato

Final antecipada, hoje, em São Paulo
BRASILEIRÃO

Classificação série A
Clubes PG J V E D GP GC SG

1o Palmeiras 70 35 21 7 7 57 28 29

2o Botafogo 70 35 20 10 5 53 27 26 

3o Internacional 65 35 18 11 6 51 29 22 

4o Fortaleza 64 34 18 10 6 49 34 15 

5o Flamengo 62 34 18 8 8 53 38 15 

6o São Paulo 59 35 17 8 10 50 37 13

7o Cruzeiro 47 34 13 8 13 39 37 2 

8o Bahia 47 35 13 8 14 45 45 0 

9o Corinthians 47 35 12 11 12 44 43 1 

10o Atlético-MG 44 35 10 14 11 44 49 -5 

11o Vasco 43 35 12 7 16 37 53 -16 

12o Vitória 42 35 12 6 17 40 49 -9 

13o Athletico-PR 41 35 11 8 16 38 42 -4 

14o Grêmio 40 34 11 7 16 40 44 -4 

15o Juventude 39 35 9 12 14 43 55 -12 

16o Fluminense 38 34 10 8 16 30 38 -8 

17o Criciúma 37 34 9 10 15 39 49 -10 

18o Bragantino 37 35 8 13 14 36 45 -9 

19o Cuiabá 30 35 6 12 17 27 44 -17 

20o Atlético-GO 26 35 6 8 21 24 53 -29 

O Botafogo levou a melhor nas oitavas de final da Copa Libertadores, ao vencer por 2 a 1 e depois empatar em 2 a 2
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Um dos livros que marcaram a minha vida é 
A Ilha do Doutor Moreau, romance de ficção 
científica de H. G. Wells (Herbert George 

Wells, escritor britânico que morreu em 1946, aos 
79 anos de idade). O enredo da obra, lançada 
originalmente em 1896, refere-se a um médico que 
cria criaturas monstruosas em uma ilha tropical. 
Moreau é um cientista obcecado pela ideia de 
transformar animais em homens por meio de 
cirurgias e hipnose.

Na história, a chamada vivissecção (técnica 
científica que consiste na dissecação de um 
animal vivo para estudar fenômenos fisiológicos) 
é o crime de que Moreau é acusado ao fazer suas 
experiências dolorosas em animais. Isso o leva a 
se refugiar na ilha onde desenvolve suas ideias. 
A obra, que discute religião, ética científica e 
evolução, depois foi transformada em filmes: um 
em 1977, com Burt Lancaster, e outro em 1996, com 
Marlon Brando.

Na televisão, segundo registros da Wikipédia 
— Enciclopédia Livre, houve uma paródia em 
Os Simpsons, em um episódio especial de Dia 
das Bruxas, intitulado A Ilha do Doutor Hibbert; e 
citações em vários capítulos da série canadense de 
ficção científica Orphan Black, produzida pela BBC. 
O tema central de A Ilha do Doutor Moreau foi parar 
nos quadrinhos da Marvel Comics (1977), publicado 
no Brasil pelas editoras Abril (1991) e Mythos (2003), 
além da norte-americana IDW (2019).

Curiosidades: a Marvel possui o personagem 
chamado Alto Evolucionário, vilão que realizou 
manipulações genéticas em animais para 
evoluírem aos moldes das criaturas do Doutor 
Moreau; e David Moreau, também conhecido 
como Genengenheiro, um doutor que desenvolveu 
dispositivo para controle mental de mutantes, nas 
histórias dos X-Men.

Li a obra de H. G. Wells na minha pré-
adolescência — hoje, eu tenho certeza de que essa é, 
proporcionalmente, a época em que mais li livros na 
vida. “Devorava” de quatro a cinco por mês. Todavia, 
a minha experiência com histórias de homens-
animais ocorreu ainda na infância. E até hoje, quando 
me deparo com Doutor Moreau, as lembranças 
sempre vêm relacionadas ao Seu Chico.

Seu Chico era um senhor de idade bastante 
avançada que residia nas redondezas da minha 
casa. A imagem dele me assustava. Andava sozinho, 
devagar e um pouco encurvado. Rosto totalmente 
enrugado, chapéu escuro, sobrancelhas espessas 
e “descabeladas”, fazendo telhado para um par 
de olhos negros e profundos. Porém, o que mais 
chamava a atenção era a barba permanentemente 
malfeita, circulando sua grande boca, que não 
retinha seus dentes. Dois caninos “vampirescos” 
sempre estavam à mostra.

Meu medo dessa figura aumentava mais ainda 
na época da Quaresma. Havia uma lenda no meu 
bairro de que, no período dos 40 dias dessa data 
do calendário católico que antecede o Carnaval, 
Seu Chico, ao anoitecer, transformava-se em um 
porco selvagem e saía a correr pelas ruas, atacando 
pessoas para comê-las vivas. Era um tormento para 
mim. Acreditava nisso e nunca saía sozinho de casa 
à noite no período da Quaresma. Chico-porco foi meu 
avant-première para A Ilha do Doutor Moreau.

Seu Chico 
virava porco

Jorge Rezende é jornalista e atualmente coordena o Núcleo 
de Comunicação da Fundação Casa de José Américo 

(FCJA), em João Pessoa

Foto: Reprodução/New Line Cinema

Marlon Brando (1924–2004) como o cientista louco 
Doutor Moreau, em adaptação para o cinema de 1996

1696 — Gregório de Matos, advogado e poeta 
barroco baiano
1827 — José Álvarez Cubero, escultor espanhol
1993 — César Guerra-Peixe, compositor e 
arranjador fluminense
1993 — Grande Otelo, ator e músico mineiro
2012 — José Gomes de Sousa (Palhaço 
Trepinha), ator e humorista paraibano
2016 — Roberto Corrêa, cantor e compositor 
carioca
2018 — Stephen Hillenburg, animador, roteirista, 
cartunista e biólogo marinho norte-americano
2018 — Bernardo Bertolucci, diretor, produtor e 
roteirista de cinema italiano
2019 — Charles Guttenberg (Palhaço Rapadura), 
ator e humorista paraibano
2023 — Alberto da Costa e Silva, diplomata, 
poeta, ensaísta, memorialista e historiador 
paulista

Mortes na história

Obituário
Andy Paley
20/11/2014 — Aos 72 anos, nos EUA, 
vítima de um câncer. O compositor 
ficou conhecido das novas gerações 
por assinar a trilha sonora da série 
animada Bob Esponja, um dos 
maiores sucesso do canal infantil Nickelodeon. Além 
da série de televisão, ele também escreveu a música 
do filme de 2004, baseado no programa. Nascido em 
1952, em Washington, o músico começou a carreira 
nos anos 1970, com a banda Catfish Black, mas 
deslanchou como produtor da Sire Records, nos 
anos 1980. Ele trabalhou em discos de gente como 
Brian Wilson e Jerry Lee Lewis, além de ter escrito e 
produzido canções de Madonna e Little Richard e ter 
feito a trilha sonora do filme Dick Tracy (1990).

Foto: Rep./Instagram

Juan Arias Martínez
22/11/2014 — Aos 92 anos, em 
Saquarema, no Rio de Janeiro. 
A informação foi divulgada pelo 
El País, jornal onde escrevia uma 
coluna (ele trabalhava no periódico 
desde 1977). A causa da morte foram complicações 
de uma insuficiência renal. O jornalista e escritor 
nasceu na cidade de Arboleas, na província 
de Almería, na Espanha. Sua última coluna foi 
publicada no El País no dia 8 de novembro, quando 
escreveu sobre a vitória de Donald Trump nas 
eleições presidenciais dos Estados Unidos. Ele 
havia se mudado ao Brasil após se casar com a 
escritora Roseana Murray.

Foto: Rep./Instagram

Aforismo
“Sempre quis ter escrito 
no meu testamento que, 
quando eu morresse, o 
caixão aparecesse uma 
hora e meia atrasado e 
escrito na lateral, tipo, 
em dourado: ‘Desculpe 

pelo atraso’”.
Axel Rose

(1962)

Foto: J. F. Diorio/Estadão Conteúdo

Na década de 1970, com 
intuito de procurar vida 
em Marte, a Nasa realizou 
uma série de missões que 
foi batizada de Viking. Dirk 
Schulze-Makuch, um astro-
biólogo alemão, publicou 
recentemente um artigo, na 
revista científica Nature, no 
qual argumenta que a in-
trodução de água no plane-
ta vermelho em seus expe-
rimentos, para verificar se 
a região atraía vida, prova-
velmente foi um erro fatal 
para quaisquer organismos 
microscópicos presentes.

De acordo com a teo-
ria de Schulze-Makuch, o 
ambiente único de Marte 
é incrivelmente seco e pro-
vavelmente inóspito para 
métodos de detecção de 
vida semelhantes aos do 
nosso planeta. Por isso, a 
água da Terra pode ter sido 
muito severa para os orga-
nismos marcianos. Então, 
quando a agência espacial 
norte-americana despejou 
um pouco do líquido na 
superfície de Marte, eles 
provavelmente mataram 
alguns organismos micros-
cópicos no processo.

O pesquisador diz que a 
Nasa deveria ter derramado 
um pouco de sal, em vez de 
água. Segundo o astrobiólo-
go, é um fenômeno que pode 
ser visto na Terra, em luga-
res como o Deserto do Ataca-
ma, localizado no Chile, um 
dos mais secos do planeta, 
onde os sais ajudam os or-
ganismos a sobreviver, re-
tendo água por mais tem-

po do que seria possível de 
outra forma.

É como salgar um bife ou 
um pedaço de frango, exem-
plifica o astrobiólogo. O sal 
absorve umidade, então, se o 
objetivo é encontrar água em 
ambientes áridos, não pode 
ser usado a abordagem “fol-
low the water” (“siga a água”) 
para atraí-la, mas sim a subs-

tância que é conhecida por 
extrair a água.

Ele admite que sua ideia 
de usar sal em vez de água 
para encontrar vida micro-
biana pode não provar de-
finitivamente se há, de fato, 
vida em Marte, mas é um 
método melhor do que o 
que a Nasa realizou, déca-
das atrás. Esse método, ar-

gumenta Schulze-Makuch, 
poderia ter sido mais eficaz 
e menos prejudicial.

O alemão ainda acredita 
que qualquer vida marcia-
na exigiria água para sobre-
viver, já que Marte e a Terra 
têm similaridades; porém, 
usar a água terrestre para 
encontrá-la foi “uma manei-
ra estúpida de testá-la”.

Astrobiólogo argumenta que a introdução de água no planeta pela agência 
espacial para verificar se atraía vida causou mais danos do que benefícios

Nasa matou a vida em 
Marte por acidente?

CIÊNCIA

Imagem de depósitos de sal em Marte, obtida pela sonda Mars Reconnaissance Orbiter, em 2016
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00048/2024

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
São José, S/N - Centro - Alcantil - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de combustível, de 
forma parcelada, conforme as necessidades, para atender a Prefeitura Municipal de Alcantil – PB. 
Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 11 de Dezembro de 2024. Início da fase de lances: 
10:01 horas do dia 11 de Dezembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações pos-
teriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 98825–0703. E-mail: cplalcantilpb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Alcantil - PB, 25 de Novembro de 2024
PEDRO HENRIQUE MORAIS MIRANDA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Francisco Braga, S/N - Centro - Algodão de Jandaira - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de 
tipo veículo furgoneta original de fábrica, 0 km, adaptado para AMBULÂNCIA SIMPLES REMOÇÃO 
conforme especificações do termo de referência para suprir as necessidades do Município, A aquisi-
ção é realizada junto ao Governo do estado, com EMENDA N° 720/2024. Abertura da sessão pública: 
09:30 horas do dia 09 de dezembro de 2024. Início da fase de lances: 09:31 horas do dia 09 de 
dezembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 991242633. E-mail: adjcomissao2017@gmail.com. Edital: algodaodejandaira.pb.gov.br; www.
tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Algodão de Jandaira - PB, 25 de novembro de 2024
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00007/2024
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, sediada na Rua José 

Bernardo de Moura, 215 - Centro - Barra de Santana - PB, por meio do site www.portaldecom-
praspublicas.com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA A PAVIMENTAÇÃO 
EM PARALELEPÍPEDOS NA ZONA URBANA DESTE MUNICÍPIO – CONFORME CONTRATO 
DE REPASSE Nº 1065695-77/2019 E CONVÊNIO Nº 889356/2019. Abertura da sessão pública: 
09:00 horas do dia 11 de Dezembro de 2024. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 11 de 
Dezembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3346–1066. E-mail: bsantana.licitacaocpl@gmail.com. Edital: www.barradesantana.gov.br; 
www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Barra de Santana - PB, 25 de Novembro de 2024
DEIVID LACERDA VELOSO

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: A AQUISIÇÃO DOS MATERIAIS DE LIMPEZA, HIGIENIZAÇÃO E UTENSÍLIOS. PARA 
ATENDER AS NECESSIDADE DE MANTER A LIMPEZA, HIGIENIZAÇÃO E DESINFECÇÃO NAS 
DEPENDÊNCIAS DA PREFEITURA E DE SUAS SECRETARIAS. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Eletrônico nº 00008/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 02.020 Secretaria 
Municipal de Administração 04 122 2001 2005 Manutenção das Atividades da Secretaria de Admi-
nistração 02.030 Secretaria Municipal de Finanças 04 123 2001 2006 Manutenção das Atividades 
da Secretaria de Finanças 02.040 Secretaria Municipal de Educação 12 361 1002 2013 Manutenção 
da Secretaria de Educação 02.050 Secretaria Municipal de Saúde 10 301 1001 2031 Manutenção 
das Atividades da Secretaria de Saúde 02.060 Fundo Municipal de Saúde 10 121 1001 1015 Bloco 
de Estruturação da Rede de Serviços Públicos de Saúde da Gestão SUS 10 301 1001 2037 Bloco 
de Manutenção da Rede de Serviços Públicos de Saúde da Atenção Primária – Recursos Próprios 
10 302 1001 2038 Bloco de Manutenção dos Serviços Públicos de Saúde da Atenção Especializa-
da– Recursos 02.070 Secretaria de Infraestrutura 15 122 1004 2039 Manutenção das Atividades 
da Secretaria de Infraestrutura 02.100 Fundo Municipal de Assistência Social 08 244 1003 2051 
Bloco da Proteção Social Básica 02.120 Secretaria de Cultura, Turismo, Esporte e Juventude 13 
122 1004 2070 Manutenção das Atividades da Secretaria de Cultura, Turismo, Esporte e Juventude 
3390.30 99 Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 02102/2024 - 19.07.24 - 
MCL TECNOLOGIA EM SERVICOS DA INFORMACAO LTDA - R$ 17.808,00; CT Nº 02104/2024 
- 19.07.24 - DIONAL DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS LTDA - R$ 702,60.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00008/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00008/2024, que objetiva: A AQUISIÇÃO 
DOS MATERIAIS DE LIMPEZA, HIGIENIZAÇÃO E UTENSÍLIOS. PARA ATENDER AS NECESSI-
DADE DE MANTER A LIMPEZA, HIGIENIZAÇÃO E DESINFECÇÃO NAS DEPENDÊNCIAS DA 
PREFEITURA E DE SUAS SECRETARIAS; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com 
base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes 
vencedores: DIONAL DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS LTDA - R$ 702,60; MCL TECNOLOGIA 
EM SERVICOS DA INFORMACAO LTDA - R$ 17.808,00.

Barra de Santana - PB, 19 de Julho de 2024
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL DESTINADA A 
REFORMA DA ESCOLA PROFESSORA ELVIRA SILVEIRA DA COSTA, DO MUNICIPIO DE BELÉM 
-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2023. ADITAMENTO: Dar continuidade 
a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT 
Nº 00152/2023 - Polyefe Construções, Limpeza e Conservação Eireli - CNPJ: 08.438.654/0001-03 
- 5º Aditivo - prorroga o prazo até o final do exercício financeiro de 2024. ASSINATURA: 21.10.24.

PREFEITURA DE BELÉM
EXTRATO DE TERMO ADITIVO 

EXTRATO DO 5º TERMO ADITIVO CONTRATUAL - PRORROGAÇÃO PRAZO Partes: PRE-
FEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB e ELMAR – PROCESSAMENTO DE DADOS EIRELI CNPJ 
Nº 09.164.369/0001-04. Ref. PP 00031/2021. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
LOCAÇÃO DE SOFTWARES PARA ATENDER AS DEMANDAS DA ADMINISTRAÇÃO, TAIS 
QUAIS: LOCAÇÃO DE SISTEMA DE FOLHA DE PAGAMENTO, LOCAÇÃO DE SISTEMA DE 
TRIBUTOS, LOCAÇÃO DE SISTEMA DE TESOURARIA, LOCAÇÃO DE SISTEMA DE CONTROLE 
DE BENS PATRIMONIAIS, LOCAÇÃO DE SISTEMA DE LICITAÇÃO E LOCAÇÃO DE SISTEMA 
DE CONTABILIDADE. Extrato do 5º. TERMO ADITIVO ao Contrato n.º 00092/2021, com a empresa 
acima mencionada, correspondente a PRORROGAÇÃO CONTRATUAL DE PRAZO 6 (seis) meses, 
passando sua vigência perdurar de 28.12.2023 até 28.06.2024 sob a dotação orçamentária: 01.01 
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 04.122.0021.2006 MANTER AS ATIVIDADES DA SECRETA-
RIA DE ADMINISTRAÇÃO  500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS  45.3.3.90.40.01 
SERVIÇOS DE TECNOLOGIA DA INFORMAÇÃO E COMUNICAÇÃO (PESSOA JURÍDICA) 03.01 
SECRETARIA DA FINANÇAS  04.123.0021.2007 MANTER AS ATIVIDADES DDA SECRETARIA 
DE FINANÇAS 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS  56.3.3.90.40.01 SERVIÇOS 
DE TECNOLOGIA DA INFORMAÇÃO E COMUNICAÇÃO (PESSOA JURÍDICA). Assinaturas da 
prorrogação contratual em: 28/12/2023.

PREFEITURA DE BELÉM
EXTRATO DE TERMO ADITIVO 

EXTRATO DO 6º TERMO ADITIVO CONTRATUAL - PRORROGAÇÃO PRAZO Partes: PRE-
FEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB e ELMAR – PROCESSAMENTO DE DADOS EIRELI CNPJ 
Nº 09.164.369/0001-04. Ref. PP 00031/2021. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
LOCAÇÃO DE SOFTWARES PARA ATENDER AS DEMANDAS DA ADMINISTRAÇÃO, TAIS 
QUAIS: LOCAÇÃO DE SISTEMA DE FOLHA DE PAGAMENTO, LOCAÇÃO DE SISTEMA DE 
TRIBUTOS, LOCAÇÃO DE SISTEMA DE TESOURARIA, LOCAÇÃO DE SISTEMA DE CONTROLE 
DE BENS PATRIMONIAIS, LOCAÇÃO DE SISTEMA DE LICITAÇÃO E LOCAÇÃO DE SISTEMA 
DE CONTABILIDADE. Extrato do 6º. TERMO ADITIVO ao Contrato n.º 00092/2021, com a empresa 
acima mencionada, correspondente a PRORROGAÇÃO CONTRATUAL DE PRAZO 6 (seis) meses, 
passando sua vigência perdurar de 28.06.2024 até 29.12.2024 sob a dotação orçamentária: 01.01 
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 04.122.0021.2006 MANTER AS ATIVIDADES DA SECRETA-
RIA DE ADMINISTRAÇÃO  500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS  45.3.3.90.40.01 
SERVIÇOS DE TECNOLOGIA DA INFORMAÇÃO E COMUNICAÇÃO (PESSOA JURÍDICA) 03.01 
SECRETARIA DA FINANÇAS  04.123.0021.2007 MANTER AS ATIVIDADES DDA SECRETARIA 
DE FINANÇAS 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS  56.3.3.90.40.01 SERVIÇOS 
DE TECNOLOGIA DA INFORMAÇÃO E COMUNICAÇÃO (PESSOA JURÍDICA). Assinaturas da 
prorrogação contratual em: 28/06/2024.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00011/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL DESTINADA À CONSTRUÇÃO 
DE CENTRO DE REFERÊRENCIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL (CRAS) E CENTRO DE REFE-
RÊNCIA ESPECIALIZADO DE ASSISTÊNCIA SOCIAL (CREAS), NO MUNICÍPIO DE BELÉM/PB. 
Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 12 de Dezembro de 2024. Início da fase de lances: 
para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações pos-
teriores das referidas normas. Informações: das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: licitacaobelem2024@gmail.com. Edital: www.belem.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Belém - PB, 25 de Novembro de 2024
JOSIVAN BATISTA DA SILVA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
INTIMAÇÃO DO ATO DE ANULAÇÃO DO CERTAME

PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00038/2024. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA, BEM COMO INS-
TALAÇÕES DE APARELHOS DE AR CONDICIONADO/SPLIT, VISANDO O ATENDIMENTO DAS 
DIVERSAS SECRETARIAS DESTA MUNICIPALIDADE, NO EXERCÍCIO FINANCEIRO DE 2024. 
ATO ADMINISTRATIVO: Anulação da licitação. INTIMAÇÃO: Notifica-se que do ato de anulação 
em tela caberá recurso no prazo de três dias úteis, contado da data desta publicação, nos termos 
do Art. 165, da Lei Federal nº 14.133/21 e suas alterações posteriores. INFORMAÇÕES: Maiores 
informações e vistas ao processo poderão ser obtidas junto ao Setor de Contratação, em sua sede, 
Rua Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis.

Belém - PB, 14 de Novembro de 2024
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE CONTRATAÇÃO DIRETA

DISPENSA ELETRÔNICA Nº 00073/2024
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO-PB, através da SECRETARIA DE COMUNICA-

ÇÃO SOCIAL E INSTITUCIONAL torna público para conhecimento dos interessados, nos termos 
do Decreto Municipal nº 17, de 15 de junho de 2018, alterado pelo Decreto Municipal nº 54, de 
17 de agosto de 2023, c/c o art. 75, II, Lei Federal n° 14.133/21, que realizará contratação direta 
para Aquisição de equipamentos de informática, para atender às necessidades da Secretaria de 
Comunicação,em razão do valor, e que no período de 08:00h do dia 27/11/2024 até as 23:59h do 
dia 29/11/2024, receberá propostas de preços juntamente com documentos de habilitação, atra-
vés do sítio www.licitacaocabedelo.com.br, Portal de Compras do Município de Cabedelo-PB. As 
propostas serão julgadas pelo menor preço por item, de acordo com as normas pertinentes à Lei 
Federal nº 14.133/21, consoante as condições estabelecidas neste Aviso de Contratação Direta, e 
em conformidade com a solicitação do Setor Demandante. Horário da disputa: 08:00h até 14:00h 
(horário de Brasília – DF) do dia 02/12/2024.

Cabedelo - PB, 25 de Novembro de 2024
LIDIANE FERREIRA DA SILVA MONTEIRO

Agente de Contratações Diretas

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00010/2024
A Prefeitura Municipal de cabedelo/PB torna público que fará realizar através da Secretaria de 

Compras e Licitação-SECOL, sediada na Rua Creuza Josefa Morato, 355, 2 andar, Edifício San 
Patrick - Intermares – Cabedelo/PB, por meio do site www.licitacaocabedelo.com.br, licitação mo-
dalidade Concorrência Eletrônica, do tipo maior lance de outorga para a CONCESSÃO ONEROSA 
PRECEDIDA DE OBRA PÚBLICA PARA CONSTRUÇÃO E EXPLORAÇÃO COMERCIAL DE 
RESTAURANTES E QUIOSQUES NA ORLA DE MIRAMAR – CABEDELO/PB. Encerramento de 
envio de documentos: 09:00hs do dia 23 de janeiro de 2025. Início da sessão: 09:15hs do dia 23 de 
janeiro de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: PRÓPRIOS. Fundamento legal: Lei 
nº 8.987/1995; Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 017/23; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 Às 14:00h dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.
com.br. Edital:https://cabedelo.pb.gov.br/transparencia;www.tce.pb.gov.br;www.licitacaocabedelo.
com.br; www.gov.br/PNCP. 

Cabedelo/PB, 25 de novembro de 2024
Bruno Felipe de Lima Ferreira

Agente de contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 96007/2024 - 927368

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joca Claudino, S/N - Tancredo Neves – Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, por meio do site ht-
tps://www.gov.br/compras/pt-br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSUMO E EQUIPAMENTOS PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DO SETOR DE VIGILÂNCIA AMBIENTAL E ZOONOSE DA SECRETARIA 
DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS–PB. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do 
dia 13 de Dezembro de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução 
Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 35312534. E-mail: cplprefeituracajazeiras@gmail.com. Edital: http://cajazeiras.pb.gov.
br/; www.tce.pb.gov.br; https://www.gov.br/compras/pt-br; www.gov.br/pncp. 

Cajazeiras - PB, 25 de Novembro de 2024
DENYZE GONSALO FURTADO

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 90015/2024 - 981975

Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Joca Claudino, S/N - Tancredo Neves– Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, por meio do 
site www.gov.br/compras/pt-br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, 
para: Contratação de empresa especializada para realização da pavimentação a paralelepípedo 
do acesso à estátua de Nossa Senhora Aparecida, localizada no Distrito de Engenheiro Ávidos, 
zona rural de Cajazeiras/PB, conforme Emenda Especial n°0782023. Abertura da sessão pública: 
10:00 horas do dia 16 de Dezembro de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma 
sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
pregao@cajazeiras.pb.gov.br. Edital: https://cajazeiras.pb.gov.br/licitacao.php; www.tce.pb.gov.br; 
www.gov.br/compras/pt-br; www.gov.br/pncp. 

Cajazeiras - PB, 25 de Novembro de 2024
DENYZE GONSALO FURTADO

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 60017/2024 - 927368

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Joca Claudino, S/N - Tancredo Neves – Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, por meio do 
site https://www.gov.br/compras/pt-br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: manutenção 
preventiva e corretiva, com reposição de peças dos equipamentos odontológicos, fisioterapêuticos, 
médicos e hospitalares. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 16 de Dezembro de 2024. 
Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília 
- DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35312534. E-mail: 
cplprefeituracajazeiras@gmail.com. Edital: http://cajazeiras.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; https://
www.gov.br/compras/pt-br; www.gov.br/pncp. 

Cajazeiras - PB, 25 de Novembro de 2024
DENYZE GONSALO FURTADO

Pregoeira  

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00024/2024, que objetiva: LOCAÇÃO DE VEICULOS 
COM MOTORISTA DESTINADOS AO TRANSPORTE ESCOLAR DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO; 
ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: EWERTON WESLEY GALVAO 
DA CUNHA - R$ 46.788,00; MOISES DE LIMA PIMENTA - R$ 51.064,65.

Cuité - PB, 21 de Novembro de 2024
CHARLES CRISTIANO INÁCIO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI 
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23/2024

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 
Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 23/2024, que objetiva: Aquisições de 03 (três) Veículos 
novos, 0KM, para primeiro emplacamento, com capacidade individual de 05 pessoas, destinados a 
atender às necessidades do Fundo Municipal de Saúde, em conformidade com a TRANSFERÊNCIA 
ESPECIAL DO ESTADO – EMENDA INDIVIDUAL IMPOSITIVA 191/2024, conforme Termo de refe-
rência do instrumento convocatório; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos 
elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: 
FIORI VEICOLO S.A - R$ 215.100,00. Fica a empresa vencedora do certame convocada para a 
assinatura do Termo de Contrato, conforme instrumento convocatório.

Cuitegi - PB, 25 de Novembro de 2024
GERALDO ALVES SERAFIM

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00001/2024

Aos 25 dias do mês de Novembro de 2024, na sede do Setor de Contratação da Prefeitura 
Municipal de Cuitegi, Estado da Paraíba, localizada na Rua Nossa Senhora do Rosário - Centro 
- Cuitegi - PB, nos termos da Lei Federal nº 14.133, de 1º de Abril de 2021; Lei Complementar nº 
123, de 14 de Dezembro de 2006; Decreto Federal nº 11.462, de 31 de Março de 2023; Instrução 
Normativa nº 73 SEGES/ME, de 30 de Setembro de 2022; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas; e, ainda, conforme a classificação da proposta apre-
sentada no Pregão Eletrônico nº 00016/2024 que objetiva o registro de preços para: Aquisição de 
01 (um) caminhão novo, 0 km, acoplado com um compactador de resíduos sólidos com capacidade 
para 12m³ em conformidade com o Termo de Referência do instrumento convocatório. Plano de 
Ação 09032024–068820; resolve registrar o preço nos seguintes termos:

 Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE CUITEGI - CNPJ nº 08.781.791/0001-46.

VENCEDOR: MAIS TRUCK COMERCIO DE CAMINHOES LTDA

CNPJ: 17.792.470/0001-38

ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1 Veículo tipo chassi de caminhão, novo 0 km de 
primeiro uso, vendido por uma concessionária 
autorizada ou fábrica conforme Lei Federal 
6.729/79 e Deliberação Contran N° 64/2008, 
ano/modelo 2024/2024 ou superior, motor de 
4 cilindros movido a diesel com gerenciamento 
eletrônico, potência de 280cv, torque mínimo 
950Nm, capacidade para 03 ocupante, caixa 
de câmbio de 6 marchas a frente e uma a ré, 
direção hidráulica, freio de serviço a ar compri-
mido, ABS, ASR, ESC, EBD; PBT de 16.000 KG, 
tração 4x2, Equipado com Coletor Compactador 
de Lixo, ano 2024, novo, de fabricação nacional, 
teto em chapa lisa e caixa de carga com laterais 
em chapa única lisa calandrada e de forma 
elíptica, reforçada por quadro dianteiro e traseiro 
, garantindo total esquadrejamento ; de carre-
gamento traseiro e com capacidade volumétrica 
de 12 m³ de lixo compactado dentro da caixa 
de armazenagem; Praça de carga traseira com 
capacidade volumétrica mínima de 1,85 m³ de 
lixo solto; Sistema de descarga do lixo através 
painel ejetor acionado por cilindro hidráulico 
telescópico de dupla ação ; sistema de compac-
tação mecanismo dupla biela e executado por 2 
placas de aço (compactadora e transportadora) 
acionadas por 2 cilindros hidráulicos de dupla 
ação em cada uma (cil. Compactação Ø 4” – cil. 
Transp. Ø 3 ½”) ; Ciclo de compactação efetu-
ado por comando hidráulico semiautomático 
(desarme por detente hidráulico) e acionado 
por alavancas com sistema de segurança que 
permite parar ou inverter o ciclo em qualquer 
fase; Abertura e fechamento da tampa traseira 
efetuada pela ação de 2 cilindros hidráulicos 
externos ( 1 em cada lateral) de simples ação e 
com travamento manual da mesma; Relação de 
Compactação 3 x 1; Estribo traseiro fabricado 
em chapa de aço antiderrapante com sistema de 
elevação automático para container , munido de 
alças de segurança e corrimão lateral e superior; 
Itens de série no equipamento: Iluminação na 
praça de carga traseira para trabalhos noturnos; 
Sinalização sonora de marcha à ré engatada; 
Comunicação sonora entre garis e motorista; 
Todos os pontos de movimentação são lubrifi-
cados através de graxeiras; Suporte lateral para 
pá e vassouras; Giroflex traseiro; Válvula de 
segurança que impeça o uso indevido do painel 
ejetor (válvula anti–chupeta): Barramento lateral 
de proteção contra ciclistas; Paralamas metáli-
cos com para barros de borracha; Vedação com 
perfil duplo de borracha em ¾ da porta traseira; 
Caixa de captação de chorume com capacida-
de volumétrica mínima de 120 litros; Pintura 
de acabamento à base de esmalte sintético 
automotivo em até 2 cor; Trava de segurança 
na porta traseira para serviços de lavagem e/
ou manutenção; Suporte de estepe; Tomada de 
Força multiplicadora com acionamento interno 
na cabine. Sinalização externa conforme normas 
do CONTRAN – Conselho Nacional de Trânsito 
(lanternas traseiras inferiores, laterais e supe-
riores); faixas refletivas e demais exigências 
legais. GARANTIA: fornecida pelo Fabricante.

TEC-
TOR 

IVECO 
17.280

UNID 1 700.000,00 700.000,00

TOTAL 700.000,00

CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
O prazo de vigência da Ata de Registro de Preços será de um ano, contado do primeiro dia 

útil subsequente à data de divulgação em diário oficial, e poderá ser prorrogado por igual período, 
desde que comprovado que o preço é vantajoso.

 A existência de preços registrados implicará compromisso de fornecimento nas condições 
estabelecidas, mas não obrigará a Administração a contratar, facultada a realização de licitação 
específica para a contratação pretendida, desde que devidamente justificada.

 CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através do respectivo Pedido de Compra, serão observadas as cláusulas e condições 

constantes do Edital de licitação que a precedeu, relativamente ao Pregão Eletrônico nº 00016/2024, 
parte integrante deste instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, durante 
sua vigência poderá ser utilizada:

 Pela Prefeitura Municipal de Cuitegi, que também é o órgão gerenciador responsável pela 
administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida no 
respectivo orçamento programa.

O usuário da ata, sempre que desejar efetivar a contratação do objeto registrado, fará através de 
solicitação ao gerenciador do sistema de registro de preços, mediante processo regular.

 CLÁUSULA TERCEIRA - DA CONTRATAÇÃO:
As obrigações decorrentes da execução do objeto deste certame, constantes da Ata de Registro 

de Preços, serão firmadas com o fornecedor registrado, observadas as condições estabelecidas no 
presente instrumento e a contração será formalizada por intermédio de:

Pedido de Compra quando o objeto não envolver obrigações futuras, inclusive assistência e 
garantia.

Pedido de Compra e Contrato, quando presentes obrigações futuras.
O prazo para retirada do Pedido de Compra, será de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados 

da data da convocação.
O quantitativo do objeto a ser executado será exclusivamente o fixado no correspondente Pedido 

de Compra e observará, obrigatoriamente, o valor registrado na respectiva Ata.
Não atendendo à convocação para retirar o Pedido de Compra, e ocorrendo essa dentro do 

prazo de validade da Ata de Registro de Preços, o licitante perderá todos os direitos que porventura 
tenha obtido como vencedor da licitação.

É permitido ao Órgão Realizador do Certame, no caso do licitante vencedor não comparecer 
para retirar o Pedido de Compra no prazo e condições estabelecidos, convocar os licitantes rema-
nescentes, na ordem de classificação e sucessivamente, para fazê-lo em igual prazo do licitante 
vencedor, aplicadas aos faltosos às penalidades cabíveis.

O contrato ou instrumento equivalente, decorrente do presente certame, deverá ser assinado 
no prazo de validade da respectiva Ata de Registro de Preços.

O contrato que eventualmente venha a ser assinado pelo licitante vencedor, poderá ser alterado 
com a devida justificativa, unilateralmente pelo Contratante ou por acordo entre as partes, nos 
casos e condições previstas nos Arts. 124 a 136 e sua extinção, formalmente motivada nos autos 
do processo, assegurados o contraditório e a ampla defesa, ocorrerá nas hipóteses e disposições 
dos Arts. 137 a 139, todos da Lei 14.133/21.

 CLÁUSULA QUARTA - DAS SANÇÕES ADMINISTRATIVAS:
O Contratado será responsabilizado administrativamente, facultada a defesa no prazo legal do 

interessado, pelas infrações previstas no Art. 155, da Lei 14.133/21 e serão aplicadas, na forma, 
condições, regras, prazos e procedimentos definidos nos Arts. 156 a 163, do mesmo diploma legal, 
as seguintes sanções: a – advertência aplicada exclusivamente pela infração administrativa de dar 
causa à inexecução parcial do contrato, quando não se justificar a imposição de penalidade mais 
grave; b – multa de mora de 0,5% (zero vírgula cinco por cento) aplicada sobre o valor do contrato, 
por dia de atraso injustificado na execução do objeto da contratação; c – multa de 10% (dez por 
cento) sobre o valor do contrato por qualquer das infrações administrativas previstas no referido 
Art. 155; d – impedimento de licitar e contatar no âmbito da Administração Pública direta e indireta 
do ente federativo que tiver aplicado a sanção, pelo prazo de dois anos, aplicada ao responsável 
pelas infrações administrativas previstas nos incisos II, III, IV, V, VI e VII do caput do referido Art. 155, 
quando não se justificar a imposição de penalidade mais grave; e – declaração de inidoneidade para 
licitar ou contratar no âmbito da Administração Pública direta e indireta de todos os entes federativos, 
pelo prazo de cinco anos, aplicada ao responsável pelas infrações administrativas previstas nos 
incisos VIII, IX, X, XI e XII do caput do referido Art. 155, bem como pelas infrações administrativas 
previstas nos incisos II, III, IV, V, VI e VII do caput do mesmo artigo que justifiquem a imposição de 
penalidade mais grave que a sanção referida no § 4º do referido Art. 156; f – aplicação cumulada 
de outras sanções previstas na Lei 14.133/21.

Se o valor da multa ou indenização devida não for recolhido no prazo de 15 (quinze) dias após a 
comunicação ao Contratado, será automaticamente descontado da primeira parcela do pagamento 
a que o Contratado vier a fazer jus, acrescido de juros moratórios de 1% (um por cento) ao mês, 
ou, quando for o caso, cobrado judicialmente.

 CLÁUSULA QUINTA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Eletrônico nº 00016/2024 e seus anexos, e a seguinte 

proposta vencedora do referido certame:
 - MAIS TRUCK COMERCIO DE CAMINHOES LTDA.
17.792.470/0001-38
Valor: R$ 700.000,00
 CLÁUSULA SEXTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Comarca 

de Guarabira.
 Cuitegi - PB, 25 de Novembro de 2024

GERALDO ALVES SERAFIM
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE EQUIPAMENTOS MÉDICO HOSPITALARES (ITENS 
REMANESCENTES do PE_472024)PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE ESPERANÇA – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico 
nº 00054/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 02.016–FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE 02016.10.302.1018.2077 – MANUTENÇÃO DA UNIDADE HOSPITALAR E AMBU-
LATORIAL 02016.10.301.1017.2030 – MANUT DAS ATIV DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAUDE 
02016.10.302.1018.2078 – MANUTENÇÃO DA POLICLINICA MUNICIPAL 02016.10.302.1017.2081 
– MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO SAMU. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00418/2024 - 
19.11.24 - KSS COMERCIO E INDUSTRIA DE EQUIPAMENTOS MEDICO LTDA - R$ 113.490,60.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
INTIMAÇÃO DO ATO DE REVOGAÇÃO DO CERTAME

PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00058/2024. OBJETO: Aquisição parcelada de equipamentos 
de cardiologia para atender as necessidades do Fundo Municipal de Saúde de Esperança –PB. 
ATO ADMINISTRATIVO: Revogação da licitação. INTIMAÇÃO: Notifica-se que do ato de revogação 
em tela caberá recurso no prazo de três dias úteis, contado da data desta publicação, nos termos 
do Art. 165, da Lei Federal nº 14.133/21 e suas alterações posteriores. INFORMAÇÕES: Maiores 
informações e vistas ao processo poderão ser obtidas junto ao Setor de Contratação, em sua sede, 
Rua Antenor Navarro, 837 - Lírio Verde - Esperança - PB, no horário das 08h00min Às 13h00min 
dos dias úteis. Telefone: (83) 3361–3801.

Esperança - PB, 22 de Novembro de 2024
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS REFERENTE A LOCAÇÃO DE MÁQUINAS E CA-
ÇAMBAS, PARA ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE OBRAS, URBANIS-
MO E TRANSPORTES. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00056/2024. DOTAÇÃO: 
Recursos não Vinculados de Impostos: 02.011–SEC DE OBRAS, URBANISMO E TRANSPORTE 
02011.15.122.2001.2045 – MANUT DAS ATIV SEC DE OBRAS URBANISMO E TRANSPORTE. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Esperança e: CT Nº 00419/2024 - 19.11.24 - CONSTRUTORA E LOCACOES PAI E 
FILHO LTDA - R$ 315.120,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00052/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00052/2024, que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA DE 
EQUIPAMENTOS E SUPLEMENTOS DE INFORMÁTICA PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE ESPERANÇA –PB; ADJUDICO o objeto e 
HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais 
apontam como proponentes vencedores: FORMATO DIGITAL COM??RCIO COMUNICA????O MUL-
TIMÍDIA EIRELI - R$ 1.942,20; INSUMATEK TECNOLOGIA LTDA - R$ 20.410,00; NILDO FREITAS 
DANTAS - R$ 600,00; ORIGIN SOLUCOES EMPRESARIAIS E COMERCIO LTDA - R$ 74.509,00.

Esperança - PB, 25 de novembro de 2024
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00026/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00026/2024, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE UMA ENSILADEIRA FORRAGEIRA, COM POTENCIA REQUERIDA 
DE 55 a 90CV, CAPACIDADE DE PRODUÇÃO DE ATÉ 30 TONELADAS, PARA A SECRETARIA 
MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO RURAL E MEIO AMBIENTE DO MUNICÍPIO DE IBIARA–
PB; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: VENEZA 
MAQUINAS COMERCIO LTDA - R$ 57.000,00.

Ibiara - PB, 25 de Novembro de 2024
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de peças para os veículos, pertencentes ao município, aos locados ou a 
disposição, do município de Ibiara–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00033/2024. 
DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 02.000 SECRETARIA – GABINETE DO PRE-
FEITO, 04 122 1017 2003 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO GABINETE, 000022 3390.30 
99 – Material de Consumo; 03.000 SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO, 04 122 
1017 2005 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO, 000089 
3390.30 99 – Material de Consumo; 04.000 SECRETARIA MUNICIPAL DA FAZENDA, 04 122 1017 
2008 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA MUNICIPAL DA FAZENDA, 000133 3390.30 99 – Material 
de Consumo; 05.000 SECRETARIA MUNICIPAL DE OBRAS E URBANISMO, 15 452 1017 2011 
MANUTENÇÃO DA SEC. MUNICIPAL DE OBRAS E URBANISMO, 000210 3390.30 99 – Material 
de Consumo; 06.000 SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO, 12 361 1010 2019 PROGRA-
MA SALÁRIO EDUCAÇÃO QSE – FNDE – Ens. Fundamental, 000317 3390.30 99 Material de 
Consumo, 12 361 1009 2021 MANUTENÇÃO TRANSPORTE ESCOLAR FNDE– PNATE, 000330 
3390.30 99 – Material de Consumo, 12 361 1010 2025 MANUTENÇÃO DE OUTRAS DESPESAS 
EM ENSINO FUNDAMENTAL – FUNDEB 30%, 000359 3390.30 99 – Material de Consumo, 12 
361 1010 2026 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL – MDE, 000385 
3390.30 99 Material de Consumo, 12 362 1009 2091 Manutenção com o Transporte Escolar– 
Convênio Estado, 000457 3390.30 99 – Material de Consumo; 07.000 SACRETARIA MUNICIPAL 
DE SAÚDE, 10 122 1017 2080 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE SAÚDE, 001391 3390.30 99 Material de Consumo; 07.001 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE, 
10 301 1011 2032 GESTÃO E MANUTENÇÃO DA ATENÇÃO PRIMARIA, 001033 3390.30 99 – 
Material de Consumo, 10 302 1011 2041 SERV. DE ATENDIMENTO MÓVEL ÀS URGÊNCIAS 
SAMU –(MAC) SUS, 001185 3390.30 99 Material de Consumo; 08.000 SECRETARIA MUN.DE 
ASSISTENCIA SOCIAL E DESENVOLVIMENTO HUMANO, 08 244 1017 2050 MANUTENÇÃO 
DO CONSELHO TUTELAR, 000729 3390.30 99 – Material de Consumo, 08 122 1017 2081 
MANUTENÇÃO DA SECRETARIA MUN.DE ASSISTENCIA SOCIAL E DESENVOLVIMENTO 
HUMANO, 000743 3390.30 99 – Material de Consumo; 08.001 FUNDO MUNICIPAL DE ASSIST. 
SOCIAL DO MUNIC. DE IBIARA, 08 122 1012 2054 GESTÃO DESCENTRALIZADA DO SUAS – 
IGD–SUAS, 001126 3390.30 99 – Material de Consumo, 08 244 1012 2056 MANUTENÇÃO DO 
BLOCO DA PROTEÇÃO SOCIAL BÁSICA SCFV/PBF, 001133 3390.30 99 Material de Consumo, 
08 244 1012 2097 Primeira Infancia no SUAS – PROGRAMA CRIANÇA FELIZ, 001151 3390.30 
99 – Material de Consumo; 08.002 FUNDO MUNICIPAL DOS DIREITOS DA CRIANÇA E DO 
ADOLESCENTE DE IBIARA PB, 08 243 1012 2127 FUNDO MUNICIPAL DOS DIREITOS DA 
CRIANÇA E DO ADOLESCENTE DE IBIARA PB, 001497 3390.30 99 – Material de Consumo; 
09.000 SECRETARIA MUN.DE DESENVOLVIMENTO RURAL E MEIO AMBIENTE, 20 122 1017 
2060 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO RURAL E MEIO AMBIENTE, 
000899 3390.30 99 – Material de Consumo; 10.000 SECRETARIA MUNICIPAL DE CULTURA E 
TURISMO, 13 122 1017 2062 MANUT. DAS ATIVIDADES DA SEC. DE CULTURA E TURISMO, 
000963 3390.30 99 – Material de Consumo.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e: CT Nº 00106/2024 - 25.11.24 - F A 
DE LIMA AUTOPECAS - R$ 580.291,24; CT Nº 00107/2024 - 25.11.24 - LINDEMBERG ARAUJO 
DOS SANTOS - R$ 326.968,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA FORNECIMENTO E MON-
TAGEM DE PROJETO FOTOVOLTAICO NO MUNICÍPIO DE IBIARA–PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Concorrência Presencial nº 00006/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 
05.000 – SECRETARIA MUNICIPAL DE OBRAS E URBANISMO 25 751 1007 1107 – Implantação 
de Energia Solar – Objetivo: Promover a implantação de Energia Solar em prédios públicos do 
Município. Fonte de Recursos: 17063110 – Transferência Especial da União. 02.000 – SECRE-
TARIA GABINETE DO PREFEITO – 04 122 1017 1100 – 4490.51 OBRAS E INSTALAÇÕES, 
05.000 – SECRETARIA MUNICIPAL DE OBRAS E URBANISMO – 15 451 1007 1008 – 4490.51 
– OBRAS E INSTALAÇÕES – 25 752 1007 1018 – 4490.51 – OBRAS E INSTALAÇÕES – 25 
751 1007 1083 – 4490.51 OBRAS E INSTALAÇÕES, 06.000 – SECRETARIA MUNICIPAL DE 
EDUCAÇÃO 12 361 1010 1108 – 4490.51 – OBRAS E INSTALAÇÃO, 07.001 – FUNDO MUNI-
CIPAL DE SAÚDE, 10 301 1011 1030 – 4490.51 OBRAS E INSTALAÇÕES.. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Ibiara 
e: CT Nº 00105/2024 - 25.11.24 - ATIVE ENERGY E VO ITA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS 
DE ENERGIA SOLAR LTDA - R$ 1.299.829,51.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA 

EXTRATO DE ADITIVO
Modalidade Tomada de Preços Nº 00009/2022. Contrato: 00223/2023. Aditivo: 04. Objeto da 

Licitação: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA NO RAMO PERTINENTE PARA PAVIMENTAÇÃO DE 
RUAS NA COMUNIDADE DE CIPOAL, ZONA RURAL DE ITAPOROROCA/PB, CONFORME 
PROJETO BÁSICO. Condições de Pagamento: Conforme Planilha de Medição. Valor Global de 
R$ 310.918,76 (TREZENTOS E DEZ MIL NOVECENTOS E DEZOITO REAIS E SETENTA E SEIS 
CENTAVOS). Rubrica orçamentaria: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS DOTAÇÃO 
CONSIGNADA NO ORÇAMENTO VIGENTE ELEMENTO DE DESPESA 44.90.52.01 – OBRAS 
E INSTALAÇÕES CONTRATO DE REPASSE 1073484-80 (906726). Contratante: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE ITAPOROROCA. Contratada: CONSTRUTORA EDFFICAR EIRELI. Data da Assi-
natura do Contrato: 24 de julho de 2023. Data da Assinatura do Aditivo: 21 de Novembro de 2024. 
Vigência do Aditivo: 23 de Março 2025.

Itapororoca - PB, 21 de Novembro de 2024
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

CÂMARA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
CASA NAPOLEÃO LAUREANO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP nº 07/2024

A Câmara Municipal de João Pessoa – PB, através de sua pregoeira, torna público que realizará 
Pregão Eletrônico, com critério de julgamento do tipo menor preço global e modo de disputa aberto 
e fechado, no dia 10 de dezembro de 2024, às 09:30 horas, pela plataforma digital https://bnccom-
pras.com/Home/Login, com o objetivo de registro de preços visando aquisição de equipamentos de 
climatização do tipo VRF para a nova Sede da Câmara Municipal de João Pessoa/PB, conforme 
especificações contidas no instrumento convocatório. Os interessados poderão adquirir o edital 
no site https://www.joaopessoa.pb.leg.br/transparencia/licitacoes, ou presencialmente, mediante 
cópia digital. Eventuais dúvidas podem, ainda, serem dirimidas através do endereço eletrônico 
cpl@cmjp.pb.gov.br, ou presencialmente, das 09:00 às 12:00 horas, na Coordenação de Licitação 
desta Casa Legislativa.

João Pessoa, 25 de novembro de 2024.
SANDRA MARIA BARBOSA PONTES

PREGOEIRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE RESCISÃO UNILATERAL AO CONTRATO 00227/2024

OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEICULO, TIPO: AMBULÂNCIA TIPO A, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE REFERENTE A TRANSFERÊNCIA 
ESPECIAL, EMENDA 059/2024, DO GOVERNO DA PARAÍBA–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pre-
gão Eletrônico nº 00041/2024 - Art. 137, Inciso VIII da Lei Federal nº 14.133/2021 – RAZÕES DE 
INTERESSE PÚBLICO. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 
00227/2024 – 20.11.2024 - AUTOSTRADA VEICULOS LTDA - R$ 228.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE EXAMES MÉDICOS ESPECIALIZADOS (RES-
SONÂNCIA MAGNETICA E OUTROS). FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00043/2021. 
ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00332/2021 - Gama Serviços de Diagnósticos por 
Imagens Eireli - 3º Aditivo - prorroga o prazo por mais 12 meses. ASSINATURA: 22.11.24

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00051/2024
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
VEICULO, TIPO: AMBULÂNCIA TIPO A, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE REFERENTE A TRANSFERÊNCIA ESPECIAL, EMENDA 059/2024, DO 
GOVERNO DA PARAÍBA–PB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 09 de Dezembro de 
2024. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 09 de Dezembro de 2024. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08h Às 
12h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33661991. E-mail: lagoaseca.licita@
gmail.com. Edital: lagoaseca.licita@gmail.com; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.
com.br; www.gov.br/pncp. 

Lagoa Seca - PB, 25 de Novembro de 2024 
RENATA CAVALCANTE MONTEIRO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO 

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00008/2024
A Prefeitura Municipal de Manaíra/PB, com sede na Rua Jose Rosas, 164 – Centro, Manaíra 

– PB, torna público que fará realizar, Contratação Direta – com critério de julgamento MENOR 
PREÇO, para Contratação de serviços especializados de apoio administrativo á Secretaria 
Municipal de Saúde e suas coordenações do município de Manaíra/PB, a fim de obter propostas 
adicionais, com base no § 3º do Art.75 da Lei nº 14.133/21. Para tanto, convoca os interessados 
a enviarem suas propostas para o objeto constante do Termo de Referência, disponibilizado no 
site https://manaira.pb.gov.br/ (aba licitação) a ser enviado exclusivamente para o e-mail licita-
caoprefeiturademanaira@gmail.com até as 18:00hs do dia 29/11/2024.  Maiores informações 
nos endereços acima citados.  

Manaíra - PB, 25 de novembro de 2024
Luiz Alves de Lima

Secretário de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 00034/2024
LEI 14.133/2021

OBJETO: Contratação de serviço especializado para acompanhamento, supervisão e garantia 
da execução dos serviços dos sistemas de saúde, com ênfase na manutenção do CNES e sua 
área restrita, gestão integral do BPA (Boletim de Produção Ambulatorial), administração completa 
do SIGTAP (Sistema de Gerenciamento de Tabelas de Procedimentos), além da responsabilidade 
pelo download e implementação das versões mais recentes dos sistemas mencionados, visando 
assegurar a atualização contínua e eficiente dos recursos tecnológicos essenciais à gestão eficaz 
da saúde pública para o município de Manaíra/PB.

FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 14.133/2021, artigo 37 da Constituição Federal.
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: conforme previsto no edital.
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Manaíra; e CT nº 93401/2024 - Y G DE 

SOUSA -  CNPJ nº 55.695.623/0001-18  – VALOR: 13.800,00.
VALOR TOTAL: 13.800,00.

Manaíra/PB, 25 de novembro de 2024 
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 22301/2024

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 0001/2024 
LEI Nº 14.133/2021

OBJETO: Contratação do cantor JAPÃOZIN para apresentação de show musical em comemo-
ração à festividade tradicional de emancipação política do município de Manaíra/PB. O artista se 
apresentará no dia 20/12/2024, no período da noite, com duração mínima de show de 1h20 (uma 
hora e vinte minutos).

PARTES: Prefeitura Municipal de Manaíra -PB, CNPJ nº 09.148.131/0001-95, e a empresa JP 
SHOWS LTDA, CNPJ nº 26.361.026/0001-59.

VALOR: R$ 120.000,00 (cento e vinte mil reais).
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 04 (quatro) meses.

Manaíra/PB 18 de novembro de 2024
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 22301/2024

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 0001/2024 
LEI Nº 14.133/2021

OBJETO: Contratação da banda FORROZÃO DAS ANTIGAS EITA SAUDADE VEA BOA para 
apresentação de show musical em comemoração à festividade tradicional de emancipação política 
do município de Manaíra/PB. O artista se apresentará no dia 20/12/2024, no período da noite, com 
duração de 1h30min (uma hora e trinta minutos).

PARTES: Prefeitura Municipal de Manaíra -PB, CNPJ nº 09.148.131/0001-95, e a empresa 
MAGAZINE EVENTOS LTDA ME, CNPJ nº 10.629.556/0001-03.

VALOR: R$ 80.000,00 (oitenta mil reais)
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 04 (quatro) meses.

Manaíra/PB 22 de novembro de 2024
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO
SRP Nº 032/2024

A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 
termos da LEI Nº 14.133/2021, DA LEI COMPLEMENTAR Nº 123/2006 e alterações e Decreto Mu-
nicipal nº 034 e 037/2023, bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade 
Pregão Eletrônico do tipo menor preço. Objeto: Eventual aquisição de equipamentos e materiais 
de informática destinados as secretarias municipais, conforme descrito e especificado no edital e 
seus anexos. Endereço eletrônico onde será realizado o pregão: www.portaldecompraspublicas.
com.br. Abertura das propostas e sessão pública: 06/12/2024 às 09h01mim. O edital e seus anexos 
poderão ser obtidos nos seguintes endereços: www.portaldecompraspublicas.com.br e http://www.
mari.pb.gov.br/licitacoes/. Demais informações pelo e-mail; cpl.mari.2017@gmail.com, ou na CPL 
no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 249 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente normal 
de 08h00min as 12h00min.

Mari, 25 de novembro de 2024
Roberto Carlos de Oliveira Borges

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO
SRP Nº 033/2024

A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 
termos da LEI Nº 14.133/2021, DA LEI COMPLEMENTAR Nº 123/2006 e alterações e Decreto Mu-
nicipal nº 034 e 037/2023, bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade 
Pregão Eletrônico do tipo menor preço. Objeto: Eventual contratação de empresa especializada 
na preparação e fornecimento de refeições destinadas à manutenção das atividades e programas 
municipais, conforme descrito e especificado no edital e seus anexos. Endereço eletrônico onde será 
realizado o pregão: www.portaldecompraspublicas.com.br. Abertura das propostas e sessão pública: 
06/12/2024 às 15h01mim. O edital e seus anexos poderão ser obtidos nos seguintes endereços: 
www.portaldecompraspublicas.com.br e http://www.mari.pb.gov.br/licitacoes/. Demais informações 
pelo e-mail; cpl.mari.2017@gmail.com, ou na CPL no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 249 – 
Centro – Mari-Pb, no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Mari, 25 de novembro de 2024
Roberto Carlos de Oliveira Borges

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO FRANCISCO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE 01 (UM) MICRO–ONIBUS PARA TRANSPORTE DOS ALUNOS 
RESIDENTES NO MUNICÍPIO DE SÃO FRANCISCO–PB, RESULTADO DE UM CONVÊNIO 
FIRMADO COM O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, ATRAVÉS DA SECRETARIA DE 
ESTADO DA EDUCAÇÃO (SEE/PB), CONFORME ESTIPULADO NO CONVÊNIO Nº 011/2024, 
QUE DEVERÁ SEGUIR RIGOROSAMENTE AS ESPECIFICAÇÕES ANEXAS. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00027/2024. DOTAÇÃO: CONCEDENTE: Governo do Estado 
da Paraíba, através da Secretaria de Estado Da Educação (SEE/PB) CLASSIFICAÇÃO OR-
ÇAMENTARIA: 22101.12.361.5006.2769.00000000287.44405200.54000.0.1.0000, RO 0456 
R$: 500.000,00 (QUINHENTOS MIL REAIS) CONVENENTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE 
SÃO FRANCISCO, CNPJ Nº 01.613.323/0001–13 CONTRAPARTIDA: 124.500,00 (CENTO 
E VINTE E QUATRO MIL E QUINHENTOS REAIS) ORÇAMENTO 2024 E CONFORME A 
LEI MUNICIPAL Nº 607, DE 04 DE NOVEMBRO DE 2024 QUE AUTORIZA ABERTURA DE 
CRÉDITO ESPECIAL. 02.07 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 12.361.1006.1034 AQUISIÇÃO 
DE VEICULO P/TRANSP.ESCOLAR 571 Transferências do Estado referentes a Convênios e 
Instrumentos Congêneres vinculados 500 Recursos não Vinculados de Impostos 542 Transfe-
rências do FUNDEB – Complementação da União – VAAT. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Francisco e: CT 
Nº 00348/2024 - 25.11.24 - MARCOPOLO SA - R$ 623.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BREJO DO CRUZ
SEC. MUL DE ADMINISTRAÇÃO E PLANEJAMENTO

COMISSÃO DE CONTRATAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO n° 074/2024
PREGÃO ELETRÔNICO nº 032/2024
FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 14.133/2021
ORÇAMENTO: Sigiloso
CRITÉRIO DE JULGAMENTO: menor preço
ADJUDICAÇÃO: por item
MODO DE DISPUTA: aberto
PREFERÊNCIA ME/EPP/EQUIPARADAS: não
A Comissão de Contratação do Município de São José do Brejo do Cruz/ PB vem a público comunicar 

que no dia 26 de novembro de 2024, nos sites: www.pncp.gov.br, www.saojosedobrejodocruz.pb.gov.
br e http://www.portaldecompraspublicas.com.br será disponibilizado o Edital de Licitação, destinado 
ao Registro de preços para possível contratação gradativa de empresa especializada na execução 
dos serviços de recauchutagem e vulcanização a frio de pneus.

A sessão de realização da Licitação ocorrerá no dia 11 de dezembro de 2024, às 08:00 horas 
(horário de Brasília), no site http://www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Maiores informações serão fornecidas através do e-mail: licitacao@saojosedobrejodocruz.pb.gov.br.
São José do Brejo do Cruz/ PB, 25 de novembro de 2024

Genilda Saraiva de Andrade
Presidente 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
AVISO DE DECISÃO DE RECURSO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2024
A Prefeitura Municipal de São José de Espinharas – PB, torna público para conhecimentos dos 

interessados participantes do processo que tem como objeto: Aquisição de equipamentos médicos 
para o município de São José de Espinharas-PB, através de recursos das Propostas do Ministério 
da Saúde nº 11418606000122002 e 11418606000122003, o resultado do JULGAMENTO do recurso 
Impetrado pela empresa 216 Material hospitalar Ltda. – ME, CNPJ: 15.631.700/0001-51, foi JULGA-
DO IMPROCEDENTE, mantendo a decisão inicial. Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos 
na sede da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 12:00hs, através do Setor de Licitação, na Praça 
Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas – PB e através do Portal Compras Públicas. 

São José de Espinharas – PB, 25 de Novembro de 2024
José Matheus Paulo Morais 

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

1º TERMO ADITIVO
CONTRATO N° 90601/2024

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2024
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de São José de Espinharas, CNPJ nº 08.882.730/0001-75.  
OBJETO: O presente Termo Aditivo tem por objeto alterar o valor da Cláusula Quarta do Contrato 

Original, com vista a alteração de quantitativo do contrato original.  
DO(S) VALOR(ES) - - Com os acréscimos decorrentes deste termo aditivo, o desconto ofertado 

no contrato original permanece inalterado, sendo aditivada o saldo em aproximadamente  25% 
que corresponde ao valor total de R$ 80.201,34 (oitenta mil, duzentos e um reais e trinta e quatro 
centavos), que somado ao contrato Original de R$ 321.199,74 (trezentos e vinte e um mil, cento 
e noventa e nove reais e setenta e quatro centavos), importará o valor total de R$ 401.401,08 
(quatrocentos e um mil, quatrocentos e um reais e oito centavos), resultando em um percentual de  
aproximadamente 24,97% portanto dentro do acréscimo de 25%.

São José de Espinharas - PB, 25 de Novembro de 2024
ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
EXTRATO DE TERMO ADITIVO N°. 003/2024

ESPÉCIE: Termo Aditivo Nº 003/2024 ao Contrato N.º 11801/2019.
CONTRATANTE:PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS - PB, CNPJ nº. 

08.882.730/0001-75. CONTRATADA: BANCO BRADESCO S.A, CNPJ Nº 60.746.948/0001-12. 
OBJETO: O presente termo aditivo tem como objeto a prorrogação da vigência do Contrato firmado 
entre as partes em 10/05/2019, nos termos previstos em sua Cláusula Sétima. VIGÊNCIA: Pelo 
presente termo aditivo, fica prorrogada a vigência do contrato em 03 (três) meses, sendo iniciado 
o presente aditivo no dia 07 de novembro de 2024 e tendo seu termino no dia 07 de fevereiro de 
2025. DA RATIFICAÇÃO DAS CLÁUSULAS: Ficam ratificadas as demais cláusulas e condições 
estabelecidas no contrato inicial, firmado entre as partes.

São José de Espinharas- PB, 07 de Novembro de 2024
ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
AVISO DE EDITAL

LEILÃO Nº 00001/2024
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS-PB torna público para conhecimento 

dos interessados, que realizará no dia 17/12/2024 às 10h30min Leilão Público de bens móveis inser-
víveis e antieconômicos para o Município, conforme Edital de Leilão nº 001/2024 nas modalidades: 
presencial, na Quadra da Escola Estadual Jocelyn Veloso Borges (Acesso pela Rua João Crisostomo, 
s/n – Centro), nessa cidade de SÃO JOSÉ DOS RAMOS-PB, e online, através do site www.marcotu-
lioleiloes.com.br. O Leilão está amparado pela Lei Federal 14.133/21 e será conduzido pelo Leiloeiro 
Oficial o Senhor Marco Túlio Montenegro Cavalcanti Dias, JUCEP N.º 10/2014. Maiores informações, 
disponíveis com o Leiloeiro Oficial (83) 98787-8175 ou por e-mail: marcotulio@marcotulioleiloes.com.br.

São José dos Ramos/PB, 22 de novembro de 2024
Mateus Amorim Maranhão e Silva

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
AVISO DE PRETENSA CONTRATAÇÃO DIRETA

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº DV00008/2024
A Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça manifesta o interesse em obter propostas 

adicionais de eventuais interessados na contração direta, com base no Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21, 
restrita à participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, que objetiva: 
Contratação de empresa técnica especializada para prestação de serviços de locação com montagem e 
desmontagem de decoração e iluminação Natalina de Ruas e praças, no Município de São Sebastião de 
Lagoa de Roça PB. O interessado poderá obter o respectivo Termo de Referência com a especificação 
do objeto pretendido www.lagoaderoca.pb.gov.br, Portal Nacional de Contratações Públicas - PNCP . O 
referido órgão de contratação estará recebendo as propostas até o dia 29 de Novembro de 2024 única 
e exclusivamente através do e-mail litacao@lagoaderoca.pb.gov.br ,: Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3387–1066.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 25 de Novembro de 2024
MARIA DE FATIMA MORENO ESPINOLA ROCINE

Presidente da Comissão

CÂMARA MUNICIPAL DE SANTA RITA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2024
A Câmara Municipal de Santa Rita-PB, torna público que fará realizar, através do Pregoeiro Oficial, 

sediada na Praça João Pessoa, 28 - Centro - Santa Rita - PB, Anexo Administrativo da Câmara, às 11:00 
horas do dia 06 de dezembro de 2024, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço 
global em regime de empreitada, objetivando a contratação de empresa especializada para execução 
de SERVIÇO DE INSTALAÇÃO E CONFECÇÃO DE MÓVEIS PROJETADOS PARA ÁREA DO PLE-
NÁRIO DA CÂMARA VISANDO A MODERNIZAÇÃO E ADEQUAÇÃO DO AMBIENTE LEGISLATIVO:  
AMBIENTE FÍSICO PARA INSTALAÇÃO  DOS MÓVEIS PROJETADOS: NO LOCAL DA BANCADA 
DOS VEREADORES (PLANO) – NA ÁREA DA BANCADA DA MESA DIRETORA (ELEVAÇÃO) - 
PAINEL DE MADEIRA COM PORTA OCULTA (área atrás da mesa diretora de acesso a sala de som) 
(PAREDE SUPERIOR) - PAINEL DE MADEIRA NA ÁREA DA GALERIA FRONTE A MESA DIRETORA 
(PAREDE SUPERIOR) – PAINEL DE MADEIRA COM ESTRUTURA DE VIDRO NA GALERIA (PARE-
DE INFERIOR) – ESTRUTURA DE MADEIRA (TIPO PAREDE DIVISÓRIA) DO CORREDOR COM 
PORTA, ACABAMENTO E ESTRUTURA EM VIDRO – PORTA DE MADEIRA COM ESTRUTURA 
EM VIDRO DO CORREDOR (ACESSO AO CORREDOR DA GALERIA DE FOTOS) – BANCADA 
PARA 16 (DEZESSEIS) ASSENTOS NO PLENÁRIO COM TAMPO DE VIDRO – BANCADA PARA 4 
(QUATRO) ASSENTOS NA MESA DIRTORA COM TAMPO DE VIDRO – PÚLPITOS COM TAMPO 
DE VIDRO - CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA, PROJETO E MEMORIAL DESCRITO ANEXO. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei nº 14.133/2021 e seus regulamentos, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 às 
13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3229–3636. E-mail: slc.cmsr.pb@
gmail.com  slc.cmsr.pb@santarita.pb.leg.br.  Edital disponível em: https://www.gov.br/pncp/pt-br,  https://
www.santarita.pb.leg.br,  https://tce.pb.gov.br/. Podendo ser solicitado também pelos e-mails indicados. 

Santa Rita - PB, 22 de novembro de 2024.
HALISON ALVES DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRA
SECRETARIA DE FINANÇAS

SETOR DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 060/2024 – LEI 14.133/2021
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 434/2024

OBJETIVO: Aquisição de mobiliário e bebedouros para atender as demandas da Secretaria de 
Educação de Teixeira/PB.

DATA ENVIO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS: Com início em 26 de Novembro de 2024 às 
17h00min; DATA DA SESSÃO DE LANCES: 09 de Dezembro de 2024, às 08h00min; 

LOCAL: Portal de Compras Públicas - www.portaldecompraspublicas.com.br
INFORMAÇÕES: Na sala de sessões, localizada no anexo do Centro Administrativo e Educacional 

de Teixeira, Rua José Ramalho Xavier, Centro, Teixeira – PB, em todos os dias úteis de segundas 
às sextas-feiras, das 8h às 13h, os interessados poderão obter o Edital exclusivamente pelos site 
www.teixeira.pb.gov.br, www.portaldecompraspublicas.com.br e pelo site do www.tce.pb.gov.br.

Teixeira – PB, 25 de Novembro de 2024
CHARLLES MARÇAL SOARES

PREGOEIRO OFICIAL PMT

PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRA
SETOR LICITAÇÃO

CREDENCIAMENTO Nº 004/2024
OBJETO:  credenciamento para futura prestação de serviços de locação da estrutura completa 

de som, iluminação, palco, gerador e transmissão, nos pequenos eventos realizados pelo município 
de Teixeira, conforme especificações do edital e seus anexos.

DATA INÍCIO: documentação de 27 de novembro de 2024 á 11 de dezembro de 2024 às 08:30
INFORMAÇÕES: na sala de sessões, localizada no anexo do Centro Administrativo e Educacional 

de Teixeira, Rua José Ramalho Xavier, Centro, Teixeira – PB, em todos os dias úteis de segundas às 
sextas-feiras, das 8h às 13h, ou pelo e-mail: teixeiralicitacao@teixeira.pb.gov.br os interessados po-
derão obter o Edital exclusivamente pelo site www.teixeira.pb.gov.br e pelo site do www.tce.pb.gov.br.

Teixeira – PB, 25 de novembro de 2024
MARCELIO PEREIRA DOS SANTOS
AGENTE DE CONTRATAÇÃO/PMT

PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00032/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 

Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de empresa para o fornecimento 
de gêneros alimentícios diversos, destinados ao Hospital municipal de Umbuzeiro – PB. Abertura 
da sessão pública: 09:00 horas do dia 11 de Dezembro de 2024. Início da fase de lances: 09:10 
horas do dia 11 de Dezembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Municipal nº 481/2024/24; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Decreto Municipal nº 10/2023/23; Decreto 
Municipal nº 11/2023/23; Decreto Municipal nº 12/2023/23; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 33951478. E-mail: umbuzeirocpl@gmail.com. Edital: http://www.
umbuzeiro.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Umbuzeiro - PB, 25 de Novembro de 2024
ALCEU DA COSTA LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00033/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 

Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de empresa para o 
fornecimento de materiais de limpeza diversos, destinados ao Hospital municipal de Umbuzeiro 
– PB. Abertura da sessão pública: 13:00 horas do dia 11 de Dezembro de 2024. Início da fase 
de lances: 13:10 horas do dia 11 de Dezembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Municipal nº 481/2024/24; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Decreto 
Municipal nº 10/2023/23; Decreto Municipal nº 11/2023/23; Decreto Municipal nº 12/2023/23; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33951478. E-
-mail: umbuzeirocpl@gmail.com. Edital: http://www.umbuzeiro.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Umbuzeiro - PB, 25 de Novembro de 2024
ALCEU DA COSTA LIMA

Pregoeiro Oficial

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº 09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a LI-
CENÇA DE INSTALAÇÃO – através do Proc. 2024-005677/TEC/LI-0336 para a construção do Conjunto 
Habitacional – Diana Guerra, pelo Programa Minha Casa Minha Vida Entidades, composto por 192 
unidades habitacionais, com Sistema de Esgotamento Sanitário Coletivo, no município de Bayeux- PB.

MANDADO DE CITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR Nº SEE-PRC-2024/10473
A Comissão de Processo Administrativo Disciplinar, foi instituída pela Portaria nº 657/2024, 

publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 07 de novembro de 2024 e Processo 
Administrativo Disciplinar instaurado pela Portaria nº 236 de 20 de maio de 2024, publicada no 
Diário Oficial do Estado em 21 de maio de 2024, após análise do Processo acima elencado, resolve:

CITAR o (a) servidor (a) Francisca das Chagas Gonçalves do Nascimento - matrícula n° 
188.374-7, a fim de apresentar DEFESA ESCRITA no prazo de 10 (dez) dias, com relação aos fatos 
que lhe são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

Caso não seja acostado a DEFESA ESCRITA, no prazo legal o servidor será considerado revel, 
de acordo com o que preconiza o Art. 152, parágrafo único da Lei Complementar 58/2003.

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e de 13:30h às 16:30h.

Bel. José Rofrants Lopes Casimiro Junior
PRESIDENTE DA CPI/SEE-PB

MANDADO DE CITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR Nº SEE-PRC-2024/10384
A Comissão de Processo Administrativo Disciplinar, foi instituída pela Portaria nº 657/2024, 

publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 07 de novembro de 2024 e Processo 
Administrativo Disciplinar instaurado pela Portaria nº 254 de 21 de maio de 2024, publicada no 
Diário Oficial do Estado em 22 de maio de 2024, após análise do Processo acima elencado, resolve:

CITAR o (a) servidor (a) José Roberto Martins da Silva - matrícula n° 172.916-1, a fim de 
apresentar DEFESA ESCRITA no prazo de 10 (dez) dias, com relação aos fatos que lhe são impu-
tados no TERMO DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

Caso não seja acostado a DEFESA ESCRITA, no prazo legal o servidor será considerado revel, 
de acordo com o que preconiza o Art. 152, parágrafo único da Lei Complementar 58/2003.

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e de 13:30h às 16:30h.

Bel. José Rofrants Lopes Casimiro Junior
PRESIDENTE DA CPI/SEE-PB

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 160/2024
PROCESSO Nº 19.000.000078.2024

OBJETO/ÓRGÃO: REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA LOCAÇÃO DE MÁQUINAS E VEÍCULOS, COM OPERADOR, 
MOTORISTA E MANUTENÇÃO, PARA SEREM UTILIZADOS NOS SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO 
E CONSERVAÇÃO DA MALHA RODOVIÁRIA ESTADUAL, destinado a DEPARTAMENTO DE 
ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA –

DER-PB, conforme edital e anexos.
DATA E HORÁRIO: 11/12/2024 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302 

Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 901602024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 

pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.br/
compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic06@centraldecompras.pb.gov.
br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, 
Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel.

(83) 3208-9839.
Cadastro da CGE nº 24-02196-6

João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Everton Guttierrys da Silva Coutinho
Pregoeiro

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 139/2024
PROCESSO Nº 19.000.000095.2024

OBJETO/ÓRGÃO: REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 
ANTI-INFLAMATÓRIOS, ANALGÉSICOS E ANTI-HISTAMÍNICOS, destinado à SECRETARIA DE 
ESTADO DA SAÚDE - SES, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 09/12/2024 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 901392024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 

pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic09@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-02129-6
João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Waldenia Karla de Lima Bulhões
Pregoeira

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA N.º 012/2024

REGISTRO Nº 24-02212-7
OBJETO: CONSTRUÇÃO DO ESTÁDIO DE FUTEBOL NO MUNICÍPIO DE SERRA BRANCA - PB
Modalidade: Concorrência. Formato: Eletrônico. Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. 

Critério de julgamento: Menor Preço. Modo de disputa: Fechado/Aberto. Abertura da sessão pública: 10 de 
dezembro de 2024, às 10h, por meio do site www.comprasnet.gov.br. Para demais informações e obtenção 
do edital: www.comprasnet.gov.br; www.suplan.pb.gov.br/editais; E-mail: licitacao@suplan.pb.gov.br.

João Pessoa, 25 de novembro de 2024

Uelson de Sousa Tavares
Agente de Contratação em Substituição                  

Ficam RICARDO XIMENIS SILVA, inscrito no CPF 691.458.061-87 e JOSEFA ELIANE DE JESUS 
SANTOS, inscrita no CPF/MF nº 019.584.275-86 intimados da realização do Leilão Extrajudicial do 
imóvel objeto da matrícula 644 do ORI de Boquim/SE, promovido pela credora MARIA JOVITA GA-
LHARDE, inscrita no CPF n.º 035.081.578-06. Das datas: início do 1º Leilão 27/11/2024, às 15:00hs 
e se encerrará no dia 29/11/2024, às 15:00hs, caso não haja licitantes no 1º Leilão, automaticamente 
iniciará o 2º Leilão, que se estenderá até o dia 05/12/2024 às 15:00hs. O leilão será realizado pelo 
site www.destakleiloes.com.br. Nos termos dos §§ 1º e 2º−B, do art. 27 da Lei 9.514/97, V.Sas. 
poderão exercer o direito de preferência na aquisição do imóvel até o evento do 2º leilão, podendo 
para tanto, contatar−nos através do endereço eletrônico contato@destakleiloes.com.br ou telefone 
(11)3107-0933. MARIA JOVITA GALHARDE. São Paulo/SP, 22/11/2024.

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM EMPRESAS DE SEGURANÇA VIGILÂNCIA DO 
ESTADO DA PARAIBA – SEESVEP/SINDVIG – PB CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL 
EXTRAORDINÁRIA

O Presidente da Entidade Supra, no uso das atribuições que lhe são conferidas pelo Estatuto Social 
e Legislação Sindical vigente, vem através deste edital, convocar todos os trabalhadores da empresa 
ATRIO SERVIÇO DE SEGURANÇA PRIVADA LTDA, abrangidos pelo sindicato profissional, para 
participarem da Assembleia Geral Extraordinária a serem realizadas, na cidade de João Pessoa – 
PB no dia 29/11/2024, em 1º convocação as 10:00hs, com quórum estatutário, ou as 10:30hs, em 2º 
convocação, com qualquer  numero  de interessados presentes na Avenida Goiás nº 864 Bairro dos 
Estados, CEP: 58030-061 João Pessoa - PB, sendo que em toda a assembleia onde será apreciada  
seguintes ordem do dia:  A celebração de acordo coletivo para possibilitar a implantação da jornada 
de trabalho  12X36, bem, como para adequação e prorrogação da jornada de trabalho e intervalo 
intrajornada, pagamento do vale alimentação e obrigatoriedade do fornecimento do aviso prévio. 
João Pessoa - PB, 25 de novembro de 2024. Roosevelt Batista de Carvalho Silva Junior Presidente. 

SINDICATO DOS TRABALHADORES RURAIS AGRICULTORES E AGRICULTORAS FAMILIA-
RES DE AGUIAR 

Rua Do Campo, S/N – CEP: 58.778-000 - Aguiar/PB
CNPJ: 24.226.656/0001-95

ELEIÇÕES SINDICAIS
AVISO RESUMIDO DO EDITAL

Será realizada eleição do Sindicato dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares de 
Aguiar, no dia 18 de janeiro de 2025, no período de 07:00 às 15:00 horas, na sede do CRAS – (CENTRO 
E REFERENCIA E ASSISTENCIA SOCIAL), S/N - Centro – AGUIAR – PB, para composição da Diretoria, 
Conselho Fiscal, Delegados Representantes e respectivos Suplentes, devendo o registro de chapas 
ser apresentado à Secretaria da Entidade, no horário das 8:00 às 11:00 e de 14:00 as 16:00 horas, no 
período de 15 (QUINZE) dias, a contar da publicação deste Aviso em Jornal. O Edital de Convocação, 
encontra-se afixado na Sede do Sindicato, no Cartório de Registro e na sede do CRAS.

 AGUIAR- PB, 26 de novembro de 2024
FRANCINETE BATISTA SILVA

Representante Legal


	1 - Primeiro
	Pag 1
	Pag 2
	Pag 3
	Pag 4

	2 - Paraiba
	Pag 5
	Pag 6
	Pag 7
	Pag 8

	3 - Cultura
	Pag 9
	Pag 10
	Pag 11
	Pag 12

	4 - Politicas
	Pag 13
	Pag 14
	Pag 15
	Pag 16

	5 - Economia
	Pag 17
	Pag 18
	Pag 19
	Pag 20

	6 - Esportes
	Pag 21
	Pag 22
	Pag 23
	Pag 24

	7 - Publicidades

		2024-11-25T22:57:44-0300
	EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICACAO S A EPC:09366790000106




